Санкт-Петербургский государственный университет

**Бабкин** *Владислав Николаевич*

**Выпускная квалификационная работа**

**РОЛЬ “ФУТБОЛЬНОЙ ДИПЛОМАТИИ” В РЕШЕНИИ СОЦИО-КУЛЬТУРНЫХ ПРОБЛЕМ В НАЧАЛЕ XXI ВЕКА**

Уровень образования: бакалавриат

Направление *41.03.05 «Международные отношения»*

Основная образовательная программа СВ.5034. *«Международные отношения»*

Научный руководитель:

кандидат исторических наук,

доцент кафедры

Международных гуманитарных связей

Ю.В. Николаева

Рецензент:

кандидат исторических наук,

Доцент кафедры

европейских исследований

Д.И. Портнягин

Санкт-Петербург

2019

Оглавление

[Введение 3](#_Toc514317463)

[Глава I. “Футбольная дипломатия” как новый международный феномен 11](#_Toc514317464)

[1.1. Определение, принципы и историческое развитие “футбольной дипломатии” 11](#_Toc514317465)

[1.2. Социальное и коммуникативное значение “футбольной дипломатии” 19](#_Toc514317466)

[1.3. “Футбольная дипломатия” как политический инструмент 29](#_Toc514317470)

[Глава II. Международные организации как инструмент реализации принципов “футбольной дипломатии” 41](#_Toc514317467)

[2.1. ФИФА как актор международных отношений: основные принципы и направления деятельности 41](#_Toc514317468)

[2.2. Роль международных футбольных организаций в решении глобальных социальных, гуманитарных и культурных проблем 51](#_Toc514317469)

Глава III. Основные проблемы реализации принципов “футбольной дипломатии” 62

[3.1. “Футбольная дипломатия” в структуре публичной дипломатии 62](#_Toc514317465)

[3.2.Проблема коррумпированности международных и локальных футбольных структур как барьер для развития “футбольной дипломатии” 74](#_Toc514317465)

[Заключение 82](#_Toc514317471)

[Список использованных источников и литературы 86](#_Toc514317472)

# 

# **Введение**

Система международных отношений становится все более комплексной, так как государства не стоят на месте, и с каждым десятилетием, или, возможно, даже годом, появляются новые тенденции, новые факторы, которые влияют на отношения между акторами международной системы. Так, если раньше определенные формы отношений оставались вне политики или были привязаны к сугубо внутриполитическим процессам, то в нынешних реалиях едва ли не везде политика оставляет свой след. Именно поэтому в современном мире появляются все новые и новые формы дипломатии. На фоне резкой популярности спорта, в первую очередь футбола, зарождается такая новая форма дипломатии как “футбольная дипломатия”. Футбол во многих странах – это не просто игра с мячом, это форма национальной и социальной идентичности. Так, например, в Латинской Америке футбольные кумиры обладают исключительно высоким статусом: болельщики в прямом смысле этого слова молятся на своих любимцев. В Аргентине даже существует церковь Диего Марадоны[[1]](#footnote-2), одного из самых выдающихся мировых футболистов, и там болельщики относятся к его фигуре как к некому живому божеству. В США же, в свою очередь, футбол по-настоящему является частью системы образования. В университетах предусмотрены спортивные стипендии для наиболее перспективных молодых спортсменов, то есть у них появляются две возможные альтернативы: либо заниматься футболом и стать профессионалом, либо же посвятить свою жизнь учебе.[[2]](#footnote-3)Поэтому можно сделать вывод, что футбол сегодня создает новые вехи для разного рода форм международного сотрудничества. В связи с такой огромной популярностью данного вида спорта государства могли бы посредством “футбольной дипломатии” организовывать различные совместные проекты сотрудничества, решать определенные насущные проблемы, “футбольная дипломатия” могла бы способствовать межнациональному диалогу.

**Актуальность.** Тему исследования можно назвать достаточно актуальной, так как футбол и спорт в целом сегодня становится неким новым посредником для всеобщей глобальной интеграции и кооперации, в связи с чем в контексте спортивной дипломатии выделяется “футбольная дипломатия”. Поэтому актуальность работы обусловлена эволюцией многих форм дипломатии, в том числе появлением “футбольной”.

Более того, достаточно злободневным объектом для дискуссии является высокая степень политизированности спорта, и в частности футбола, так как понемногу спорт и футбол сегодня становятся новыми политическими элементами. Футбольные отношения все чаще имеют под собой не просто соревновательную подоплеку, но и становятся механизмом для диалога культур, обмена национальными ценностями. Футбол – это не просто вид спорта, это настоящая международная индустрия, которая помогает решить многочисленные социальные проблемы, такие как проблемы безработицы, здравоохранения, образования. Подтверждением может служить тот факт, что между организациями CONMEBOL(CONfederacion sudaMEricana de futBOL[[3]](#footnote-4)) и UNICEF (United Nation’s International Children Emergency Fund) в 2014 году была подписана декларация, которая стала частью “Конвенции по правам ребенка”.[[4]](#footnote-5) В ней сформулированы задачи пропагандировать и использовать футбол в качестве инструмента воздействия на детей с целью повышения их интереса к образованию, обеспечения стабильного социального роста, организации безопасного отдыха и досуга, а также саморазвития. Также под эгидой международных футбольных организаций (например, ФИФА, КОНМЕБОЛ, КОНКАКАФ[[5]](#footnote-6)), реализуется огромное количество гуманитарных проектов. Известны проекты ФИФА “Football for planet”,[[6]](#footnote-7)основная цель которого - смягчить негативное влияние деятельности человека на окружающую среду,“Say no to racism”,[[7]](#footnote-8) цель которого - борьба с расовой дискриминацией.

Более того, современный футбол является мощнейшим международным инструментом давления, так как внутри футбольных отношений “крутятся”огромные капиталы, и более того, футбол – это спортивная игра номер один во всем мире, вследствие чего приверженность определенным футбольным пристрастиям создает тот или иной международный имидж. В связи с этим можно отметить, что появляется такой термин как “футбольная дипломатия”.

**Цель** данной работы: выявить возможности футбола и “футбольной дипломатии” как инструмента для решения социальных, гуманитарных, культурных и политических проблем.

Для достижения поставленной цели были выдвинуты следующие **задачи**:

1. Вывести собственное определение “футбольной дипломатии”, т.к. существующие, имеющиеся определения этого феномена недостаточно, на взгляд, автора, раскрывают его современное содержание;
2. Выявить возможности “футбольной дипломатии” в решении социокультурных и гуманитарных проблем и оценить перспективы развития футбольной дипломатии в ближайшем будущем;
3. Оценить степень политизированности современного футбола и степень его вовлеченности в международную политику;
4. Установить и определить роль ФИФА в качестве одного из главных акторов “футбольной дипломатии” в решении международных социокультурных и гуманитарных и политических проблем;
5. Сравнить и найти функциональные сходства и различия “футбольной” и публичной дипломатии;

**Объектом** исследования является “футбольная дипломатия” как инструмент международных отношений.

**Предметом** исследования является: потенциал футбола в решении социальных, гуманитарных, культурных и политических проблем.

В ходе исследования нашли свое применение следующие **методы**:

1) аналитический метод, позволивший выявить общие особенности функционирования “футбольной дипломатии”;

2) компаративный метод (метод сравнения), позволивший сопоставить и сравнить черты публичной и “футбольной дипломатии” и как следствие сформировать вывод о принадлежности “футбольной дипломатии”к той или иной форме дипломатии;

3) метод обобщения, позволивший сформировать итоговое представление о возможностях и потенциале “футбольной дипломатии”;

За основу взяты работы, в результате изучения которых была сформирована **теоретическая база исследования,** а также было сформулировано определение футбольной дипломатии, была раскрыта ее сущность и показаны ее отличия от публичной дипломатии. Следует отметить ряд работ, имевших особое значение для проведения нашего исследования. В первую очередь, это исследования, посвященные футболу, его истории, социальной и культурной роли в обществе. Так, благодаря работе группы исследователей в составе П. Ланфранши, К. Айзенберг, Т. Мейсона, А. Валя“FIFA 100 лет. Век футбола” была сформирована историческая справка и удалось проследить эволюцию восприятия футбола во всем мире.[[8]](#footnote-9)Отдельного внимания заслуживает монография Кристиана Коллера и Фабина Брэндле“Goal! :A Cultural and Social History of Modern Football[[9]](#footnote-10)”, в которой футбол рассматривается как некий социальный феномен, способный оказывать воздействие на формирование целых наций, национальных идентичностей. Более того, одна из глав данной монографии посвящена исследованию взаимодействия и взаимовлияния футбола и войны. В данной работе футбол исследуется через призму социальных отношений, что, конечно же, способствовало пониманию того, что таит феномен “футбольной дипломатии”.

Отдельно отметим исследования, посвященные анализу актуальных проблем современного футбола: политизации и коррупции. В связи с этим нельзя обойти вниманием книгу авторитетного английского издательства «Палгрэйв МакМиллан» “The Palgrave International handbook of football and politics”[[10]](#footnote-11)под редакцией профессора политических наук Ж.М ДеВэлле, С.Гибрил, и Е.Глориозовой, в которой анализируется политизированность футбола, как в глобальном плане, так и на примере конкретных стран. Что же касается проблемы коррупции, то здесь выделяются исследования Эндрю Дженнингса и его труды “Мафия Блаттера. Оборотная сторона футбола”[[11]](#footnote-12), а также “Кто убивает FIFA. Странности мирового футбола”[[12]](#footnote-13). В данных работах раскрывается оборотная, преступная сторона ФИФА и показывается то, как сильно коррупция разрушает футбольную инфраструктуру, что в свою очередь мешает развитию футбольной дипломатии.

Относительно небольшое количество ученых исследуют данную тему, особенно в контексте “футбольной дипломатии”. В связи с чем существует достаточно скромное количество литературы на русском языке. Данной темой в большинстве своем занимаются зарубежные ученые.

Если же говорить о научных статьях, то феномен “футбольной дипломатии” нашел довольно серьезный отклик в трудах зарубежных исследователей, которые при этом не дают его полную характеристику, а обращаются к отдельным его аспектам. Так, особый интерес представляет статья доцента факультета международных отношений Австралийского университета Бонда Стюарта Мюррея “Sports-Diplomacy: a hybrid of two halves”[[13]](#footnote-14), где дается определение спортивной дипломатии в целом, а также статья американского политолога Джозефа Ная“Public Diplomacy and Soft Power[[14]](#footnote-15)”, где дается определение публичной дипломатии. Данные научные статьи предоставили необходимую информацию для анализа и сравнения двух вышеупомянутых видов дипломатии, и в конечном итоге способствовали выведению формулировки определения “футбольной дипломатии”. Также стоит отметить статью доцента Университета Осло Дага Таустада“From football riot to revolution. The political role of football in the Arab world ”[[15]](#footnote-16), в которой описывается политическая роль футбола, какое влияние данный вид спорта оказывает на политическую составляющую в Арабских странах. Заслуживает отдельного внимания статьи кандидата наук в области международных отношений Кэтрин Уинстэнли “Scottish Football and Northern Ireland: The Role of Sport in Communal Identification and Ethnonational Conflict”[[16]](#footnote-17), и профессора Баскского Университета Рохо Экайн[[17]](#footnote-18)“Football as a Reflection of Modern Society’s Conflicts and a Way of Creating Societal Ties in Enduring Enmity Context”,в которых исследуется взаимосвязь футбольных соревнований и конфликтов различных национальных групп, а также роль футбола в формировании различных социальных групп, объединенных общими культурными и религиозными идеями. Более того, в статье К. Уинстэнли статье поднимается тема ирландского и шотландского национализма, рассматривается влияние футбола на развитие данного феномена. Также в статьях исследователей Андреа Соареш э Кастро, “2014 FIFAWorld Cup and 2016 Olympic Games: Brazil’s Strategy ‘To Win Hearts and Minds Through Sports and Football”[[18]](#footnote-19) и Ксавьера Хиньесты и Хорди де Сан Эухенио “The Use of Football as a Country Branding Strategy. Case Study. Department of Communication”[[19]](#footnote-20) уделяется серьезное внимание имиджевой составляющей футбола, а именно вопросам создания благоприятного образа с помощью футбола.

В целом, анализ научной литературы показал, что в российской науке существуют серьезные лакуны в изучении возможностей футбола в решении социокультурных, гуманитарных и политических проблем. Это свидетельствует о **научной новизне темы**. Новизну исследования также подчеркивает тот факт, что сегодня не так много ученых исследуют и изучают футбол с точки зрения его политической вовлеченности, с точки зрения влияния футбола на отношения между государствами.

В ходе исследовании были также использованы разнообразные **источники**.

Стоит упомянуть в первую очередь источники, раскрывающие международную деятельность таких футбольных организаций как ФИФА, УЕФА, КОНМЕБОЛ и КОНКАКАФ[[20]](#footnote-21) в социальной и гуманитарной сфере. Данные документы помогли понять, какое место занимают проекты культурно-гуманитарной, социальной направленности среди направлений деятельности организаций, оценить важность гуманитарных проектов на территории функционирования организаций, а также определить функции данных организаций в контексте “футбольной дипломатии”. Кроме того, мы обращались к такому источнику, как гражданский кодекс Швейцарии,[[21]](#footnote-22) чтобы соотнести принципы деятельности ряда международных спортивных организаций с национальным законодательством той страны, на территории которой они расположены.В данном случае гражданский кодекс Швейцарии использовался для того, чтобы обозначить статус, и следовательно выявить особенности функционирования такой организации, как ФИФА.

Также не менее важным было бы отметить внутригосударственные документы, имеющие отношение к футболу, и так, например, в “Федеральном законе от 07.06.2013 г. № 108-ФЗ О подготовке и проведении в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации” прописываются отдельные аспекты, засчет которых данное государство имеет возможность наладить и улучшить определенные внешнеполитические вопросы.[[22]](#footnote-23)

Отдельно укажем такой важный документ, как финансовые отчеты ведущих международных и региональных футбольных организаций, в частности, ФИФА и УЕФА. Посредством информации, предоставляемой в финансовых отчетах той или иной организации, удалось сформировать выводы о том, насколько важны для той или иной организации вопросы, имеющие отношение к современных социальным и гуманитарным проблемам.[[23]](#footnote-24)Также с помощью доклада ФАТФ (Группа разработки финансовых мер борьбы с отмыванием денег)[[24]](#footnote-25), где в частности описывались конкретные меры для борьбы с коррупцией футболе и меры для осуществления контроля за финансовыми потоками, удалось вывести ряд предложений, которые могли бы содействовать разрешению данной проблемы.

Важно подчеркнуть, что сегодня исследование эффекта “футбольной дипломатии” достаточно ограничено в плане наличия каких-либо международных источников. Поэтому для исследования гуманитарной деятельности, связанной с футболом, использовались материалы, взятые с официальных сайтов таких гуманитарных проектов как UEFA Foundation и streetfootballworld.[[25]](#footnote-26)Преимущественно это материалы различных гуманитарных, образовательных и социальных проектов и программ, реализуемых международными футбольными организациями или фондами, составившие эмпирическую базу нашей работы.

**Хронологические рамки исследования** в большинстве своем покрывают началоXXIстолетия, так как феномен “футбольной дипломатии” начал свое активное развитие именно в этот период, и выводы и результаты исследования отражают непосредственно современные реалии, однако существует ряд исторических примеров, которые отсылают в том числе даже к началу XX столетия. Это подтверждается и теми научными, аналитическими работами, в которых используется указанный термин, и документацией футбольных организаций и фондов, участвующих в ее практической реализации.

**Работа состоит** из введения, трех глав (каждая из которых делится на параграфы) и заключения (с основными выводами о проведенной работы).

“Футбольная дипломатия” – феномен новый, и, возможно, не совсем понятный с точки зрения его связи с политикой и международными отношениями. Однако современный футбол представляет собой новый международный политический элемент, который страны могут использовать для достижения наиболее выгодных им интересов на международной арене. Но нельзя со стопроцентной уверенностью говорить, что “футбольная дипломатия” является частью публичной. Существуют определенные сходства и различия данных форм дипломатии, которые и будут исследоваться и анализироваться в данной работе.

Отдельные положения работы прошли апробацию на *международной научно-практической студенческой конференции «*Общественная дипломатия глазами студента-международника», состоявшейся в Санкт-Петербургском гос. университете 24 сентября 2018 г., а также были опубликованы в статье:

Спортивная дипломатия как инструмент нормализации межгосударственных отношений//Общественная дипломатия глазами студента-международника. Сборник материалов международной научно-практической студенческой конференции. – СПб.:Скифия-принт, 2019. – С. 84-88.

# 

# **Глава I. “Футбольная дипломатия” как новый международный феномен**

## **1.1. Определение, принципы и историческое развитие “футбольной дипломатии”**

В XXI столетии человечество столкнулось с тем, что с каждым годом, с каждым днем человек придумывает и изобретает что-то новое. Мы живем в эпоху прогресса, постоянного развития, при этом прогресс сегодня – это многостороннее, комплексное явление, которое затрагивает не только технологическую сферу, но и социальные момент нашей с вами жизни. Человек изобретает не только разного рода машины, гаджеты, приспособления, для упрощения определенных аспектов жизнедеятельности, но и совершенствует социальные отношения, придумывает всяческие способы самовыражения и взаимодействия посредством формирования новых видов социальных и культурных отношений. В этой связи футбол, да и спорт в целом, на сегодняшний день, входит в круг этих, так называемых “социальных изобретений”. И это действительно так, потому что современный футбол, это не просто “игра с мячом”, где одиннадцать человек бегают по полю и “пинают” спортивный снаряд, это целая социальная, гуманитарная и культурная система, которая имеет международный характер и является полноценной частью общественной и политической жизни. Статистические данные говорят сами за себя. Так, например, Чемпионат мира в Бразилии в 2014года смотрели 3,2 миллиарда человек по всему миру[[26]](#footnote-27), а перед началом Чемпионата Мира 2018 года в России, согласно данным опроса о вовлеченности людей в матчи Чемпионата Мира, 87 процентов опрошенных увлечены матчами мирового мундиаля в России, 86 процентов в Мексике, 85 процентов Германии, 84 процента в Бразилии и Китае (при том, что сборная Китая является достаточно слабой, по данным на июнь 2018 года занимала лишь 75 строчку в рейтинге сборных ФИФА[[27]](#footnote-28), и участвовала в финальных стадиях турнира лишь однажды, в 2002 году на своем домашнем Чемпионате Мира)[[28]](#footnote-29). Чемпионат мира в России же в 2018 году посмотрело 3.5 миллиарда человек, то есть примерно половина населения планеты. Финальный матч же между сборными Франции и Хорватии, состоявшийся 15 июля, собрал в общей сложности 1,12 млрд зрителей.[[29]](#footnote-30) Все эти цифры подтверждают то, что футбол сегодня, становится одной из важнейших частей национальной идентичности той или иной страны, граждане всех государств искренне переживают за своих футболистов, а победа или поражение той или иной команды воспринимается как победа или поражение всей нации, все страны.

Более того, такого рода положение дел характерно в первую очередь для Латинской Америки, где футбол сегодня стал полноценной частью национальной идентичности, можно даже сказать частью образа жизни для многих представителей данного континента. Так, например, исследователь футбола Тони Мэйсон в книге “Passion of the People? Football in South America” пишет, что несмотря на то, что футбол был “ввезен” в регион колонизаторами, данное спортивное состязание не воспринималось в качестве некого образа и олицетворения “империалистического гнета”, а наоборот, стало полноценной частью культуры народов Южной Америки, превратилось в настоящую “людскую страсть”, которая способна переходить в сумасшествие и безумство. [[30]](#footnote-31) За примером далеко ходить не надо, так, в 1994 году произошло, пожалуй, одно из самых известных происшествий, случившееся именно на почве “страстной любви к футболу”. 2 июля 1994 года простым колумбийским охранником был убит Андреас Эскобар, защитник сборной Колумбии, за то, что он забил гол в свои ворота.[[31]](#footnote-32) Более того, доцент Центрального университета Северной Каролины Джошуа Надель в своей работе “Fútbol!:Why Soccer Matters in Latin America ” отмечает, что : ”Футбол является наиважнейшим элементом общения в кругах бразильцев и аргентинцев, жителей Гондураса и чилийцев, особенно, когда они начинают рассказывать друг другу о том, кого они вообще из себя представляют”[[32]](#footnote-33). Данные примеры в очередной раз подтверждают тезис о том, что современный футбол – это полноценное социальное и культурное явление, с помощью которого люди могут взаимодействовать между собой на множестве уровней, как на национальном, так и на политическом. Более того, футбол может нести в себе как деструктивные, так и конструктивные функции, может стать посредников в плане понимания культурных и традиционных особенностей той или иной нации, либо же стать причиной серьезных конфронтаций и конфликтов.

Именно поэтому мы можем заявлять, что футбол можно считать полноценным дипломатическим инструментом, ведь с его помощью можно, во-первых, налаживать двухсторонние и многосторонние культурные, гуманитарные, политические связи. Во-вторых, посредством футбола можно призывать людей к миру и согласию, пропагандируя коммуникативные ценности (как раз то, на чем в целом основана психология любой успешной футбольной команды). В-третьих, футбол может воспитывать в людях стремление к тому, чтобы всегда следовать принципам “справедливой игры”, чтобы видеть в своем сопернике не врага, а именно соперника. Если данные принципы получалось бы проецировать в полной мере на отношения между государствами, то на международной арене сложилась бы утопичная система, в рамках которой ее акторы с должным пониманием относятся к своим партнерам, и путем кооперативных действий решают насущные социальные и гуманитарные проблемы.

Однако, как уже было отмечено, помимо всех своих положительных социальных воздействий футбол включает в себя и достаточно сильную деструктивную составляющую, которая во многом отталкивает людей от того, чтобы воспринимать футбол, как настоящий дипломатический механизм, с помощью которого люди могли бы достигать каких-либо цивилизованный, совместных решений насущных проблем. В первую очередь, конечно, людям, которые не интересуются футболом, а лишь слышат опосредованно о каких-либо футбольных новостях, бросается в глаза то, что зачастую футбольные фанаты и болельщики ведут себя антисоциально, устраивают различные потасовки, становятся участниками беспорядков, во время футбольных матчей выкрикивают нелицеприятные лозунги, являются сторонниками расистских и ксенофобских идей (эта проблема будет рассмотрена более подробно в 3-й главе).

И действительно, о какой “футбольной дипломатии” может идти речь, если те, для кого вообще создана вся футбольная система, ради кого футболисты тратят свою жизнь, чтобы радовать и доставлять данным индивидам удовольствие, пропагандируют насилие, ведут себя неподобающим образом и по-настоящему очерняют футбол, как игру, которую продвигает принципы справедливой борьбы и уважения. Но как бы это парадоксально не звучало, именно благодаря таким людям “футбольная дипломатия” как инструмент социального и культурного сближения может функционировать еще более плодотворно и с большей эффективностью. Проблема насилия на трибунах,“околофутбольная” проблема заставляет футбольные федерации стран всего мира сплотиться и показать всему миру, что такое поведение неприемлемо и заслуживает всестороннего осуждения. Поэтому, факт остается фактом, что “футбольный хулиганизм” сбавил свои обороты,“…футбольный хулиганизм в Англии уже проходит скорее по разряду бабушкиных рассказов”[[33]](#footnote-34), и причиной тому всестороннее развитие “футбольной дипломатии” в контексте “социального и технологического” прогресса. Если раньше, в те времена, когда скорость передачи информации была гораздо меньше, средства массовой информации не обладали теми ресурсами, которые есть в их распоряжении сегодня,«футбольный хулиганизм» был лишь скорее внутренним явлением, и о нем было известно лишь внутри той или иной страны, то сегодня любое девиантное поведение даже в спортивном контексте придается общемировой огласке, что создает неблагоприятный имидж того или иного государства и, следовательно, вынуждает данное государство бороться с этой проблемой, используя именно феномен футбола, так как проблема напрямую связана с данным видом спорта. И в конечном итоге, в связи с тем, что нужно поддерживать приемлемый имидж открываются двери для развития “футбольной дипломатии”, которая убивает сразу двух зайцев, во-первых, решая непосредственно внутри-социальную проблему, а во-вторых, создавая приятное впечатление о своей стране за рубежом.

Если же обращаться к истории, то социальная, культурная и политическая роль и значение футбола прослеживается, начиная с самых ранних истоков зарождения данного вида спорта. Так, в середине XIX века футбол как один из спортивных элементов был включен в образовательную программу некоторых британских школ.[[34]](#footnote-35) Более того, исследователь футбола П.Ландфранши подчеркивает:”Поскольку игры были популярны у школьников и у преподавателей, они способствовали улучшению их взаимоотношений. В итоге в 1840-1870 гг.футбол в один из элементов воспитания верности своему коллективу”[[35]](#footnote-36), а первый официальный международный футбольный матч, состоявшийся между сборными Англии и Шотландии в 1872 году, сопровождался беспорядками[[36]](#footnote-37), что также подчеркивает принципиальность данного противостояния, и говорит о том, что оно воспринималось в глазах болельщиков не просто как спортивное состязание, но и несло в себе культурно-политическую функцию, на фоне того, что Шотландия имеет достаточно сложную историю отношений с Англией. Для этого примера также характерно то, что шотландцы не упустили возможность вновь подчеркнуть свой особый национальный статус, что и сделало самый первый матч в истории футбола принципиальным не только со спортивной точки зрения. Более того, родоначальники футбола, с момента создания такой организации как ФИФА в 1904 году Робертом Гереном[[37]](#footnote-38), особо сильно не проявляли желания вступать в общемировую футбольную организацию, считая, что футбол является их национальным видом спорта. [[38]](#footnote-39) Также, уже в начале XXстолетия для англичан футбол ассоциировался как нечто родное, и имел сильнейшее психологическое значение, в плане национальной принадлежности: ”Его мощь (футбола – прим. автора) состояла в способности пробуждать гордость за свой народ, свою Родину”.[[39]](#footnote-40)

Помимо всего прочего, существуют исторические примеры, когда футбол – становился в прямом смысле этого дипломатическим инструментом. Так в январе 1914 года, в разгар Первой мировой войны, во время негласного рождественского перемирия, прямо на линии соприкосновения, состоялся неофициальный футбольный матч между немецкими и английскими солдатами.[[40]](#footnote-41) Данное событие показывает, что футбол, способен примирять враждующие стороны, что с помощью тех ценностей, которые пропагандирует футбол, стороны в любой ситуации способны прийти к компромиссу. В этой связи данное событие можно считать отправной точкой для развития “футбольной дипломатии”, так как оно вызвало серьезный резонанс среди населения, в газетах, и показало всю бессмысленность военных действий именно для простых людей. То, что сделали британские и немецкие солдаты, было недвусмысленным жестом того, люди готовы искать мирное решение, а вдохновила их на такой жест именно совместная любовь к такому виду спорта как футбол.

Кроме того, всю серьезность “дипломатических” функций футбола отражает такое историческое событие, как футбольная война, которая имела место быть в 1969 году между Сальвадором и Гондурасом.[[41]](#footnote-42)Так, проигрыш команды Гондураса в матче отборочного цикла к Чемпионату мира по футболу послужил прямым поводом к началу войны и повлек за собой такие серьезные последствия. Если разбираться в данном историческом событии более глубоко, то изначальным проблемными вопросами были некоторые приграничные территории, но футбольный матч стал последней каплей, и после того как в Сальвадоре прошли нападения на граждан Гондураса, конфликт вошел в активную стадию. Данный пример вновь показывает деструктивный потенциал футбола, но с другой стороны подчеркивает его общемировое значение и влияние на многие сферы человеческой жизни. Более того, исторические военные примеры, как раз подчеркивают чрезвычайную важность дипломатии, как главного и самого эффективного способа разрешения всех возможных споров. Именно поэтому опыт “футбольной войны” позволяет нам осознать тот факт, что “футбольная дипломатия” действительно необходима, именно для того, чтобы избежать подобного развития событий в будущем.

Таким образом, исторический опыт показывает нам всю важность футбола в решении всевозможных культурных, социальных и политических проблем. Чрезвычайно важно использовать “ресурс футбола” лишь с точки зрения его преимуществ, как бы утопично это не звучало. В этом как раз и заключается один из принципов “футбольной дипломатии”, опираясь на исторический опыт, задействовать положительные“футбольные ресурсы” для борьбы с отрицательными “футбольными ресурсами”, которые в свою очередь и являются зачастую олицетворением современных социальных, культурных и гуманитарных проблем.

Тем не менее, когда мы рассуждаем о “футбольной дипломатии”есть одно большое «НО». Отсутствует определение данного феномена, которое бы наиболее четко отражало его сущность. Поэтому, сегодня, когда мы говорим о “футбольной дипломатии”, мы используем этот термин как некий “придаток” спортивной дипломатии, нечто прикладное, попадающее под данное определение. Согласно классическому определению спортивной дипломатии, которое было выведено австралийским профессором Стюартом Мюрреем, спортивная дипломатия – это деятельность правительственных и негосударственных структур в рамках реализации внешнеполитического курса государства путем организации, проведения и участия в международных спортивных мероприятиях. [[42]](#footnote-43) Если сравнивать функции “футбольной” и спортивной дипломатии, то можно выделить несколько отличий. В рамках спортивной дипломатии реализуются следующие функции:

* социальная - воспитание молодежи через пропаганду здорового образа жизни, продвижение принципов справедливости, честного противостояние и взаимоуважения (в общем и целом функции спортивной и “футбольной дипломатии” в рамках данного критерия схожи).
* экономическая, которая тесно связана с социальной, т.к. только здоровая нация будет способствовать экономическому росту (в рамках “футбольной дипломатии” данная функция не имеет такого же большого значения, как для спортивной. Это связано с тем, что “экономика” футбола во многом зависит от частных вложений, футбольные клубы – это частные организации, владельцы которых ставят перед собой цель извлечения прибыли, а местные и международные футбольные федерации и организации таковых целей не придерживаются. В конечном итоге клубы и федерации вынуждены вести обоюдовыгодное сотрудничество, поэтому непосредственно государственные футбольные структуры используют тот футбольный ресурс, который им предлагают и “воспитывают” академии футбольных клубов, лишь во время международных соревнований. Государства со своей стороны способствуют развитию футбола лишь с той целью, чтобы в дальнейшем благодаря данному виду спорта была возможность создать благоприятное впечатление за рубежом, а у граждан своей страны был повод для гордости). Следовательно, экономическое значение для “футбольной дипломатии” нивелируется:
* политическая, суть которой в том, что на фоне различного рода спортивных успехов, население будет понимать, что действующий политический строй, действующая система политических и идеологических ценностей работает в нужном русле (Для “футбольной дипломатии” эта функция гораздо шире. Футбол сегодня - это полноценно сформировавшийся политический инструмент, который способен оказать непосредственное воздействие на ту или иную мировую или межгосударственную проблему, имеющую политическую подоплеку. Ранее уже приводились конкретные исторические примеры, где футбол играл значительную политическую роль. Подробнее данный вопрос будет рассмотрен в параграфе 1.3),
* кооперативная функция, которая показывает, что одним из главных спортивных принципов в целом является объединение всего человечества ради поддержания принципов мира, спокойствия и равенства. (в рамках данной функции, суть “”футбольной” и спортивной дипломатии совпадают),
* гуманитарная функция, суть которой в том, что посредством спорта, государства могут реализовывать различные совместные гуманитарные проекты, с целью разрешения насущных гуманитарных проблем (в рамках данной функции, суть “”футбольной” и спортивной дипломатии совпадают).

Кроме того, в рамках “футбольной дипломатии” реализуются культурно-просветительские функции, т.к. футбол, в отдельности, как феномен, можно назвать частью уже культурной дипломатии. Так, в своей научной работе кандидат филологических наук, доцент Хакасского государственного университета Н.И Свистунова“Спортивные игры в семиосфере культуры и языка: концепт “футбол в английском языковом сознании” обращаетс к теме ислледования концептульных метафор. И одной из таких исследуемых метафор является футбол-театр, суть которой в том, что в глазах болельщиков футбол воспринимается как произведение искусства, спектакль, нечто высокое, нечто несущее в себе просветительские идеи. [[43]](#footnote-44) Поэтому для “футбольной дипломатии” характерен обмен “футбольными ценностями”, которые в данном контексте становятся культурными,что вновь отсылает нас, к примеру, к истории появления футбола в той же самой Латинской Америке, когда футбол “завозился” в колонии колонизаторами, и в конечном итоге оказал культурное влияние.

Если говорить о конкретном современном примере, когда футбол имеет непосредственно культурное влияние, то стоит обратиться к деятельности такой организации как “Soccer without borders”. Данная американская организация была основана в 2006 году и ставит своей целью создание для молодых людей, которые ввиду определнных обстоятельств не имеют возможностей для развития в спортивной, культурной, образовательной сферах, ввиду наличия в регионах их проживания определенных социальных и гуманитарных проблем.[[44]](#footnote-45) Так, данная организация, совместно с FIFA, и U.S Soccer Foundation реализует свои программы на территории таких стран как Уганда, Никарагуа, Непал, Афганистан. Данная программа отлично вписывается в контекст реализации культурной функции “футбольной дипломатии”, так как помимо ее социально-гуманитарной направленности, она несет в себе огромное культурное значение, ведь футбол в этих странах находится на очень низком уровне развития, но благодаря данной организации граждане данных стран получают возможности для прогресса и просвещения именно благодаря футболу.

В конечном итоге, следует четко определить основные принципы “футбольной дипломатии”:

* Использования конструктивных футбольных ресурсов для борьбы с деструктивными футбольными ресурсами, которые порождают социальные и культурные проблемы.
* Использования культурно-идеологического восприятия футбола, с целью культурного и социального развития.
* Задействования “футбола (либо в качестве феномена, либо в качестве системы)” для разрешения политических споров, а также оказания гуманитарной помощи и поддержки.
* Применения, в целом, основных спортивных, футбольных принципов с целью всеобщей мировой кооперации, интеграции и коммуникации.
* Обращения к фубольным локальным или международным организациям, с целью посредничества в решении социальных, гуманитраных, культурных и политических проблем.

На данных принципах строится и основывается вся суть работы “’футбольной дипломатии”. “Футбольная дипломатия” может показаться частью публичной, культурной или же спортивной. Но это более узкое и комплексное явление. Поэтому,“футбольная дипломатия” – это комплексный феномен, обладающий, как своими уникальными свойстами, так и свойствами спортивной дипломатии, а также включающий в себя элементы культурной, который использует всевозможные футбольные ресурсы для реализации общемировой социально-гуманитарно-важной деятельности, осуществления двухстороннего или многостороннего культурного обмена, на базе футбола, и разрешения социальных, культурных, гуманитарных проблем, а также политических конфликтов и споров.

По большому счету “футбольная дипломатия” пускает свои корни едва ли не с самого зарождения и появления футбола, что говорит о том, что данное явление имеет достаточно богатую историю. Оно вклюачет в себя несколько разных критериев, однако все эти аспекты, очевидно, объединяются тем, что они так или иначе связаны с футболом. Однако, несмотря на свою богатую историю, феномен “футбольной дипломатии” заработал на полную мощность лишь в начале XXI века, когда все мировое сообщество, наконец осознало масштабы развития футбола и его потенциал не только как спортивной игры, но и возможного ключа в решении разного рода общемировых задач. Поэтому сегодня,“футбольная дипломатия” выходит по-настоящему на новый уровень, невероятная скорость передачи и обработки информации, всесторонние развитие всех возможных средств массовой информации, сам масштаб футбола, как спортивного состязания и как системы, все это ведет к тому, что “футбольная дипломатия” в ближайшем будущем будет одним из современных передовых средств в борьбе с социальными, гуманитраными, культурными и политическими вызовами.

## 

## **1.2. Социальное и коммуникативное значение “футбольной дипломатии”**

Согласно статье 2 Устава ФИФА одной из самых важных задач организации является: ”Постоянное совершенствование игры в футбол и ее пропаганда во всемирном масштабе в свете ее объединяющих, воспитательных, культурных и гуманных ценностей, в частности, с помощью детско-юношеских программ и программ развития”[[45]](#footnote-46). В связи с этим было бы логичным сравнить то, как воспринимается футбол в главных континентальных футбольных организациях, а в качестве критерия для сравнения взять задачи, прописанные в основополагающих документах. Для сравнения будут использованы основополагающие документы таких организаций как КОНМЕБОЛ (Южноамериканская Конфедерация Футбола) (данная организация регулирует всевозможные футбольные отношения в Латиноамериканском регионе ), КОНКАКАФ (Конфедерация Футбола Северной и Центральной Америки и стран Карибского бассейна) (данная организация управляет и организует футбольную деятельность в Североамериканском и Центральноамериканском регионе), КАФ (Африканская Конфедерация Футбола) (организация, заведующая отношениями на базе футбола на африканском континенте) и УЕФА (Союз Европейских Футбольных Ассоциаций) (организация под патронажем которой находится все, что связано с футболом в Европе). Было бы логично обратиться к уставам данных футбольных организаций, дабы вычленить закономерность в их работе, показать их общее стремление к многосторонней коммуникации и интеграции.

* Так, в статье 4 Устава КОНМЕБОЛ прописываются следующие задачи: “Продвигать ценности футбола в атмосфере мира, взаимопонимания, и по правилам честной игры, гарантируя, что в сфере футбола не существует дискриминации индивидов или группы людей по политическим, половым, религиозным, расовым, этническим или национальным признакам”. [[46]](#footnote-47)
* В Уставе КОНКАКАФ (Конфедерация футбола Северной, Центральной Америки и стран Карибского бассейна — Северная Америка и Центральная Америка) же в статье 2 в качестве задач указывается: ”Необходимость развивать дружественные отношения со всеми членами ФИФА, членами местных конфедераций и национальных ассоциаций и других организаций” а также “ Улучшать игру в футбол, а также продвигать регулировать и осуществлять контроль за ней, на территориях Северной и Центральной Америки и Карибского Бассейна в свете правил “справедливой игры”, и пропаганды объединяющих, образовательных, культурных и гуманитарных ценностей футбола ”.[[47]](#footnote-48)
* Согласно статье 2 КАФ (Африканская Конфедерация Футбола)данная организация ставит перед собой задачу: ”Продвигать и развивать игру в футбол и увеличивать его популярность в Африке, принимая во внимание его общемировое образовательное, культурное и гуманитарное влияние, путем реализации детских и развивающих программ ”[[48]](#footnote-49)
* В уставе УЕФА (Союз Европейских Футбольных Ассоциаций) в качестве одной из задач прописывается: “укрепление и развитие дружеских спортивных отношений между ассоциациями-членами в духе мира и взаимопонимания, защита их интересов, а также”развитие и пропаганда игры в футбол в Европе доступными его членам средствами, исключая всякую религиозную, расовую или политическую дискриминацию;”[[49]](#footnote-50)

В конечном итоге, стоит отметить, что каждая из указанных организаций в качестве принципиальных задач ставит перед собой интеграционные и социальные задачи. По большому счету в уставах данных организаций прописаны одни из главных принципов “футбольной дипломатии”, и данные организации играют одну из первостепенных ролей в их реализации. Каждая из вышеупомянутых организаций так или иначе указывает на общность интересов, что подчеркивает тот факт, что в контексте “футбольной дипломатии” всегда будет существовать объединяющих фактор, который способен в любом споре привести стороны к компромиссу – это футбол.

Исторически сложилось, что футбол с самого своего зарождения имеет интеграционную подоплеку. Если обращаться к истории Чемпионатов мира, которая берет свое начало в 1930 году, то мы можем заметить, что с 1930 по 2018 гг. был проведен 21 Чемпионат мира. Праздник Футбола оставил свой отпечаток на 5 из 7 мировых континентов (Чемпионат мира проводился в Европе, Азии, Южной Америке, Северной Америке и Африке) и его принимали у себя 18 разных стран (Германия, Италия и Мексика по 2 раза).[[50]](#footnote-51) Это говорит о том, что футбол, как феномен, всегда был и остается многонациональным. Поэтому “футбольная дипломатия” имеет огромную социальную и коммуникативную историческую базу, что доказывает ее состоятельность и правомочность.

Сегодня же “футбольная дипломатия”реализуется на еще более широких началах. С 1992 года проводится такой турнир как Кубок Конфедераций, в рамках которого встречаются действующий Чемпион мира, сборные одержавшие победу на континентальных первенствах и сборная страны, принимающей ближайший Чемпионат мира.[[51]](#footnote-52)Данный турнир, во-первых, способствует многостороннему диалогу культур, так как болельщики с 6 разных материков (исключая Антарктиду) непосредственно имеют возможность для вступления в прямой контакт друг с другом, во-вторых, вновь выделяется интеграционная функция футбола, в-третьих, подчеркивается отсутствие “национальной принадлежности футбола”; футбол стирает существующие государственные границы, объединяя всех людей в одну “футбольную конфедерацию”. Поэтому, можно полностью согласиться со словами президента Российской Федерации Владимира Путина, который во время церемонии открытия Кубка Конфедераций 2017 года заявил: ”Мы едины в том, что футбол призван служить целям общественного развития, объединять государства и континенты, утверждать ценности честной красивой игры fairplay, укреплять волю и веру, вдохновлять, дарить мечту подрастающему поколению ”.[[52]](#footnote-53)Такого рода турниры – это важнейший ресурс “футбольной дипломатии”, который напрямую отражает социальное и коммуникативное значение футбола.

Более того, сегодня, футбол действительно соответствует современным тенденциям и даже футуристическим прогнозам. Так, например, впервые в истории, Чемпионат Европы по футболу в 2020 году пройдет не в какой-либо конкретной определенной стране или странах, а принимающей стороной будут вступать отдельные города. Чемпионат Европы коснется таких европейских городов как: Мюнхен, Будапешт, Санкт-Петербург, Лондон, Рим, Дублин, Глазго, Копенгаген, Бухарест, Бильбао, Амстердам, Баку.[[53]](#footnote-54) Во-первых, это отличный шанс для стран, в которых эти города находятся, с помощью футбола привлечь приезжих болельщиков, создать благоприятный имидж своего государства. Во-вторых, исходя из того, что болельщики будут постоянно перемещаться из одного европейского города в другой, данный Чемпионат обещает повлечь за собой массовые передвижения по всей Европе, что также будет лишь способствовать”размыванию границ”, межкультурному и межнациональному взаимодействию. Поэтому, нельзя не отметить, что “футбольная дипломатия”,сегодня, включает в себя определенные аспекты, присущие “дипломатии городов”. Так, например, профессор МГУ Юрий Саямов в своей статье пишет: ”В последние годы и десятилетия в теории и практике международных отношений все прочнее утверждается понятие "дипломатия городов". В решении глобальных проблем человечества, в диалоге культур и цивилизаций возрастающая роль принадлежит городам, и прежде всего городам крупным, задающим тон развитию в своих странах, регионах и в мире в целом”.[[54]](#footnote-55) Данное утверждение действительно можно спроецировать и на предстоящий Чемпионат Европы. Все города, которые будут принимать у себя Чемпионат, действительно являются крупнейшими региональными центрами, которые в рамках своей страны занимают передовые позиции. Более того, система проведения Чемпионата Европы в таком формате заставляет всерьез задуматься о прогнозе шведского экономиста Кьелла Нордстрема, который во время своего выступления на Synergy Global Forum заявил, что: “Через несколько десятков лет в мире будет всего 600 крупных городов. И люди будут мыслить в масштабах мегаполисов”[[55]](#footnote-56). Данное мнение по-настоящему имеет право на жизнь в контексте “футбольной дипломатии”, так как оно отражает суть Чемпионата Европы 2020 года. Болельщики действительно будут мыслить не в контексте какой-либо определенной страны, а в контексте связи футбола с определенным городом, что только повысит степень активности интеграционного процесса, как между государствами, так и между рядовыми людьми.

Если останавливаться более подробно на социальном аспекте “футбольной дипломатии”, то, например, в рамках Чемпионата мира 2018 года в России, была утверждена такая должность, как “Посол Чемпионата мира” (практикуется с 2006 года). Главная функция, которую должен был выполнять человек, занимающий эту должность, заключалась в том, чтобы рассказывать всему миру о своей стране, о пользе футбола и всячески популяризировать данный вид спорта.[[56]](#footnote-57) Идея и изначальное предназначение этой должности поистине оригинальное, и при должном подходе могла бы действительно с помощью футбола продемонстрировать, что Россия, как государство, готово встретить абсолютно любого болельщика с любого конца света. Интересно, что послами Чемпионата мира становились не только спортсмены, но и деятели культуры и искусства. Так, например, послами Чемпионата Мира стали (список не полон, всего в него входило 75 персон) футболист Игорь Акинфеев, бывший футболист Алексей Смертин, Чемпион Европы по футболу 1960 года Никита Симонян, зоолог Николай Дроздов, шоумен Сергей Белоголовцев, ведущая Яна Чурикова, актер Данил Козловский, ведущая Виктория Лопырева. Касательно последней, стоит отметить ее работу, направленную на то, чтобы познакомить иностранцев с Россией, позволить им получше узнать эту страну. Так, Лопырева посещала Аргентину,[[57]](#footnote-58) обращалась к бразильским СМИ с призывом посетить Россию, а также встречалась с главным тренером сборной Бразилии.[[58]](#footnote-59) В конечном счете, с социальной точки зрения удалось достичь определенных результатов, ажиотаж вокруг Чемпионата Мира мир был колоссальным, особенно внутри Российской Федерации. Так, согласно данным ВЦИОМ 54 процента россиян следили за финальным матчем Чемпионата мира[[59]](#footnote-60). Более того, многие иностранцы были восхищены тем, какой перед ними предстала Россия, что, безусловно, улучшило в умах людей, посетивших Россию, представление о данном государстве. Вот, что пишет обозреватель Washington Post о России Стивен Гофф: “Серость и неприветливость. Пустые прилавки в магазинах, туманные фигуры. Радость и страсть чемпионата мира по футболу, погруженная в российский мрак. Что вы представляли о России? Что я представлял? Я ошибался”[[60]](#footnote-61).Даже Президент ФИФА Джанни Инфантино заявил, что данный футбольный турнир изменил представление о России, особенно на Западе.[[61]](#footnote-62)

Затрагивая социальный аспект “футбольной дипломатии” в данном контексте нельзя не упомянуть США. США имеют уникальную систему, которая подразумевает взаимосвязь футбола (и спорта в целом) и образования. Так, абсолютно у каждого школьника, демонстрирующего спортивные успехи, есть возможность получить спортивную стипендию на обучение в университете, а затем стать профессионалом.[[62]](#footnote-63) Более того, это доступно не только для граждан США. Абсолютно любой молодой человек может стать частью данной системы. Ярким тому примером является результат “MLS Super Draft 2018 (процедура перехода из студенческого спорта в профессиональный)”, когда под первым номером был выбран гражданин Португалии Жоао Моутиньо[[63]](#footnote-64). Данная система имеет огромный социальный потенциал, так как благодаря такому положению дел, США выставляют себя в выгодном свете для талантливых футболистов, но не настолько талантливых, чтобы сходу заявить о себе на мировой арене (разница в уровне футбола в США и Европе значительна), предлагая им запасные варианты, в виде получения высшего образования на тот случай, если профессиональная спортивная карьера у того или иного студента-игрока не сложиться. Более того, данная система мотивирует молодых людей заниматься футболом, а также благодаря данной системе, США могут привлекать в свои университеты иностранных студентов, что также создает положительный облик страны за рубежом.

Стоит признать, что футбол – это неотъемлемая часть массовой культуры, которая имеет прямое отношение к социальным и культурным процессам происходящим в обществе. Как отмечают в своей статье В. В. Пронин, Ю. Т. Ревякин, А. С. Ситников: “футбольный культурный феномен выступает в постиндустриальном пространстве массовой культуры как явление саморазвивающихся социальных моделей спортивного и культурного процессов”[[64]](#footnote-65).

Футбол – это отдельная социальная и культурная ниша, которую можно даже назвать абстрагированной от всего спорта в целом, так как масштабы футбола, как социального явления, охватывают гораздо более широкие области жизнедеятельности людей, о чем как раз и свидетельствует появление такого феномена как “футбольная дипломатия”.

Более того, посредством “футбольной дипломатии” то или иное государство имеет возможности для разрешения определенных внутригосударственных проблемных вопросов. С ее помощью можно достичь определенной социальной стабильности, привлечь иностранные капиталы, а также развивать городскую инфраструктуру. Все это может только лишь способствовать повышению качества жизни людей, и что не менее важно, создавать благоприятный облик государства на международной арене. Также появляется шанс наладить обширные и многосторонние партнерские отношения, которые могут продолжать свое действие и в долгосрочной перспективе. Данный аспект “футбольной дипломатии” нашел свое воплощение во время Чемпионата Мира 2018 года в России. Так, например, в Федеральном закон "О подготовке и проведении в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" от 07.06.2013 N 108-ФЗ, в статье 41 пункте 3[[65]](#footnote-66) прописывается, что от уплаты НДС освобождаются:

1. FIFA;
2. дочерние организации FIFA, к которым согласно п. 18 ст. 2 Закона № 108-ФЗ относятся российские и иностранные юридические лица, участвующие в мероприятиях по подготовке и проведению в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 г. и Кубка конфедераций FIFA 2017 г., если выполняется хотя бы одно из условий: — доля FIFA в уставном капитале организации составляет не менее 50 процентов, FIFA имеет не менее половины голосов в высшем органе управления организации;
3. следующие иностранные организации: — национальные футбольные ассоциации (п. 3 ст. 2 Закона № 108-ФЗ); — конфедерации (п. 2 ст. 2 Закона № 108-ФЗ); — производители медиаинформации FIFA (п. 23 ст. 2 Закона № 108-ФЗ); — поставщики товаров, работ, услуг FIFA (п. 16 ст. 2 Закона № 108-ФЗ).

Вот, что по этому поводу пишет кандидат экономических наук Лела Чхутиашвили:“… проведение игр чемпионата мира по футболу 2018 г. дает импульс для развития спортивной инфраструктуры, въездного туризма, привлечения инвестиций, а значит — для повышения качества жизни людей. Благодаря чемпионату мира по футболу Россия получит стимул для пропаганды здорового образа жизни за счет повышения интереса к спорту среди молодежи, дополнительный импульс для развития градостроительства транспортных узлов, спортивной и туристической инфраструктуры, улучшение имиджа нашего государства”[[66]](#footnote-67).

Действительно, посредством проведения таких грандиозных турниров, страна-хозяйка имеет уникальную возможность с помощью всего мирового сообщества не просто организовать футбольный турнир, но получить определенные экономические и социальные привилегии, с помощью которых она может разрешить разного рода вопросы, имеющие внутреннее значение, а также положить начало всестороннему и многоступенчатому как с определенными организациями, так и с государствами, и кроме того создать благоприятные условия для иностранных вложений, что в долгосрочной перспективе может положительно отразиться на социальном и экономическом благосостоянии граждан.

Можно с уверенностью говорить, что инвестиции в футбольную сферу дают толчок развитию как экономической, так и социальной. Взаимосвязь экономики, социальной сферы и “футбольной дипломатии” можно проследить и на примере Чемпионата мира 2014 года в Бразилии. Чемпионат мира открывает двери для огромного потока инвестиций из-за рубежа, устанавливается огромное количество межнациональных контактов. Строятся дороги, обустраивается туристическая платформа, происходят массовые реконструкции и реставрации разного рода объектов по всей стране, причем не только спортивных. В итоге, увеличиваются объемы производства, требуются все большие людские ресурсы, возникают новые рабочие места. Так, по прогнозам на 2012 год Кубок Мира должен был создать 3,63 млн новых рабочих мест[[67]](#footnote-68), однако по итогам удалось достичь результата в 1 млн (при этом 710 тысяч постоянных)[[68]](#footnote-69). Тем не менее, многие секторы экономики получили должный толчок для развития и продолжали показывать высокие темпы роста и после окончания Чемпионата: ”После завершения Кубка мира, по мнению аналитиков Moody’s, бразильский туризм продолжит свой рост благодаря продвижению страны на мировом туристическом рынке и инфраструктурному наследию — усовершенствованной транспортной инфраструктуре (современные аэропорты, городская мобильность, сообщение между городами).”[[69]](#footnote-70) Все это способствует не только экономическому росту, но и росту благосостояния граждан страны, развитию социальной сферы, а достигается же данный результат именно благодаря многополярной кооперации государств и международных организаций на базе футбольных отношений.

Следует также подчеркнуть, в рамках социального аспекта “футбольной дипломатии”не самое последнее место занимает такой феномен, как событийный туризм, то есть посещение людьми определенного государства, в связи с проведением на территории данного государства определенного масштабного события, в данном случае, например, разного рода футбольных турниров. Под событием в таком случае понимается: “совокупность явлений, выделяющихся своей уникальностью, значимостью для конкретного сообщества или человечества в целом, для малых групп или индивидуумов.”[[70]](#footnote-71)Благодаря событийному туризму развиваются как региональные экономики, так и национальная экономика. Появляется как прямой, так и косвенных доход. Прямой доход – это те средства, которые туристы оставляют в ресторанах, гостиницах, магазинах, а государство взимает с этих средств налог. Косвенный же доход оценивается по прошествии определенного промежутка времени, и измеряется в долгосрочной перспективе от последствий эксплуатации сформированной в преддверии того или иного события инфраструктуры. Но это не самое главное последствие данного феномена.

Благодаря международным футбольным турнирам в глазах туристов формируется положительный образ принимающего государства. Так, например, по оценке министерства иностранных дел Германии, после Чемпионата мира 2006 года 90 процентов иностранных туристов, приезжавших в Германию посмотреть игры Чемпионата, заявили, что намерены побывать в стране еще раз.[[71]](#footnote-72)Более того, уже по окончании первенства Германия пользовалась спросом среди туристов, так как поток туристов в данное государство увеличился в 8 раз.[[72]](#footnote-73) Чемпионат мира в Бразилии же посетило более 1 млн иностранных туристов[[73]](#footnote-74), а во время Чемпионата мира в России нашу страну в свою очередь посетили уже около 3.4 млн иностранных туристов.[[74]](#footnote-75) Данные статистические показатели свидетельствуют о том, что событийный туризм является частью “футбольной дипломатии” и это, безусловно, полезный инструмент для повышения репутации и авторитета той или иной страны за рубежом, а с учетом того, что футбол все набирает и набирает популярность по всему миру, данный феномен в контексте “футбольной дипломатии” будет лишь прогрессировать и набирать обороты.

Таким образом, главным протагонистом “футбольной дипломатии”в социальном, политическом и экономическом плане являются крупные международные турниры (Чемпионат мира, континентальные первенства, Кубок Конфедераций). В рамках данных турниров “футбольная дипломатия” предстает во всей своей красе. Во-первых, благодаря организации такого рода крупных футбольных состязаний, страна-организатор того или иного чемпионата получает огромное количество ресурсов из вне, которые позволяют ей стимулировать внутренние социальные аспекты и улучшать уровень жизни своих граждан, при поддержке иностранных агентов. Во-вторых, появляется огромное поле для иностранного капитала, что может поспособствовать диверсификации экономики, а, следовательно, и ее развитию в будущем. В-третьих, формируется положительный облик страны-хозяйки на мировой арене, что также имеет свои внутренние социально-экономические последствия (например, стимуляция развития сферы туризма), так и внешние политические (например, может поспособствовать поиску компромисса в насущных политических проблемах и нормализации отношений с определенными странами). В-четвертых, создает фундамент для партнерских отношений, как с государствами, так и с международными организациями. В-пятых, благоприятствует развитию межкультурных и межнациональных связей, формирует межнациональный и межкультурный диалог. Поэтому мы с уверенностью можем заявлять, что современный футбол – это новый способ для всестороннего как внутреннего, так и внешнего развития, достижение которого как раз возможно через использование конструктивных преимуществ “футбольной дипломатии”.

**1.3. “Футбольная дипломатия” как политический инструмент**

Когда речь заходит о взаимосвязи футбола и политической составляющей, то многие связанные и несвязанные с футболом высокопоставленные лица и чиновники, в один голос заявляют, что футбол “вне политики”. Однако в современных условиях, учитывая сегодняшние масштабы футбола, его популярность, развитие и интегрированность в социальные и культурные сферы жизнедеятельности, можно с большой долей уверенности заявить, что футбол – это инновационный политический инструмент. Футбол – не как спортивная игра, а как некая культурная, идеологическая, социальная база, которой государства и международные организации могут управлять, дабы достичь определенных целей и результатов.

Так, например, как пишет исследователи футбола Кристиан Кёллер и Фабиан Брэндл в своей книге “Гол!”: “В общем и целом, на протяжении всего XX века, диктаторы “всех мастей” пытались использовать футбол, да и спорт в целом, для реализации выгодных им задач”.[[75]](#footnote-76) Следовательно, еще в середине XX века футбол уже играл заметную политическую роль и присутствовал в арсенале у политиков, в качестве некого культурного и социального оружия. Более того, существует яркий пример, когда футбольная сфера, стала настоящим заложником политической ситуации. Так, например, в 1974 году в Чили, на стадионе в столице государства г. Сантьяго, должен был пройти матч отборочного этапа на Чемпионат мира 1974 года в Германии между сборными Чили и Советского Союза. Однако сборная СССР отказалась выходить на поле стадиона, так как с приходом к власти Аугусто Пиночета в 1973 году этот стадион использовался в качестве лагеря политических заключенных.[[76]](#footnote-77)Этот пример свидетельствует о том, что футбол уже тогда был частью мировой культуры, частью имиджа государства и так или иначе был опосредован его внешнеполитическому курсу и его международной позиции.

Кроме того, футбол имел огромное политическое значение в Бразилии в 1970-1980-х годах. Так, например, начало 1970-х гг. в Бразилии принято называть экономическим чудом, так как наблюдался необычайно высокий экономический рост. Это все происходило на фоне победы сборной Бразилии на Чемпионате Мира 1970 года. В таких условиях, военная хунта использовала и продвигала данный триумф как олицетворение и символ “развития и золотого будущего страны”.[[77]](#footnote-78)Кроме того, в 1980-е годы в той же Бразилии наблюдалась “политическая оттепель”. Футбол также стал одним из рычагов демократизации в стране. Так, футболисты футбольного клуба Коринтианс из города Сан-Паулу активно выступали против действующей власти и поддерживали лево-ориентированные движения. Одной из форм их протеста стало нанесение требований проведения демократических и свободных выборов на свои футболки, в которых они выходили на официальные матчи. [[78]](#footnote-79)

Рассмотренные примеры подтверждают тот факт, что “футбольная дипломатия” имеет глубокие корни и представляет собой многонациональный и международный характер. Действительно, футбол уже тогда был полноценной формой выражения тех или иных политических взглядов и предпочтений и использовался как лидерами государств, так и политически активным населением страны для демонстрации своих идей и демонстрации своей позиции, как на внутри государства, так и на мировой политической арене.

Такое положение дел сохраняется и сегодня, ведь с развитием глобализационных процессов, многие механизмы массовой культуры становятся все более продуктивными инструментами для реализации разного рода политических целей. В этой связи было бы уместным рассмотреть пример современной Франции, в качестве подтверждение вышесказанного. Так, как пишут исследователи футбола Жан Мишел Де Велле, Сьюзан Гибрил и Екатерина Глориозова: “Поворотным моментом, когда футбол укрепился в французском самосознании в качестве национального вида спорта, стала победа на Чемпионате Мира в 1998 году … а команда-победитель получила прозвище “Black Blanc Beur”, что означало “Черный, Белый, Арабский, подчеркивая успех Франции, смешанной в расовом соотношении”[[79]](#footnote-80). В конечном итоге, эта победа в очередной раз подняла насущный для французов вопрос о национальной иммиграционной политике и принятии мигрантов и выходцев из Североафриканских стран. Более того, отношения внутри коллектива национальной команды проецируются на отношения внутри французского общества. Так, провал сборной Франции на Чемпионате мира в ЮАР в 2010 на фоне серьезных конфликтов внутри команды, причиной которым были также разногласия на расовой почве, всерьез поднял вопрос в французских политических кругах том, что второе и даже третье поколение выходцев из североафриканских государств (своеобразных “непослушных детей с плохим воспитанием”) не может должным образом ужиться с коренными французами “под одной крышей”,[[80]](#footnote-81)что в свою очередь поднимало вопрос о возможности ассимиляции людей арабского и африканского происхождения в французском обществе. В конечном итоге, на фоне футбола два противоборствующих лагеря пользуются аргументами для достижения своих политических программ: неореспубликанцы используют победу на Чемпионате мира в 1998 году в качестве подтверждения того, что безболезненная ассимиляция возможна, в то время как неонационалистический лагерь придерживается противоположных взглядов. На сегодняшний день, такого рода аргументация, безусловно, ставит в выигрышное положение неореспубликанцев, в связи с тем, что Франция является действующим Чемпионом мира по футболу.

В итоге мы видим, как с помощью футбола, та или иная политическая структура сегодня продвигает свою политическую программу. Данный пример раскрывает возможности “футбольной дипломатии” с двух точек зрения политической и дискурсивной. С точки зрения политической, в общем и целом все просто, так как он в очередной раз доказывает, что футбол – это современный политический инструмент, который используется противоборствующими сторонами для реализации своих целей. Однако с дискурсивной точки зрения, он показывает, как правильно преподнести аргумент, чтобы он был заведомо выгоден для твоей политической позиции. Поэтому, можно сказать, что “футбольная дипломатия” эффективна сегодня не только в контексте реализации определенных политических целей, но и в контексте ведения политических споров.

Похожая ситуация характерна для немецкого футбола. Так, в 2014 году после победы сборной Германии на Чемпионате мира в Бразилии, согласно опросу FREE(Football Research in an Enlarged Europe) Исследованию футбола на территории Расширяющейся Европы) 80 процентов опрошенных согласились с утверждением, то “игроки, имеющие мигрантские корни, совершают чрезвычайно важный вклад для процесса социальной интеграции в странах, которые они представляют”[[81]](#footnote-82). Более того, как заявляют авторы: “футбол, как общемировая культурная практика без языковых границ, призвана играть главенствующую роль в принятии более чем миллиона беженцев и лиц, ищущих убежища, которые въехали на территории страны в 2015 году.”[[82]](#footnote-83)

Следовательно, политика государства относительно определенных внешних аспектов может оказать непосредственное значительное влияние на внутреннею социальную сферу и может повлечь за собой социальные изменения. На примере Германии стоит отметить, что данные изменения можно трактовать с положительной точки зрения, так как они напрямую содействуют процессу ассимиляции прибывающих иностранных граждан. Поэтому в контексте “футбольной дипломатии”прослеживается точная связь между политическим и социальным аспектом. Так, феномен футбола может быть использован для того, чтобы достичь определенного уровня внутри социального развития, используя футбол в качестве политического инструмента, что и доказывает собой пример Германии.

Если же вести речь о сугубо внешнеполитических аспектах “футбольной дипломатии”, о том, как футбол влияет на ухудшение или улучшение отношений между государствами на современном этапе, то стоит привести пример основанный на взаимоотношениях США и Кубы. Так, в марте 2016 года президент США Барак Обама нанес официальный визит на Кубу впервые за 88 лет.[[83]](#footnote-84)А уже в октябре 2016 года футбольные сборные США и Кубы сыграли товарищеский матч в Гаване. Примечательно, что это был первый визит команды Соединенных Штатов на Остров Свободы за последние 69 лет.[[84]](#footnote-85)

Кроме того, футбол сыграл достаточно значительную роль в урегулировании напряженных отношений в 2008 году между Турцией и Арменией. Так, Президент Армении Серж Саргсян официально пригласил своего турецкого коллегу посетить Ереван и вместе проследить за футбольной баталией[[85]](#footnote-86), после чего уже в 2009 году в рамках ответного матча уже Президент Армении нанес ответный визит в Турцию.[[86]](#footnote-87) В конечном итоге стороны пришли к консенсусу по ряду вопросов и в день ответной игры были подписаны документы, согласно которым стороны устанавливали дипломатические отношения.[[87]](#footnote-88)

Данные факты свидетельствует о том, что “футбольная дипломатия” в ближайшее время может стать одним из самых продуктивных способов, дабы показать всему миру дружескую предрасположенность к другому государству. Ведь футбол всегда пропагандирует атмосферу единства, дружбы и взаимоуважения. В этой связи, организация футбольного матча между конфликтующими сторонами потенциально может стать одним из новых способов проявления желания к сотрудничеству поиску компромисса.

Однако, существует оборотная сторона, когда политическая составляющая подавляет “футбольную дипломатию”. Так, начиная с 2014 года, согласно решению УЕФА, футбольные клубы России и Украины не имеют права играть друг против друга в официальных матчах под эгидой УЕФА[[88]](#footnote-89), и на фоне действующей политической ситуации на сегодняшний день имело место быть достаточно большое количество скандалов на почве данного политического конфликта. Так, в августе 2018 года во время матча между командами Футбольной национальной лиги (ФНЛ) ФК Сочи и ФК Нижний Новгород украинский футболист футбольного клуба Нижний Новгород Виталий Федорив во время исполнения национального гимна России не повернулся по направлению к флагу Российской Федерации, что вызвало скандал в среде российских болельщиков. Более того, острую реакцию вызывают такие, казалось бы, обыденные футбольные операции, как переход футболиста из одного клуба в другой. Так, футболист донецкого Шахтера Ярослав Ракицкий в январе 2019 года перешел в Санкт-Петербургский Зенит, после чего по решению Федерации Футбола Украины он был выведен из состава сборной Украины. Такое положение дел свидетельствует о том, что футбольная среда пропитана политическими скрепами, и что современный футбол как ни крути является составной частью политики, однако, другой вопрос: способны ли государства посредством футбола разрешать такие глубокие конфликт? Более того существует еще масса похожих примеров: в 2008 году во время отборочного раунда к Чемпионату Европы исполнительный комитет УЕФА запретил играть сборным Армении и Азербайджана[[89]](#footnote-90). Также, ФИФА, ссылаясь на политические причины, установила запрет на очные встречи между сборными России и Грузии.[[90]](#footnote-91)

Проанализировав вышеуказанные примеры можно выделить следующую закономерность. “Футбольная дипломатия” – как инструмент разрешения политических споров и конфликтов показал и доказал свою пригодность и эффективность в тех случаях, когда срок давности имеющейся конфликтной ситуации достаточно весомый. Не существует примеров, когда стороны благодаря футболу здесь и сейчас установили дружеские отношения. Следовательно, было бы логичным сделать вывод, что “футбольная дипломатия” как инструмент урегулирования внешнеполитических споров имеет наибольшую эффективность в тех случаях, когда фаза пребывания в состоянии конфликта продолжается достаточно долгое время. Новоиспеченные политические конфликты разрешить посредством “футбольной дипломатии”, скорее всего, не представляется возможным, так как активная фаза самого конфликта еще не прошла и “свежая” историческая память его участников все еще не позволяет снизить степень напряженности.

Но, как отмечает профессор Баскского Университета Рохо Экайн:”футбольное событие может стать средством достижения социального взаимопонимания между различными социальными группами.”[[91]](#footnote-92) И кроме того:“С одной стороны футбол служит для того, чтобы отражать замаскированные конфликты между странами, но с другой стороны предназначен для того, чтобы примирить раздробленные общества, с помощью чувства взаимной принадлежности”.[[92]](#footnote-93) Так, по мнению автора, футбол – может стать ключевым элементом в урегулировании арабо-израильского конфликта. Однако здесь вновь встает вопрос срока давности и актуальности конфликта, а также политических настроений внутри самих государств. Так уже предпринимались попытки сделать первый шаг для примирения враждующих сторон, и в 2001 году Великобритания организовала проект “FootballforPeace (F4P)”, целью которого было создание совместных детских тренировочных лагерей для детей арабского и еврейского происхождения. Однако проект просуществовал лишь 5 лет и был свернут в 2006 году ввиду обострения конфликта. В конечном итоге, следует заключить, что “историческая перспектива всегда будет на первом месте, хотя футбольная сфера и требует междисиплинарного подхода”[[93]](#footnote-94). И это действительно так, ведь исторический опыт дает нам массу примеров того, что посредством футбола, как межгосударственные отношения, так и отношения внутри определенного общества или государства имеют тенденцию к позитивному развитию. Но в то же самое время всегда следует учитывать историческую память и степень активности того или иного конфликта, так как конфронтации, находящиеся в активной фазе требуют многостороннего регулирования, готовности к сотрудничеству и обоюдных компромиссных действий, ведь в условиях такого рода, какой-либо односторонний дружеский акт, в контексте “футбольной дипломатии”, большого результата не принесет. Здесь уже большой вес будут иметь и общественные настроения, и действующая политическая обстановка, и уровень напряженности в отношениях. Более того, как известно, в футбольной фанатской среде превалирует число болельщиков в возрасте 15-25 лет[[94]](#footnote-95) (именно активных болельщиков на трибуне), и именно их настроения и позиция также будет иметь достаточно важное значение. Именно фанатские настроения, в свою очередь, также стали одной из причин неудачи проекта “FootballforPeace”, так как во время футбольных матчей израильские болельщики выкрикивали оскорбительные лозунги по отношению к представителям арабского этноса, в частности “Смерть арабам”[[95]](#footnote-96).

Также особую роль футбола для Ближневосточного региона подчеркивает Даг Туастад, профессор университета Осло. Он отмечает существенную роль футбольного фанатского движения, как одной из главных движущих сил во время революций в Египте и в Тунисе в 2011 году, а также об оборотном влиянии футбола, а в частности фанатских движений на политическую обстановку.[[96]](#footnote-97) Так, например, на матчах в чемпионате Иордании между футбольными клубами Аль-Вихдат и Аль-Фейзали Амман зачастую происходят столкновения и проносятся обоюдные фанатские оскорбления, на почве того, клуб Аль-Фейзали ассоциируется с этническими иорданцами, а клуб Аль-Вихдат был сформирован изначально из палестинских беженцев, и принято считать, что данный клуб имеет палестинские корни.[[97]](#footnote-98) Данный конфликт, основанный на футбольных предпочтениях, сеет собой как социальные проблемы, виде общественного размежевания, так и политические, ведь данный фактор, безусловно, находит свое отражение и в отношениях между странами. Поэтому если подытожить вышеупомянутые примеры и факты, бросается в глаза то, что футбольный ресурс, как политический инструмент, имеет две стороны медали. С одной стороны – это чрезвычайно эффективный способ достижение межгосударственной и международной кооперации и коллаборации, а с другой стороны – это раздражитель, разрезающий на части многонациональные общества, а также не позволяющий враждующим государствам прийти к компромиссу, ввиду того, что данный ресурс слишком категорично воспринимается в качестве обособленной черты национальной идентичности.

В связи с этим достаточно привести пример, когда футбол оказал исключительно негативное воздействие на отношения между двумя государствами. Так, в 2009 году в преддверии отборочного матча к Чемпионату мира между сборными Алжира и Египта в средствах массовой информации развернулась настоящая война, сопровождавшаяся обоюдными обвинениями, оскорблениями и дискредитациями, которая в конечном итоге закончилась тем, что отношения между двумя данными странами были сильно подпорчены. Так, за несколько дней до матча президент Алжира Абдельазиз Бутефлика оказал в “помощь” футбольным болельщикам своей страны, выделив в их распоряжение военные самолеты дабы добраться из одного пункта назначения в другой, так как все гражданские рейсы были к тому моменту уже забронированы,[[98]](#footnote-99) что вызвало в египетских средствах массовой информации резонанс, так как данный поступок был воспринят таким образом, будто бы алжирские болельщики идут на футбольный матч как на войну. Поэтому “футбольная дипломатия” имеет как свои преимущества, так и недостатки, ведь футбол, как политический инструмент, может использоваться двояко и может привести к неблагоприятному стечению обстоятельств.

Взаимосвязь футбола и этническо-религиозного конфликта прослеживается не только на Ближнем Востоке. Данная проблема находит свое отражение и в Европе, в частности в Великобритании, а если быть конкретнее в Шотландии. Так, в данном регионе существует противостояние, которое раз за разом вызывает реакцию в политических кругах и продолжается с XIX века. В городе Глазго базируются две команды Селтик, которая была сформирована ирландским католическим священником и которая является олицетворением политической и национальной идентичности ирландской диаспоры и Рейнджерс, которая представляет собой диаспору протестантов лоялистов. В итоге данное противостояние имеет под собой как культурно-социальную (конфессиональное разделение) подоплеку, так и национально-политическую (ирландские иммигранты и коренные шотландцы).[[99]](#footnote-100)

Также, существует еще один достаточно печальный пример, когда футбольное противостояние переросло в физическое и вызвало резкую политическую реакцию. 14 октября 2014 года во время отборочного матча к Чемпионату Европы 2016 года между сборными Сербии и Албании болельщики устроили беспорядки на трибунах, используя пиротехнические средства и выкрикивая оскорбительные лозунги в отношении друг друга.[[100]](#footnote-101) Данное столкновение было обусловлено сложной историей взаимоотношений сербов и албанцев после распада Югославии. Сербские болельщики подожгли флаг НАТО, а албанские же в свою очередь запустили над стадионом провокационный политический баннер, с картой “Великой Албании” и портретами национальных героев.[[101]](#footnote-102) Данное событие вызвало незамедлительную реакцию в политических кругах обеих стран, и МИД Cербии назвал данное происшествие “преднамеренной и заранее спланированной политической провокацией.”[[102]](#footnote-103) И в конце концов напряжение в отношениях между двумя государствами усилилось в результате чего на грани срыва был визит Премьер-Министра Албании Эди Рама в Белград, однако в конечном итоге данный визит был лишь перенесен.

Таким образом, вновь достаточно сложно однозначно заявить, как с помощью “футбольной дипломатии” можно было бы урегулировать сложившуюся ситуацию, ведь в рамках такого рода конфликтов, предназначение футбола нельзя трактовать в одностороннем порядке. Благодаря футболу можно, как и объединить противоборствующие стороны, продвигая идеи единства на фоне совместной любви к футболу, так и усилить общественный раскол и вызвать недовольство со стороны соседнего государства, используя футбол, как средство национального самовыражения, засчет угнетения соперника. В итоге, мы имеем комплексный конфликт, где требуется многосторонний подход для его разрешения, в котором футбол может стать отправной точкой, первым шагом к его урегулированию.

Тем не менее,“футбольная дипломатия”, конечно же, оказывает и положительное политическое воздействие. Так, совместное проведение Чемпионата мира в 2002 году содействовало примирению и оттепели в отношениях между Японией и Республикой Корея. Кроме того, вдвигалась идея провести данный Чемпионат мира на территории к Южной, так и Северной Кореи, стороны начинали вести диалог, однако в конечном итоге не пришли к консенсусу, но сам факт того, что попытка наладить двухсторонний контакт была совершена, уже говорит о достижении определенного прогресса.[[103]](#footnote-104)

Более того, существует такое положение дел, когда определенные государства и их лидеры под маской “футбольной дипломатии” пытаются реализовать свои личные или национальные политические цели и амбиции. В 2004 году, сборная Бразилии нанесла визит с товарищеским матчем в Гаити, которое только оправлялось после смены власти по причине государственного переворота. Данная поездка представляла собой некую форму сделки, согласно которой Бразилия привозит свою национальную сборную (на матче присутствовал и тогдашний президент Бразилии Лула да Силва), а Гаити в свою очередь обязались поддержать Бразилию в получении постоянного места в Cовете Безопасности Организации Объединенных Наций. [[104]](#footnote-105)

Также существует пример того, как с помощью футбола государственный лидер смог увеличить свой авторитет в глазах населения, при этом сумев отвлечь общественность от насущных социальных проблем, поставив на первый план футбольные, при всем при этом наладив дружеские двухсторонние с другими государствами. Так, в 2006 году в Боливии к власти пришел Эво Моралес. В 2007 году ситуация внутри страна была достаточно напряженной и население было недовольно действиями нового правительства. Моралес сумел найти выход из положения при помощи FIFA, которая в 2007 году установила запрет на проведение футбольных матчей в местах, находящихся выше 2500 метров над уровнем моря. Президент Боливии сумел отвлечь внимание общественности и направил все силы на борьбу с данным постановлением, прозвав его “футбольным апартеидом”. При этом были налажены дружеские отношения с Венесуэлой и Бразилией, которые оказали Боливии поддержку в данном вопросе, и в конечном итоге через 13 месяцев данное постановление было отменено, и популярность президента, как в общественных кругах, так и в регионе в целом чрезвычайно возросла.[[105]](#footnote-106)

“Футбольная дипломатия” может использоваться не просто в качестве прямого политического инструмента, с помощью которого можно подавить конфликтную ситуацию, но и как некий отвлекающий элемент для реализации национальных или же личных интересов. Поэтому в очередной раз можно подчеркнуть, что “футбольная дипломатия” явление многогранное и ее сущность, даже в рамках одной сферы жизнедеятельности имеет огромное количество проявлений. В этой связи было бы уместно выделить ряд условий, когда “футбольная дипломатия” эффективна в политическом нарративе:

* замороженная стадия конфликта,
* большой срок давности конфликта,
* обоюдная готовность к сотрудничеству,
* положительный общественный настрой по отношению к противоборствующей стороне,
* осуществление контактов на фоне глобального (но не регионального) футбольного события.

Последний аспект является наиболее важным из всех выделенных выше. Это обусловлено тем, что именно крупные международные футбольные турниры, как Чемпионаты мира, способны создавать поле для реализации положительных аспектов “футбольной дипломатии” в полном объеме. Чемпионаты мира – это события глобального масштаба, на фоне которых, конфликтующие стороны, даже банально из солидарности и уважению к игре способны пойти друг другу навстречу. Примеры улучшения отношений Южной и Северной Кореи на фоне Чемпионата мира 2002 года, победы на Чемпионатах мира сборных Бразилии в 1970 году, Франции в 1998 году и Германии в 2014 году показывают, как мировой мундиаль изменяет в умах людей (в лучшую) отношение к тем или иным проблемным вопросам, имеющим международный характер. Механизм и принцип действия “футбольной дипломатии” несовершенен, он имеет достаточно много изъянов и деструктивных элементов, но это связано с природой самого футбола, так как футбол наполнен парадоксальными аспектами: это совмещение единства и соперничества, целостности и разделения, взаимной симпатии и антипатии. Однако, все это и делает “футбольную дипломатию” полноценным политическим инструментом, так как “футбольная дипломатия” включает в себя целых комплекс разного рода способов политического регулирования, которые в совокупности и формируют данный современный феномен.

**Глава II. Международные организации как инструмент реализации принципов “футбольной дипломатии”**

# **2.1. ФИФА как актор международных отношений: основные принципы и направления деятельности**

Когда речь заходит о футболе в контексте гуманитарной, социальной, культурной или политической деятельности, то можно с уверенностью заявлять, что ФИФА является лицом всего футбольного мира, главным инициатором и куратором любого рода взаимоотношений, имеющих футбольную подоплеку. ФИФА – это своеобразный футбольный гегемон, который управляет всем футбольным миром и от решения которого напрямую зависит в какую сторону будут развиваться футбольные отношения, какой они будут иметь характер, и как они будут представлены в международном масштабе.

Данная организация была основана в 1904 году Робером Гереном[[106]](#footnote-107), и сегодня в нее входят 211 национальных ассоциаций[[107]](#footnote-108), что свидетельствует о глобальности организации, а также подтверждает тот факт, что она имеет огромное общемировое влияние. Согласно первой статье Устава ФИФА, “Международная федерация футбола (ФИФА) является ассоциацией, внесенной в Коммерческий реестр в соответствии со Ст.60 и последующими статьями Швейцарского гражданского кодекса”[[108]](#footnote-109) и согласно статье 60 гражданского кодекса Швейцарии, в которой указывается что “Ассоциация, преследующая политические, религиозные, религиозные, культурные, благотворительные, социальные и другие некоммерческие цели наделяется правосубъектностью, с того момента, как ее стремление к функционированию в качестве юридического лица явным образом проистекает из статей устава данной организации”.[[109]](#footnote-110)Таким образом, по уставу ФИФА является общемировой некоммерческой организацией.

Трудно переоценить значение самого главного документа данной организации, ее устава, для ассоциаций- членов, так как данный статут пропагандирует и обязывает все страны-члены, вовлеченные в футбольные отношения, сохранять дружественные отношения, следовать принципам справедливой борьбы, и более того обязывает саму организацию любыми средствами и способами способствовать тому, чтобы любого рода спорные ситуации разрешались институциональными средствами.[[110]](#footnote-111) Также можно подчеркнуть, что все государства-члены ФИФА объединены одной целью, которая является обязательной к выполнению, а любое отклонение и пренебрежение по отношению к решениям ФИФА карается санкциями. Так как все государства-члены обязаны подчиняться всем решениям, принятым ФИФА[[111]](#footnote-112), это дает гарантию того, что все ассоциации, вовлеченные в данную организацию, защищены от открытого конфликта. Более того, в таком случае у государств, которые имеют определенные распри на политическом уровне, всегда есть “припрятанный в кармане козырь” в виде налаженных футбольных отношений, который при определенных условиях может стать отправной точкой для установления дружеской атмосферы.

Кроме того, ФИФА создает гораздо более широкое поле для установления дружеских отношений между государствами, нежели ООН. Достаточно сравнить список государств-членов ООН и ФИФА, коих на сегодняшний день 193[[112]](#footnote-113) и 211 соответственно. Это демонстрирует тот факт, что в рамках ФИФА признанных международных акторов больше. Вследствие этого напрашивается вывод, что конфликтных ситуаций, возникающих на почве национального самоопределения или же по поводу территориальных вопросов в рамках ФИФА просто существовать не может, так как данная организация абсолютно толерантна в отношении данных вопросов, и принимает в свой состав даже те государства, которые официально не признаны Организацией Объединенных Наций. В свою очередь это вновь доказывает утверждение о том, что на почве футбола и непосредственно под патронажем и при поддержке ФИФА государства на международной арене способны, используя ресурс футбола, находить точки соприкосновения и достигать общего компромисса.

Одним из самых ярких последних событий, имеющих политический контекст, стало вступление Федерации Футбола Косово в ФИФА в 2016 году.[[113]](#footnote-114) Как известно, Косово не является членом ООН, что говорит о том, что данное государства нельзя назвать признанным, а межэтнический конфликт, зародившийся на фоне распада Югославии между сербами и косоварами, до сих пор имеет место быть. Поначалу данное решение вызвало большой резонанс, в частности в сербских политических кругах, а также российских (Россия также отказалась поддержать принятие Косово в ФИФА).[[114]](#footnote-115)Однако, как бы то ни было, в рамках ФИФА все государства-члены обязаны мирно сосуществовать, ввиду чего сборная Косово по футболу, начиная с 2016 года, имеет полное право участвовать в официальных международных матчах. Данная ситуация показывает, насколько огромен потенциал футбола и насколько значительной может быть роль ФИФА в разрешении подобного рода политических вопросов. Ведь сборная Косово в рамках официальных международных матчей совершает как “гостевые” визиты, так и принимает матчи у себя “дома”. И во время этих матчей демонстрируются официальные символы и атрибуты государства, его флаг и гимн. В этой связи в умах людей, присутствующих на стадионе или наблюдающих за игрой возле экрана телевизора, стираются разного рода предрассудки о том, признанное это государство или нет. Люди видят полноценную нацию и народ, который готов отстаивать цвета и честь своего государства. И это достаточно сильно влияющий фактор, который может в конечном итоге изменить представление о том, легитимно ли в юридическом плане существование такого государства, как Косово. Сколько бы Россия, или Сербия, или какое-либо еще государство ни противились, в рамках ФИФА они вынуждены признать существование Косово, иначе со стороны ФИФА последуют определенные меры, имеющие не самый приятный эффект для тех, кто нарушит, установленные организацией правила.

В итоге мы видим, что ФИФА напрямую способна содействовать интеграции новоиспеченного государства в мировое сообщество. Членство в ФИФА позволяет любому государству, имеющему достаточно пограничный международный статус, доказать свою правосубъектность, а также предоставляет возможность на постоянной основе демонстрировать государственные символы, что, безусловно, также придает данному государству вес на международной арене.

Кроме того, ФИФА посредством своих законов способна нивелировать политическое давление со стороны одного государства на другое. Так, например, во время квалификационного турнира к Чемпионату Мира 2018 года в России, Федерация футбола Украины публиковала заявления, в которых прослеживалось намерение бойкотировать данный турнир. Главным в такого рода заявлениях было то, что Федерация футбола Украины имеет политическую поддержку со стороны органов государственной власти.[[115]](#footnote-116)Однако, согласно статье 17 устава ФИФА, любые назначения и решения ассоциации-члена ФИФА должны быть полностью независимы от любого рода вмешательства. [[116]](#footnote-117) Именно поэтому в конечном итоге Федерация футбола Украины не стала переходить к активному бойкотированию, так как со стороны ФИФА могли последовать санкции, которые могли бы нанести лишь только ущерб украинской стороне во всех основаниях.

Точно также, на фоне политического конфликта, связанного с “делом Скрипалей”, к бойкоту Чемпионата мира как средству политического давления планировала прибегнуть Великобритания.[[117]](#footnote-118) Но ситуация развернулась по такому же сценарию, что и с Украиной, и ФИФА пригрозила отстранить Федерацию футбола Англии от участия в Чемпионате Мира 2022 года в Катаре[[118]](#footnote-119). В итоге данное намерение британских властей повлекло за собой реакцию не только со стороны ФИФА, но со стороны рядовых британских болельщиков, которые раскритиковали британские власти и в конце концов данная тема больше не поднималась.

Таким образом, рассмотренные примеры демонстрируют то, что ФИФА является достаточно жестким, в хорошем смысле слова, регулятором ситуаций, когда-то или иное государство засчет футбола пытается достичь политической выгоды и политического преимущества. При подобном положении дел, благодаря действиям ФИФА, данные намерения сводятся на нет, что подтверждает тот факт, что ФИФА может исполнять роль эффективного посредника в снижении напряжения в отношениях между государствами, а также помочь определенному государству избежать политического пресса.

Более того, ФИФА пытается содействовать нормализации дипломатических отношений между странами, находящимися в стадии политической конфронтации. Так, в 2017 году Объединенные Арабские Эмираты, Йемен, Египет, Ливия, Саудовская Аравия и Бахрейн объявили о разрыве дипломатических отношений с Катаром, в связи с подозрением последних в том, что Катар активно поддерживает и спонсирует исламских радикалов, террористов и экстремистов[[119]](#footnote-120). Данное мировое событие также затронуло и футбольную сферу, так как в 2022 году планируется проведение Чемпионата мира по футболу в Катаре, и более того, эти же страны потребовали ФИФА лишить Катар права проведения мундиаля.[[120]](#footnote-121) Но ФИФА со своей стороны не стала совершать каких-либо резких действий или заявлений, а отреагировала достаточно сдержано и спокойно. Президент организации Джанни Инфантино заявил, что ФИФА готова предложить свои услуги по урегулированию и разрешению дипломатического кризиса вокруг Катара.[[121]](#footnote-122) На сегодняшний день кризис пребывает в состоянии стагнации, а ФИФА к каким-либо активным действиям для полноценного урегулирования кризиса не приступала. Но тот факт, что ФИФА обозначила свою позицию и вопрос о переносе Чемпионата мира больше не поднимался, показывает, что решения и заявления ФИФА, имеющие глобальный, международный характер, воспринимаются как некая гарантия, и в тоже время как обязательство. Это свидетельствует о том, что ФИФА сегодня - это большой международный игрок, а футбол, как главное орудие данной организации, имеет большие задатки к превращению в прогрессивный механизм разрешения всевозможных международных споров.

Кроме того, позитивные перспективы того, что ФИФА способна стать по-настоящему серьезным механизмом примирения конфликтующих стран, можно проследить и в высказываниях людей, занимающих или занимавших важные посты в данной организации. Так, например, бывший президент ФИФА Жоао Авеланж, отмечал, что было бы очень продуктивно для достижения мира в регионе и мира в отношениях между нациями провести футбольный матч между национальными сборными Израиля и Палестины в Нью-Йорке для того чтобы поддержать мирный подход к разрешению конфликта.[[122]](#footnote-123) Более того, уже была совершена попытка примирить две противоборствующие стороны путем проведения футбольного матча. Так в начале 2000-х гг. ФИФА собиралась организовать матч между юношескими командами, представляющими разделенные части столицы Республики Кипр и Турецкой Республики Северного Кипра Никосии. Тем не менее, острые политические противоречия не позволили реализовать данную программу до конца.[[123]](#footnote-124)

Но сам факт того, что ФИФА готова выступать в качестве некого медиатора в решении разного рода политических конфликтов и споров доказывает то, что данная организация на сегодняшний день имеет серьезные перспективы стать современным инструментом обеспечения мира. Главная цель ФИФА – это продвижение и популяризация футбола по всему миру, и именно поэтому, реализуя такую цель, данная организация способна нести в массы идеи кооперации и интеграции на базе любви к футболу, что в свою очередь, будет способствовать только послаблению и уменьшению конфликтных ситуаций на международной арене. Масштабы организации позволяют ей решать глобальные проблемы, и пусть футбол в какой-то степени и ограничивает возможности ФИФА (в том плане, что ФИФА не может вести непосредственно активную мировую политическую деятельность), тем не менее, благодаря ресурсу футбола и будучи «футбольным гегемоном»,ФИФА имеет широкие полномочия для использования данного ресурса в мирных и коммуникативных целях. Поэтому, если ФИФА будет всячески предоставлять свои услуги (в первую очередь в качестве посредника) странам, находящимся в состоянии конфликта, с помощью футбола сделать первый шаг к примирению, то конфликтующие стороны, прежде всего на этно-национальной почве, не смогут попросту игнорировать данный жест, и будут вынуждены каким-либо образом искать пути для контакта.

Также было бы резонным подчеркнуть, что социокультурная и гуманитарная деятельность ФИФА не существует как некий придаток к ее основной деятельности, но прописывается и регулируется Уставом организации как одна из важных составляющих. Так, например, статья 3 Устава регламентирует вопросы борьбы с расизмом и дискриминацией следующим образом: “Дискриминация любого рода против страны, отдельной личности или группы лиц на основании этнического происхождения, половой принадлежности, языка, религии, политики или по любым иным причинам строго запрещается и наказывается дисквалификацией или исключением”[[124]](#footnote-125), а первичной целью организации указывается “постоянное совершенствование игры в футбол и ее пропаганда во всемирном масштабе в свете ее объединяющих, воспитательных, культурных и гуманных ценностей, в частности, с помощью детско-юношеских программ и программ развития”[[125]](#footnote-126). Данные выдержки из главного документа организации в полной мере доказывают тот факт, что гуманитарная и социокультурная деятельность имеет для ФИФА первостепенное значение.

Помимо всего прочего ФИФА обладает значительным финансовым и организационным ресурсом. Так согласно финансовому отчету организации за 2017 год общий бюджет организации составил 5 656 000 000 долларов, при всем при этом 52 процента всех расходов, а это 923 миллиона долларов, составили проекты и программы, связанные с образованием и развитием. Важно также отметить взаимосвязь организационного и финансового ресурса, так как нельзя отрицать тот факт, что футбол – это самая популярная игра в мире, соответственно обладающая многомиллионной армией, а в контексте Чемпионата Мира, как уже упоминалось ранее в предыдущей главе, много миллиардной армией болельщиков. И если посмотреть на таблицу доходов ФИФА за 2017 год, то 31 процент доходов пришелся на телевизионные трансляции (что на втором месте после доходов с прав на размещение рекламы или маркетинговых прав, которые составили 33 процента).[[126]](#footnote-127) Именно поэтому, обладая такой прочной и уже сформированной финансовой системой и возможностями, ФИФА имеет огромнейший потенциал для ведения социокультурной и гуманитарной деятельности.

ФИФА на постоянной основе демонстрирует свою способность и готовность осуществлять разного рода поддержку странам, которые пострадали ввиду определенных сложившихся обстоятельств. Так, например, официальные представители ФИФА и КОНКАКАФ нанесли гуманитарный визит в Гаити в 2016 году после того как на это государство обрушился ураган Мэтью. После оказания гуманитарной помощи, со слов Ив-Жан Барта, президента Федерации Футбола Гаити: “Для всей нашей страны солнце вновь взошло”, что доказывает эффективность действий ФИФА.[[127]](#footnote-128)

Исходя из рассмотренного примера, можно сделать вывод, что ФИФА всегда и в любое время готова оказывать необходимую поддержку нуждающимся странам, что, в свою очередь, создает благоприятное впечатление о деятельности данной организации у всего мирового сообщества. Поэтому весь мир и все существующие государства сегодня могут воспринимать ФИФА, как некого социального, гуманитарного и политического донора, который с помощью футбольных ресурсов имеет возможность налаживать определенные каналы связи между государствами и регулировать всевозможные насущные мировые проблемы.

Помимо всего прочего, ФИФА ведет активную политику, направленную на борьбу с детским трудом и незаконной детской эксплуатацией. Так, в 1997 году, совместно с ЮНИСЕФ (Международный Чрезвычайный Детский Фонд ООН), Торгово-промышленной Палатой города Сиалкот (Пакистан), и Международной Организацией Труда ФИФА заключили договор в городе Атланта, США, который выделил три главные цели:[[128]](#footnote-129)

Оказывать помощь производителям в стремлении оградить детей младше 14 лет от производства и сборки футбольных мячей в районе города Сиалкот и его окрестностях

Определять факты использования детского труда и ликвидировать его условия, а также предоставить детям возможности для получения образования

Содействовать изменению восприятия вопроса приемлемости детского труда в как в головах отдельных семей, так и всего сообщества в целом

Для реализации данных идей было разработано две инициативы:

ЮНИСЕФ, МОТ и другие органы, имеющие отношение к искоренению детского труда по всему миру, осуществляют управление программой недопущения и мониторинга, направленной на кооперацию с производителями

Реализация программы социальной защиты, которая разработана для упразднения детского труда на производстве, и не создает никаких новых угроз для пострадавших детей и их семей.[[129]](#footnote-130)

В общем и целом, данная суть договора состоит в том, чтобы ликвидировать изготовление поддельных футбольных мячей (75 процентов которых производится в Сиалкоте), на производстве которых в больших объемах используется детский труд. Уже к 2002 году в сравнении с 1998 годом количество изъятых футбольных мячей увеличилось на 500 процентов, и при этом было выявлено около 810 случаев нарушений в более чем 56 странах.[[130]](#footnote-131) Более того, первая фаза программы имела серьезные успехи, так как благодаря данным инициативам удалось предоставить возможность для образования и обучить 10572 ученика, при этом предоставив медицинское страхование 5408 из них. Также, удалось закрыть 95 процентов производственных линий, занимавшихся ручным пошивом мячей.[[131]](#footnote-132)

Мы видим, насколько значимую социальную поддержку ФИФА оказала Пакистану. Данная программа вновь показывает, что ФИФА способна вести продуктивную глобальную социально-значимую деятельность, при этом повышая свой личный престиж в глазах всего мира. Именно поэтому ФИФА на сегодняшний день – это перспективный инструмент разрешения многочисленных социальных и гуманитарных проблем, как в одностороннем порядке, так и в двухстороннем (как уже упоминалось: через посредничество). ФИФА доказало свою профпригодность в данном аспекте, вследствие чего всему мировому сообществу необходимо обратить внимание на данный современный мультитул, способный через глобальную взаимосвязь, главным каналом которой является футбол, благоприятствовать урегулированию разнообразных межгосударственных и внутригосударственных проблемных вопросов.

Также ФИФА ведет активную общемировую деятельность в вопросах здравоохранения. Так, начиная с 2006 года, ФИФА поддерживают гуманитарный проект организации UNITAID, главная цель которого обеспечение доступа к лекарствам и медицинским препаратам для всех людей в любой точке земного шара. В рамках данной программы ФИФА является одной из самых серьезных платформ по сбору средств, направленных на борьбу с одними из самых главных смертельных заболеваний СПИДОМ, туберкулезом и малярией.[[132]](#footnote-133)

Кроме того, в 2014 году ФИФА совместно с Организацией Объединенных Наций протянула руку помощи такому государству как Либерия во время вспыхнувшей там эпидемии вируса эбола. Помимо финансовой поддержки было решено использовать футбольное поле в столице Либерии Монровии, находящееся под управлением и содержанием ФИФА как антивирусный центр, где развернулись два отделения, занимающиеся лечением данного заболевания.[[133]](#footnote-134) Кроме того, в этом же году, ФИФА выделила средства из своего фонда солидарности на борьбу с данным заболеванием в таких странах как Сьерра-Леоне и Гвинея.[[134]](#footnote-135)

Более того, ФИФА ведет активную деятельность, связанную с охраной окружающей среды. Так, в 2016 году ФИФА стала первой спортивной организацией, присоединившейся к инициативе “Климатическая нейтральность сейчас” Секретариата ООН по изменению климата. В рамках этой инициативы ФИФА обязалась продолжить стремление к такому положению дел, по которому бы объем выброса парниковых газов в атмосферу к середине 21 века находился на нейтральном уровне.[[135]](#footnote-136)В 2018 году ФИФА присоединилась к “Рамочному плану действий по борьбе с изменением климата”, инициированному Организацией Объединенных Наций, который был разработан для поддержки реализации Парижских соглашений по климату, и целью которого является ускорить изменения необходимые для достижения нейтрального уровня выброса парниковых газов ко второй половине 21 века.[[136]](#footnote-137)Согласно статистике, при поддержке ФИФА был нейтрализован неизбежный выброс углекислого газа в размере 243 000 тонн.[[137]](#footnote-138)

Исходя из того, что деятельность ФИФА включает в себя и вопросы, имеющие отношение к охране окружающей среды, мы можем подытожить, что деятельность ФИФА действительно очень многогранна, а ее масштабы, глобальный характер и эффективность говорят о том, что ФИФА – это не самый последний игрок на международной арене. Данная организация бесспорно оказывает серьезное влияние на отношения между государствами, но и кроме того, ее деятельность имеет широкое международное значение. При этом те ресурсы, которыми обладает данная организация, востребованы по всему миру, что и объясняет такую международную активность ФИФА.

Мы видим, что ФИФА как самая масштабная футбольная организация вовлечена в решения вопросов международного масштаба (так, например, Парижское соглашение по климату ратифицировало 96 стран[[138]](#footnote-139), а деятельность ФИФА в области защиты климата непосредственно имеет отношение к данному международному документу и принципам, которые там прописаны). Поэтому мы можем подытожить, что ФИФА – это полноценный международный актор, радиус действия которого не ограничивается одним континентом. Данная организация на сегодняшний день снискала весомый международный авторитет. В этой связи, многим государствам стоило бы обратить внимание на продуктивную работу данной организации (при этом спектр продуктивности затрагивает многие сферы жизнедеятельности, как политическую, так и социальную, и культурную) и как можно чаще прибегать к ее помощи в решении всевозможных проблемных вопросов, благо ФИФА зарекомендовала себя с положительной, во всех отношениях, стороны.

## 

## **2.2. Роль международных футбольных организаций в решении глобальных социальных, гуманитарных и культурных проблем**

“Футбольная дипломатия” – это феномен многосторонний и затрагивающий разнообразные сферы жизнедеятельности. Одной из главных особенностей данного феномена является то, что он включает в себя деятельность не только отдельных государств, но и международных организаций. Как уже отмечалось ранее, столпом “футбольной дипломатии” можно назвать крупнейшую футбольную организацию – ФИФА, под патронажем которой осуществляются всевозможные проекты и действия, связанные с урегулированием разного рода насущных социальных, гуманитарных, культурных и политических проблем, и имеющие отношение к футболу. Однако было бы неверным оставлять без внимания тот факт, что ФИФА далеко не единственная футбольная организация, занимающаяся таковыми проблемами. Футбол – как ресурс “футбольной дипломатии” безграничен, вследствие чего ежедневно появляются все новые и новые фанаты данной игры, и, следовательно, ФИФА не способна в одиночку контролировать все футбольные отношения, осложненные проблемными аспектами. В этой связи, во-первых, существуют региональные организации ФИФА, которые осуществляют контроль за деятельностью, связанной с футболом, на отдельном континенте, и во-вторых, функционируют множество отдельных организаций, которые занимается реализацией социально-важных проектов.

В первую очередь, стоит отметить европейскую футбольную региональную организацию УЕФА(Union of European Football Associations или Союз Европейских Футбольных Ассоциаций), которая оказывает серьезную всевозможную поддержку в разрешении насущных социально-значимых проблем. Так, с 2014 года функционирует и работает специальный Фонд УЕФА для детей, цель которого - использование спорта для поддержки гуманитарных проектов, связанных с защитой прав детей в области здравоохранения, образования и интеграции.[[139]](#footnote-140) Хотя УЕФА и занимается де-юре лишь европейским регионом, де-факто деятельность данной организации глобальна и проекты, осуществляемые Фондом УЕФА, имеют место быть на всех континентах. Стоит также отметить, что согласно финансовому отчету за 2016-2017 год общие затраты, на всевозможные гуманитарные проекты по всему миру составили 3,580,605 евро, а бюджет фонда формируется в большинстве своем благодаря донорским вливанием на базе сотрудничества с другими гуманитарными футбольными проектами, а также из членских взносов участников организации.[[140]](#footnote-141)

Важно определить, что в уставе УЕФА, а если конкретнее, в статье, затрагивающей главные цели организации уделяются отдельные пункты, посвященные социокультурной и гуманитарной деятельности организации, а именно статья 2 пункты b, e, g, h, согласно которым УЕФА обязуется содействовать развитию футбола в атмосфере мира, взаимопонимания и принципов справедливой игры без какой-либо дискриминации на основе политических, гендерных, расовых, религиозных и других предубеждений, гарантирует, что интересы развития футбола всегда будут превалировать над коммерческими, предотвращать любые действия, которые могли бы поставить под угрозу проведение футбольных матчей и турниров, или способствовали бы развитию насилия на фоне футбола или неправомерного использования его ресурсов, и перераспределять доходы от футбола на основе принципов взаимопомощи и поддерживать повторное инвестирование во все сферы футбольной деятельности, особенно на локальных уровнях[[141]](#footnote-142), а также статья 67, которая подчеркивает равный статус мужчин и женщин.[[142]](#footnote-143)

В связи с этим было бы резонно перейти к анализу конкретных проектов Фонда УЕФА. Так, например, если говорить о Европе, то с 1 января 2019 года в Боснии и Герцеговине реализуется проект “Football for peace academy”, главная цель которого воспитание в молодых людях умений жить в многонациональном обществе, используя футбол, как комплексное средство для коммуникации и кооперации, а также как средство противодействия этнической сегрегации и дискриминации по этническому признаку.[[143]](#footnote-144)Данный проект по-настоящему перспективен, так как этническая проблема в Боснии и Герцеговине, население которой представлено тремя национальными группами, а именно боснийцами, сербами и хорватами, достаточно актуальна, и в ближайшем будущем, возможно, с помощью ресурса футбола удастся снизить уровень остроты данного вопроса и воспитать в молодом поколении чувство толерантности по отношению ко всем народностям, населяющим данное государство.

Фонд УЕФА ведет активную деятельность и в азиатском регионе. Начиная с 9 января 2019 года здесь реализует проект в Непале под названием “School for girls in Chepang”. Чепанг – это маленькая община, один из коренных народов, проживающих на территории Непала. На сегодняшний день около 90 процентов выходцев данной общины живут за чертой бедности, а ввиду того, что внутри данной общины превалирует патриархальный уклад, женщины становятся жертвами насилия и дискриминации, и лишь только 1 процент представителей женского пола умеет читать и писать.[[144]](#footnote-145) Именно поэтому Фонд УЕФА обязуется построить жилой комплекс для девочек, построить спортивные поля и площадки и снабдить их необходимым оборудованием, а также предоставить образовательную поддержку для девочек, особенно в возрасте 11-18 лет. [[145]](#footnote-146) Безусловно данный проект привносит огромную лепту в поддержку равноправия и искоренения половой дискриминации. Сам народ Чепанг, да и все мировое сообщество, наблюдая за реализацией подобных проектов, может отметить социальную силу футбола и “футбольной дипломатии”, ведь засчет данного вида спорта, люди, которые пребывают в ужасных социальных условиях и повсеместно сталкиваются с дискриминацией и ущемлением по тому или иному признаку, получают возможность выйти из подобной ситуации, получают шанс воспитать в себе новые качества, которые в дальнейшем помогут избежать появления такого рода проблем вновь.

Фонд УЕФА также не обходит стороной и Африканский континент, и ряд проектов также реализуется на просторах Африки. Так, например, одним из самых последних гуманитарных проектов под руководством Фонда УЕФА является “Open Fun Football Schools – Playing for Water”, который стартовал 1 декабря 2018 года. Область его действия -Южный Судан, которое в последние годы объято гражданской войной, и за последние пять лет данное государство пребывает в состоянии кризиса, связанного с ситуацией с беженцами[[146]](#footnote-147). Цель данного проекта - предоставить доступ детям, оказавшимся в условиях боевых действий, к разного рода футбольным видам деятельности, а также возвращение детей, которые ввиду обстоятельств были вынуждены покинуть свои дома, в их родные места проживания. Кроме того, в рамках данного проекта планируется создание условий и рабочих мест для молодых людей, а также ряд тренингов, лекций, семинаров и консультаций по вопросам переработки мусора, гигиены, кампании по защите водных ресурсов.

В итоге важно отметить тот факт, Фонд УЕФА стремится расширять социально-значимую деятельность во всевозможных направлениях, и тот спектр проблем, который охватывается Фондом, действительно вариативен. На примере Южного Судана мы видим, что УЕФА оказывает серьезную поддержку государству, которое испытывает трудности ресурсами первой необходимости, в частности с водой. Потому-то Фонд УЕФА наряду с проблемами, вызванными внутренним военным конфликтом, оказывает поддержку в разрешении вопросов, относящихся к окружающей среде и вопросам здравоохранения. В свою очередь, это демонстрирует комплексный подход данной организации к обеспечению гуманитарной поддержки, что в полной мере отражает ее эффективность и существенное значение.

Более того, деятельность Фонда УЕФА распространяется и на Латинскую Америку. С 1 марта 2019 года в Венесуэле берет начало проект “Inter Campus Venezuela”, который направлен оказание помощи социально незащищенным детям побороть проблемы, с которыми они сталкиваются в повседневной жизни.[[147]](#footnote-148) Согласно статистике, около 48 процентов детей в Венесуэле страдают от недостаточного питания[[148]](#footnote-149), и в связи с этим в рамках данной программы планируется организация двух бесплатных футбольных тренировок для каждого ребенка, предоставление теплого обеда после каждой тренировки, а также кампании по повышению уровня осведомленности о проблемах, вызываемых ранней беременностью. Можно подытожить, что данный проект имеет по- настоящему жизненно важное значение для Венесуэлы, так как дает толчок для решения проблемы голода в стране, а также является одним из гуманитарных звеньев, которое способно оказать содействие в выведении страны из полного социального коллапса.

Кроме того, Фонд УЕФА имеет свои контакты и в Северной Америке, а если точнее, в США, где реализуется проект “Refugee Life Skills and Employment Training Soccer Programme Atlanta”, направленный на помощь в социальной адаптации и интеграции беженцев, упразднении предрассудков в умах коренных жителей о беженцах, увеличении возможностей для трудоустройства для беженцев, предоставление возможностей для получения высшего образования в городе Кларкстон, штат Джорджия.[[149]](#footnote-150) В очередной раз следует подчеркнуть комплексность и многосторонность Фонда УЕФА, который непросто организует свою работу по всему миру, но и занимается урегулированием разнообразных и специфических проблем. То, что проект имеет достаточно узкую направленность, так как его реализация приходится на городок, чье население составляет всего 13500 человек[[150]](#footnote-151), говорит больших возможностях Фонда УЕФА. Тот факт, что Фонд способен тратить средства на проект в рамках такого небольшого городка свидетельствует о его серьезных амбициях и показывает насколько глубоко глобальна данная организация в осуществлении своей деятельности.

Более того, как ни странно, одним из самых масштабных проектов Фонда УЕФА является проект. осуществляемый в Океании под названием “JustPlay”. Это один из самых дорогих проектов. и его реализация проводится совместно с Федерацией Футбола Океании. Стоимость оценивается в 1,2 миллиона евро в год. Проект стартовал 1 января 2009 года и продолжается по сей день.[[151]](#footnote-152) Цель проекта - повсеместное всестороннее детское развитие, развитие социальных навыков, критического мышления, а также физического здоровья. Внутри проекта реализуется целый ряд программ, направленных на борьбу с неинфекционными заболеваниями, дискриминацией по гендерному признаку, на поддержку социальной интеграции людей с ограниченными возможностями. Более того, согласно статистике 251 850 детей приняли участие в проекте “JustPlay”в период с 2009 по 2016 год, при этом 48 процентов участниц были представители женского пола.[[152]](#footnote-153)

Вновь назревает вывод о том, УЕФА играет серьезную роль в разрешении социальных, гуманитарных и культурных проблем. Тот факт, что Фонд тратит едва ли не самые крупные средства на проект, реализуемый в Океании, доказывает большую степень вовлеченности УЕФА в регуляцию острых глобальных социальных вопросов. Более того, данный проект является одним из самых первых, что также подчеркивает его особый статус и уровень задействования УЕФА в решении подобных вопросов.

В общем и целом, УЕФА можно назвать одной из ключевых, наряду с ФИФА, футбольных фигур, которые оказывают существенное положительное воздействие на урегулирование злободневных проблемных глобальных социальных вопросов. Деятельность УЕФА имеет комплексный характер и не ограничивается одним регионом, а имеет общемировой масштаб. Многосторонность УЕФА выражается в том комплексе проблем, которые данная организация ставит своей целью решать – это и проблемы, связанные с национальной и этнической сегрегацией, и с дискриминацией по гендерному признаку. Кроме того, УЕФА ставит перед собой цели предоставления возможностей для получения образования для детей в тех регионах, в которых ввиду определенных причин такие возможности отсутствуют. УЕФА способствует социальной интеграции беженцев, занимается вопросами окружающей среды, помогает странам бороться с голодом. Все это, вне всяких сомнений, доказывает значимость деятельности УЕФА для мирового сообщества, что демонстрирует эффективность “футбольной дипломатии”, и подтверждает тот факт, что футбол сегодня – это ресурс, имеющий огромное социально-гуманитарное значение, и способный посредством своих институтов находить решение для многообразных комплексных социальных, гуманитарных и культурных вопросов.

Кроме того, стоит выделить такую региональную футбольную организацию, как КОНМЕБОЛ и ее деятельность в гуманитарном поле. Как уже было отмечено ранее, данная организация регулирует всевозможные футбольные отношения в латиноамериканском регионе, и, следовательно, сотрудничает с местными футбольными федерациями. Так, при содействии КОНМЕБОЛ в мае 2016 года между Национальной Организацией против Дискриминации, Ксенофобии и Расизма (Instituto Nacional contra la Discriminación, la Xenofobia y el Racismo - INADI) и Федерацией Футбола Аргентины было подписано соглашение, на основе которого был выработан план о искоренении и истреблении любых видов и форм расовой дискриминации.[[153]](#footnote-154) В общем и целом, мы можем оценить работу в данном направлении в регионе в положительных тонах, так как в последнее время в Латинской Америке не было выявлено каких-либо крупных скандалов на почве ксенофобии. Это объясняется тем, что для региона характерно этническое многообразие, так как на территории Латинской Америки проживает достаточно большое количество народностей, которые так или иначе формируют диалог культур и создают атмосферу терпимости и толерантности, а также свидетельствует о том, разного рода программы и соглашения реализуются с высокой продуктивностью и имеют определенный результат. КОНМЕБОЛ в своем основном основополагающем документе в общем и целом повторяет риторику УЕФА и ФИФА относительно социокультурной и гуманитарной деятельности. Так, согласно статье 4 Устава КОНМЕБОЛ и пунктам b,c,e,f,g данная организация ставит перед собой задачи продвижения ценностей футбола в атмосфере мира, взаимоуважения и принципов честной игры, гарантируя, что для футбола не существует каких-либо расовых, политических, гендерных, национальных или этнических предрассудков, содействия развитию этических и моральных принципов поведения, а также уверяет, что все футбольные события будут проводиться без поощрения насилия.[[154]](#footnote-155)

Если же непосредственно переходить к социальным проектам, то КОНМЕБОЛ при сотрудничестве местных футбольных федераций борется с юношеской безработицей (лица от 18 до 24 лет). Так, например, в Рио-де-Жанейро, при финансовой помощи КОНМЕБОЛ, Федерации Футбола Бразилии, а также как часть проекта FIFA “Football for hope” в районе под названием Курисика построен специальный центр, куда молодые люди могут приходить, чтобы провести свое свободное время и научиться навыкам коммуникации и работы в коллективе вдали от нищеты и влияния банд. Также молодые могут получить временную работу и знания в пределах какой-либо специальности. По словам организатора программы Федерико Адиеччи: “Около 2/3 ребят, кто посещают центр в будущем находят работу”.[[155]](#footnote-156)

В качестве еще одного примера, затрагивающего насущные гуманитарные и социальные проблемы со стороны КОНМЕБОЛ, следует упомянуть подписание декларации по правам ребенка осенью 2014 года совместно с UNICEF (United Nations International Children's Emergency Fund). Данная декларация стала частью“Конвенции по правам ребенка” и поставила перед собой задачи пропагандировать и использовать футбол в качестве инструмента воздействия на детей с целью повышения их интереса к образованию, обеспечения стабильного социального роста, организации безопасного отдыха и досуга, а также саморазвития. Проявление данного документа нашло себя уже во время такого турнира как Copa America 2015, который проводился под лозунгом “охраны и уважения прав детей”.[[156]](#footnote-157)

В общем и целом, пример деятельности КОНМЕБОЛ в гуманитарной и социальной сфере говорит сам себя. Данная организация вносит свою лепту в решение проблемных вопросов как на региональном уровне, так и на глобальном (кооперация c UNICEFтому примером). Посредством различных гуманитарных и благотворительных проектов, направленных на помощь для выходцев из малоимущих семей, на борьбу с расизмом и на другие различные социальные и культурные нужды, организация вместе с местными футбольными федерациями, а также при поддержке крупных международных организаций, имеющих вес в глобальных масштабах, способствуют решению различных актуальных проблем, связанных с расовой дискриминацией и нетерпимостью, а также доступностью образования, юношеской безработицей и социальным неравенством.

Кроме того, существуют примеры, когда организации, которые по роду своей деятельности не имеют отношения к футболу, использовали ресурс футбола с целью привлечения внимания и решения актуальных социальных и гуманитарных проблем. В рамках Чемпионата мира по футболу2006 года в Германии МОТ (Международная Организация Труда) провела символическую акцию – показала детскому труда «красную карточку». Это событие стало частью всемирной кампании, посвященной Всемирному дню борьбы с детским трудом. Легенда Чемпионата мира футболист Роже Милла (Камерун), а также спортивные руководители, лидеры скаутского движения и руководители мира труда выступили в Женеве 12 июня с призывом положить конец детскому труду.[[157]](#footnote-158)Более того, тенденция к проведению данной акции нашла свое продолжение и через четыре года, во время следующего на очереди Чемпионата Мира по футболу в 2010 году в ЮАР. Тогда,12 июня, когда в ЮАР стартовал Чемпионат мира по футболу, МОТ отметила Всемирный день борьбы с детским трудом. В этот день МОТ призвала «добиться цели – покончить с детским трудом» и обратила особое внимание на поставленную задачу: к 2016 году искоренить наихудшие формы детского труда.В этот же день в рамках Всемирного дня сотни учащихся местных школ приняли участие в «Акции солидарности детей», организованной при поддержке МОТ. Дети и представители гражданского общества показали «красную карточку» детскому труду.[[158]](#footnote-159)

Данный пример ярко демонстрирует ту гуманитарную и социальную силу, какую имеет ресурс футбола. Если такая статусная организация как МОТ использует футбол, в качестве одного из инструментов для своей кампании в борьбе с социально-значимыми гуманитарными проблемами, имеющими общемировые масштабы, то, безусловно, современный футбол,“футбольная дипломатия”, футбольные организации и объединения имеют грандиозный потенциал и возможности для достижения общемирового социального благополучия и преодоления сложностей, имеющих отношение к международным гуманитарным аспектам.

Также необходимо выделить несколько отдельных футбольных проектов, которые затрагивают социальную и гуманитарную деятельность. Во-первых, это международный проект streetfootballworld, главная цель которого - “изменение мира при помощи футбола”. Данный проект имеет отделения по всему миру, что доказывает его глобальность и масштабность. Проект зародился в 2002 году, и за это время перерос в настоящую глобальную систему, которая охватывает около 2 миллионов людей в 86 странах.[[159]](#footnote-160) Сложно переоценить влияние данного проекта на урегулирование общемировых социально-важных вопросов. Streetfootballworld имеет свой след и налаженную сеть по всему миру, и география ее деятельности достаточно обширна. Она варьируется от деятельности о предупреждении и информировании о минной опасности в Камбодже (в лице проекта Sprit of Soccer, цель которого, используя самую популярную игру на планете, проинформировать детей, живущих в регионах с пост-конфликтной военной историей, об опасностях мин, неразорвавшихся снарядов и других взрывоопасных пережитков войны[[160]](#footnote-161)), до предотвращения развития вируса СПИДА в Южной Африке (через программу AFRICAID - WHIZZKIDSUNITED, главная цель, которой - использование футбола в целях профилактики, лечения и поддержки молодых людей, для того чтобы избежать заражения ВИЧ. Данная программа обучает детей тому,как избежать заражения и оказывает повсеместную поддержку путем специально сформированных медицинских академий[[161]](#footnote-162)). От борьбы с детской беспризорностью в Великобритании (в лице проекта Street Child United,цель которого - создание прочной социальной платформы для детей, воспитываемых улицей, дабы дети могли получить защиту, поддержку и возможности, которые они заслуживают[[162]](#footnote-163)), до поддержки в социальной адаптации и интеграции беженцев в Австралии (в лице программы Football United, реализация которой началась еще в 2006 году, и которая помогает беженцам и их семьям пройти через процесс интеграции в австралийское общество как можно более безболезненно, посредством осуществления локальных футбольных и футзальных программ, летних лагерей, спортивных семинаров и тренингов[[163]](#footnote-164)).Все данные проекты, в рамках одной большой программы имеют впечатляющие результаты. Благодаря глобальной сети streetfootballworld удается расширить права и возможности более 2 миллионам обездоленных людей (2 017 672 если быть точнее) ежегодно.[[164]](#footnote-165) Кроме того, в рамках данного проекта было построено более 60 футбольных полей, футбольных центров и передвижных стадионов, в опасных для жизни районах, предоставляя безопасные места молодым людям для возможности играть и заниматься футболом. Более того, ежегодно тратятся средства в размере 25 миллионов евро на поддержку и распространение футбольных развивающих программ для других общественных организаций.[[165]](#footnote-166) Все это свидетельствует о том, что в футбольной среде существуют организации, которые в масштабах своей деятельность могут поспорить и с передовыми футбольными организациями. Интересно, что streetfootballworld- это сугубо гуманитарный проект, рассчитанный на использование футбола, как инструмента для ведения социальной и гуманитарной деятельности. Допустим, если сравнивать данный проект с футбольными организациями, теми же самыми ФИФА, УЕФА, КОНМЕБОЛ, а в качестве критерия для сравнения взять всеобъемность их деятельности, то в конце концов бросается в глаза то, что организации, которые курируют гораздо более широкий круг вопросов, имеющих отношение к футболу, соответственно и в сфере гуманитарной деятельности работают довольно широко. А такие проекты, как streetfootballworld фокусируются на узкой специализации. Streetfootballworld не преследует иных задач, кроме как посредством футбольных ресурсов и глобальной любви к данной игре искать пути к решению самых острых социальных и гуманитарных проблем, что в конечном итоге сказывается и на качестве проделанной работы, так как узкая специализация всегда повышает продуктивность и эффективность. Именно поэтому streetfootballworld оказывает прекрасную здоровую конкуренцию официальным футбольным организациям, и эта конкуренция не идет в ущерб, так как в конце концов реализуются и исполняются общие цели, следовательно, обособленные гуманитарные проекты в сфере футбола являются жизненно важной составляющей для урегулирования социально-значимых гуманитарных проблем.

Во-вторых, отдельно бы хотелось выделить даже не континентальную, а локальную организацию, базирующуюся в Аргентине, а именно Asociación Civil Andar под патронажем которой была создана специальная лига для людей с ограниченными возможностями–Liga de Fútbol Inclusiva (Inclusive Football League, Лига инклюзивного футбола)[[166]](#footnote-167). Данная лига была создана в 1998 в городе Морено (Аргентина). Социо-гуманитарная функция Лиги заключается в оказании помощи людям с ограниченными возможностями. Под попечительством Лиги инклюзивного футбола действует школа для детей с ограниченными возможностями. Ее ученики получают бесплатную футбольную экипировку, имеют возможность посещать футбольные тренировки и стать частью команды. Лига инклюзивного футбола проводит большое количество турниров. Самым значимым среди них является Copa América de la Liga de Fútbol Inclusiva (Американский кубок Лиги инклюзивного футбола), в котором принимают участие многие страны Латинской Америки (например, Аргентина, Чили, Колумбия, Перу). Кроме того, ежегодно в рамках Лиги проводится свой внутренний Чемпионат. Также, во время Чемпионата Мира в России в 2018 году сборная Аргентины привезла свою инклюзивную футбольную команду в Москву с целью демонстрации всему миру, что люди с ограниченными возможностями также любят и играют в футбол.[[167]](#footnote-168) Более того, летом 2019 года, во время женского Чемпионата мира по футболу во Франции планируется проведение специального фестиваля, при сотрудничестве streetfootballworld и Asociación Civil Andar, цель которого не просто организация инклюзивного турнира, но и продвижение идей равенства полов. Так, в рамках данного фестиваля будут проведены турниры для женщин с ограниченными возможностями, и ожидается, что в нем примут участие более 40 делегаций из 30 разных городов примут участие в фестивале, дабы поддержать идею гендерного равенства, позволить женщинам с ограниченными возможностями насладиться игрой в футбол, а также создать платформу для дальнейшего развития данного тренда.[[168]](#footnote-169) Так, благодаря Asociación Civil Andarсегодня не только в Аргентине, но и за ее пределами освещаются сразу две актуальные социальные проблемы: это и проблема интеграции людей с ограниченными возможностями в обыденную общественную жизнь и проблема гендерного неравенства. Данная организация, засчет футбола создала и развивает целый спортивный инклюзивный институт, благодаря которому не только Аргентина, не только Латинская Америка, но и весь мир обратит внимание на вышеуказанные проблемы, что как подтверждает тот самый фестиваль, который состоится во время относительно крупного международного турнира.

Таким образом, международные футбольные организации занимают достаточно серьезную нишу в урегулировании разного рода серьезных и злободневных социальных и гуманитарных проблем. Важно отметить, что несмотря на разницу в масштабах некоторых организаций и их удельном весе на международной арене, именно в рамках социо-гуманитарной деятельности, такие организации как ФИФА, УЕФА, КОНМЕБОЛ, streetfootballworld, Asociación Civil Andar стоят примерно на одном уровне. Все они вносят ощутимый вклад в развитие социальных аспектов жизни человечества, что в очередной раз подтверждает тот факт, что современный футбол является очень плодородным элементом для разного рода гуманитарных операций, ведь с помощью футбола люди готовы идти на кооперативные меры, а в разрешении острых социальных и гуманитарных вопросов это есть самое главное.

## 

## **Глава III. Основные проблемы реализации принципов “футбольной дипломатии”**

## **3.1“Футбольная дипломатия” в структуре публичной дипломатии**

В современном мире и в современных международных отношениях такая форма взаимодействия, как публичная дипломатия приобретает все большую и большую популярность. Сегодня военная мощь государства не является однозначным козырем того или иного государства. Вместо этого на первый план выходит способность той или иной страны оказывать влияние на положение дел в мире, заставлять действовать другие государства в выгодной для себя манере, посредством оказания давления на расстоянии. В связи с этим концепция “мягкой силы”, выработанная американским политологом Джозефом Наем, является неотъемлемой частью публичной дипломатии. Так, Дж. Най определяет “мягкую силу” как “возможность воздействовать на других с целью достижения желаемых результатов через создание привлекательного образа, а не посредством принудительных мер или финансовых факторов”[[169]](#footnote-170). Действительно “мягкая сила” имеет право на существование лишь в контексте публичной дипломатии, так как именно в этой сфере взаимоотношений жизненно важную роль играет создание того или иного имиджа государства. Именно поэтому перед тем, как переходить к “футбольной дипломатии” в контексте публичной, важно определить, что подразумевается под публичной дипломатией сегодня. Первоначальное объяснение данному термину было предложено в 1965 году деканом старейшей в США профессиональной школы международных отношений - Школы Права и Дипломатии им. Флетчера Эдмундом Гуллионом. В 1965 г. Э. Гуллион определил публичную дипломатию как “средства, с помощью которых правительства, частные группы влияют на отношения или мнения на другие народы и правительства таким образом, чтобы оказать влияние на их решения в сфере внешней политики”.[[170]](#footnote-171) Если отталкиваться от данного определения, то выходит, что “футбольную дипломатию” нельзя назвать частью публичной, так как футбол не является сугубо политическим средством воздействия, хотя степень политизированности футбола достаточно высока, и в определенных условиях футбол может сыграть роль политического мультитула. “Футбольная дипломатия” в первую очередь нацелена на поиск обоюдных, взаимовыгодных контактов, соответственно речи об оказании какого-либо внешнеполитического влияния через футбол быть не может. Данный пример ранее уже применялся в контексте значимости ФИФА как международного актора во 2 главе, но он как никто другой применим и для подтверждения вышеупомянутого тезиса. Речь идет о стремлении Великобритании лишить Россию права проведения Чемпионата Мира 2018 в связи с ситуацией вокруг “дела Скрипалей”, однако в конечном итоге все подобные намерения были пресечены ФИФА.[[171]](#footnote-172) Вышеуказанный пример напрямую подтверждает факт о том, что пока еще футбол нельзя назвать полноценным элементом “публичной дипломатии” ведь на данный момент, по крайней мере пока, крупнейшие футбольные организации не позволяют распоряжаться государствам футбольными ресурсами непосредственно в контексте поддержания национальных интересов. Важно подчеркнуть, что “футбольная дипломатия” исполняет, в первую очередь, миротворческие и кооперативные функции, так как футбол сегодня, воспринимается не в качестве разобщающего элемента, но в качестве ресурса, способствующего здоровой обоюдовыгодной коммуникации и кооперации.

В связи с этим можно либо говорить об эволюции публичной дипломатии и отмечать, что “публичная дипломатия сегодня – это междисциплинарное направление, на котором работают дипломаты, журналисты, специалисты в области теории международных отношений, маркетологи, что приводит к широкому разнообразию взглядов и подходов.”[[172]](#footnote-173), либо определить “футбольную дипломатию” как новую обособленную форму взаимодействия между государствами, которая находится вне структуры публичной дипломатии.

Как уже было упомянуто, сложно представить себе реализацию основных принципов “футбольной дипломатии”, если рассматривать данное явление через призму классического определения публичной дипломатии Э. Гулиона. Более того, дабы опровергнуть положение о том, что “футбольная дипломатия” есть проявление публичной, следует вновь обратиться к трудам Джозефа Ная. Дж. Най пишет, что “ресурсы публичной дипломатии происходят от ценностей, которые находят свое отражение в культуре определенной страны, в том, как она осуществляет внутреннюю политику и какие отношения у нее с другими государствами. И публичная дипломатия – это инструмент, который используется правительствами, дабы мобилизовать данные ресурсы, с целью установления контактов и создания привлекательного образа в умах общественности другой страны, а не его правительства. Однако именно такое представление о публичной дипломатии и доказывает тот факт, что “футбольная дипломатия” – это обособленная форма взаимоотношений. Во-первых, за производство так называемых “привлекательных” ресурсов и за их применение отвечает правительство того или иного государства. Безусловно, футбол можно назвать “привлекательным” ресурсом, однако футбольная структура того или иного государства не подчиняется его правительству, в первую очередь футбольные федерации подотчетны ФИФА, государства не имеют права единолично распоряжаться футбольными структурами. Тот факт, что все международные турниры, такие как, например, Чемпионат мира и Кубок Конфедераций проходят под патронажем ФИФА подтверждает ее превосходство в футбольной сфере, хотя такого рода турниры, безусловно, выгодны для страны-хозяйки с имиджевой точки зрения. Тем не менее решение о проведении в определенной стране того или иного турнира остается за ФИФА. То есть правительства в полной мере не контролируют футбольный ресурс своей страны и не имеют полного права распоряжения футбольным ресурсом.

Во-вторых, в контексте публичной дипломатии культурные, национальные, бытовые ценности и традиции во всех странах разные, и, следовательно, это делает культуру определенной страны уникальной. В контексте “футбольной дипломатии” и в контексте ресурса футбола можно, конечно, рассуждать об отличиях в культуре боления, о восприятии футбола как такового, но все государства, и соответственно граждане данных стран, поддерживающие контакты посредством футбольных отношений, имеют одну общую для всех ценность – это любовь к футболу. И поэтому вопрос о каком-либо соперничестве в рамках интересов нации отпадает, так как представителям данных наций это будет неинтересно. Они будут видеть соперника в футбольном плане, но не политическом, так как история взаимоотношений между правительствами их государств не будет их особо волновать, что вновь говорит о том, что “футбольная дипломатия”, в отличие от публичной, это инструмент двухстороннего взаимодействия, а не одностороннего навязывания ценностей, так как навязывать попросту нечего, ведь на фоне любви к футболу футбольные фанаты готовы в любой ситуации дружелюбно встретить такого же иностранного болельщика, принимая его культуру и обычаи. Кроме того, здесь также важно отметить серьезную роль ФИФА, которая пресекает любые формы политизации футбола, и делает все возможное, чтобы футбол стал инструментом разрешения конфликтов, а не их разжигания.

Однако, с другой стороны, если рассматривать “футбольную дипломатию” как одно из проявлений “мягкой силы”, в таком случае взаимосвязь с публичной дипломатией действительно существует. Так, ключевым элементом здесь будет создание привлекательного образа, так как данный элемент присущ обеим формам дипломатии. Футбол сегодня крупномасштабные футбольные турниры и мероприятия по-настоящему являются эффективной альтернативой создания определенного выгодного статуса государства, способом поддержания мирового авторитета. Так, в преддверии Чемпионата мира в Бразилии в 2014 году, кандидат наук в области международных отношений и доцент Школы Социальных и Политических Наук Технологического Университета Лиссабона Андреа Соареш Кастро подчеркивала, что данное событие: ”символизирует подъем Бразилии и должно стать важнейшей частью бразильской внешнеполитической стратегии по достижению глобального статуса ”[[173]](#footnote-174). Кроме того, автор напрямую заявляет о взаимосвязи публичной и “футбольной дипломатии” обозначая, что “спорт и в частности футбол должны восприниматься как амбициозные элементы и части стратегий культурной и публичной дипломатии, а также в качестве усилий, направленных на достижение актуальных бразильских внешнеполитических целей, таких как, например, установление привлекательного образа за рубежом, а также укрепление престижа, значимости и авторитета”[[174]](#footnote-175).

Помимо всего прочего,“… спорт, спортивные состязания, спортивные мега-события, как и сами спортсмены, их достижения, способствуют формированию позитивного образа страны и могут стать основой для государственного бренда, обладая яркими имиджеформирующими качествами”[[175]](#footnote-176), что также можно спроецировать и на футбол в частности, ведь футбол, если рассматривать все существующие виды спорта, – это самый популярный вид спорта на планете. Футбол также может быть достаточно сильным инструментом поддержания авторитета в геополитическом плане, а, следовательно, способствовать интеграции в рамках определенного региона. Так, например, сегодня достаточно остро стоит вопрос о необходимости и эффективности функционирования такой международной региональной организации, как СНГ (Содружество Независимых Государств), так как отношения внутри региона далеки от идеальных. В такого рода условиях футбол может стать одним из возможных инструментов поддержания контактов между государствами, что, со своей стороны, может в будущем доказать важность существования СНГ, а также показать всему миру, что государства данного региона действительно находятся в союзнических отношениях. Так, “В рамках Года (2015- прим. автора) состоялся турнир по мини-футболу, который был организован Всероссийской федерацией школьного спорта при поддержке Межгосударственного фонда гуманитарного сотрудничества государств-участников СНГ. Чемпионат прошел успешно, став одним из самых эмоционально насыщенных событий масштабного спортивного праздника. В свою очередь, в Ашхабаде прошел Международный юношеский турнир по футболу на Кубок Президента Туркменистана, в котором приняли участие команды из 9 стран Содружества: Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России, Таджикистана, Туркменистана, Узбекистана и Украины.”[[176]](#footnote-177) Проведение такого рода турниров, во-первых, способствует развитию коммуникативной составляющей между государствами региона, повышению уровня доверия друг к другу, а также улучшению отношений, а, во-вторых, демонстрирует всему мировому сообществу, что в рамках данного региона взаимодействие между государствами ведется достаточно продуктивно, и, следовательно, все страны данного региона устраивает текущая внешнеполитическая ситуация и уровень взаимодействий в рамках региона.

Так, мы можем констатировать, что футбол и “футбольная дипломатия” обладают способностью к запуску интеграционных процессов в определенном регионе, однако, ключевым фактором здесь будет то, что в рамках такого рода процессов футбол будет лишь одним из видов спорта, которые вносят свой вклад в подобное развитие, и, следовательно, в данных условиях “футбольная дипломатия” будет неотъемлемой частью публичной.

В итоге, следует заключить, что хотя “футбольная дипломатия”и имеет свои особенности. Ввиду уникальности ее главного ресурса она, тем не менее, имеет некую связь с публичной, особенно в рамках имиджевой политики государства.

Также важно понимать, что футбол, как таковой может быть частью национальной особенности того или иного государства, характеризовать его национальную идентичность. В частности, стоит отметить языковую идентичность, ведь слово футбол пришло, например, в русский язык из английского от английского football (foot–нога,ball– мяч), однако во многих странах есть свой эквивалент английскому слову. Так, в греческом — ποδόσφαιρο (podósfairo), soccer – у американцев, даже несмотря на то, что официальный язык в США английский, финском — jalkapallo, иврите — כדורגל (kaduregel), карельском — jalgamiäččy и адыгейском — лъэпэеу, в итальянском — calcio, хорватском — nogomet.[[177]](#footnote-178)Именно поэтому сам факт того, какой эквивалент имеет слово “футбол” в том или ином языке, было ли оно полностью заимствованно из английского либо же данная игра имеет свое собственное обозначение и уникальный перевод, говорит о том, что общественное и национальное восприятие данной игры в каждой стране отличается. Это подчеркивает национальную и языковую особенность и богатство той или иной нации, что также влияет на восприятие ее культуры и языковых особенностей представителями других наций. Именно поэтому, важно отметить, что футбол, как само слово, с лингвистической точки зрения, может подчеркивать уникальность той или иной нации, что также создает то или иное восприятие за рубежом, акцентируя внимание на том, что данная нация независимая и имеет свои исключительные черты.

Более того, футбол, в контексте национальной идентичности способствует созданию образа сильной и единой нации, на которую можно ровняться и стремиться к достижению таких же возможных успехов. Так, в статье М. В. Ласковой, Я. Г. Беликовой “Национальная идентичность в контексте анализа футбольного дискурса английского языка” прослеживается идея, что “… с момента своего зарождения футбол представал в качестве проводника национальной идеологии, а успехи национальной команды подогревали чувство патриотизма и единения нации. Соревновательная природа этой командной игры порождает яркие эмоции и их проявление отражает особенности национального характера”[[178]](#footnote-179) и, следовательно, современный футбол - это некий агент, носитель и проводник национальных культурных черт и особенностей менталитета.

Именно поэтому успех той или иной команды в глобальных масштабах может трансформироваться в дальнейшем, как в символы патриотизма, так и стать причиной возникновения идей, смысловая основа которых будет сформирована на принципах превосходства одной нации над другой. В этой связи, нельзя не заметить, что при таких условиях публичная дипломатия, осложненная элементом футбола, оказывает воздействие как бы вовнутрь, направляя свои “удары” в направлении своей собственной общественности, создавая определенный результат в умах этой общественности. И далее уже этот самый результат, в свою очередь, переходит в глобальную стадию, так как общественность, сама осознавая успешность своего народа, начинает использовать данный результат, в целях восхваления собственной нации.

Таким образом, национальная идентичность также играет достаточно весомую роль в процессе взаимодействия публичной и “футбольной дипломатии”. Посредством футбола страны могут, как объединяться, так и акцентировать внимание на своих исключительных национальных особенностях. Поэтому необходимо заключить, что в контексте национальной идентичности и ее использования с целью каким-либо образом прославить и восхвалять свое собственное государство, публичная и “футбольная дипломатия” имеют свои схожие черты.

Более того, о взаимосвязи “футбольной дипломатии” и дипломатии публичной может также свидетельствовать и то, что футбол способствует транснационализации через привлечение иностранных футболистов в местные чемпионаты. Так,“характерным для транснационализма в спорте является и то, что в клубных командах той или иной страны в том числе и России, стали играть спортсмены “заморского происхождения” ни этнически, ни культурно не идентичные этой стране и ее командам”[[179]](#footnote-180). И привлечение иностранных игроков в местные футбольные команды имеет прямое отношение к созданию благоприятного образа за рубежом, ведь чем комфортнее играть иностранцам в неродном чемпионате, в неродной для себя атмосфере, тем лучше это характеризует социум данной страны с точки зрения толерантности. Подобная ситуация будет свидетельствовать об отсутствии расистских настроений. Действительно, если, например, сравнить ситуацию в Чемпионате России в начале нулевых и сегодня, касательно ситуации с иностранными футболистами и проблемами расизма, то на сегодняшний момент, достигнут необычайный прогресс и российские граждане стали гораздо толерантнее. Так, например, если сравнить количество легионеров в Чемпионате России в 1998 году и в 2019-м, то можно заметить, что разница колоссальна. В 1998 году количество футболистов из-за рубежа составляло 98 человек, из них лишь 7 человек не являлись гражданами стран бывшего СССР.[[180]](#footnote-181) В 2019 же году общее число легионеров насчитывало 147 человек, из них выходцев из стран бывшего СССР лишь 24 человека. Если же переходить к конкретным примерам, то еще 10 лет назад многие иностранные игроки вспоминали о России лишь с упреком, что безусловно создавало соответствующий имидж. Так, бывший футболист московского Спартака Ибра Кебе заявлял, что его русские партнеры по команде называли его “обезьяной”[[181]](#footnote-182), а в 2011 году во время матча между махачкалинским «Анжи» и самарским клубом«Крылья Советов» в защитника махачкалинского клуба и звезду мирового футбола Роберто Карлоса кинули банан.[[182]](#footnote-183) Абсолютно не требует пояснения, какое отношение к России было у большинства не только футболистов, но и футбольных болельщиков на фоне данных вопиющих происшествий.

Однако сегодня ситуация кардинальным образом изменилась, и Россия больше не воспринимается, как некий оплот и рассадник расистских взглядов и предрассудков. Во-первых, указанная выше статистика относительно количества иностранных игроков в Чемпионате говорит сама за себя, во-вторых, кардинально изменилась политика клубов, относительно привлечения игроков из-за рубежа, а соответственно и поведение болельщиков. Так, например, в кругу болельщиков футбольный клуб «Зенит» из Санкт-Петербурга был известен лозунгом “В цветах Зенита нет черного”.[[183]](#footnote-184)И действительно, до зимы 2019 года за клуб не выступал ни один темнокожий игрок, а фанаты Зенита были широко известны скандалами, имеющими расовую подоплеку. Но зимой 2019 года в петербургский клуб перешел колумбийский полузащитник Вильмар Барриос, который был очень тепло встречен в городе. И во-вторых, сами темнокожие футболисты всячески стараются разрушить уже сформировавшиеся скрепы. Так, бывший замбийский футболист футбольного клуба «Урал» из Екатеринбурга Чисамба Лунгу записал видеообращение, в котором заявил, что за 6 лет своей карьеры в России ни разу не столкнулся с проявлением расизма.[[184]](#footnote-185) Данные примеры и эволюция политики российских футбольных клубов свидетельствуют о том, что Россия сегодня в глазах мирового сообщества больше не воспринимается как страна с расистскими наклонностями. Мы видим, как футбольный имидж и футбольный опыт иностранных футболистов за рубежом может создать образ определенного государства (здесь в качестве примера был взят опыт России).

В конечном итоге, транснационализм путем привлечения иностранных футболистов также является, как частью публичной, так и частью “футбольной дипломатии”, ведь проблема расизма существует не только в футболе, но и в спорте в целом, однако, футбол также вносит свою лепту в борьбу с данной проблемой, и от того, как внутри границ определенного государства относятся к проблеме проявления расизма внутри футбольных отношений, в свою очередь и зависит восприятие данного государства в глобальных масштабах.

Также государства посредством взаимодействия публичной и “футбольной дипломатии”, которое в конце концов выливается в создание уникального бренда, способны даже проделать путь от страны третьего мира, не имеющей никакого авторитета на международной арене, до страны с собственным мнением и всемирным признанием. Так, мало известная в 1990-х гг. страна путем верного использования имеющихся ресурсов и активного использования “мягкой силы”, сегодня превратилась в достаточно важного игрока на мировой арене. Речь идет о Катаре. Действительно, еще в 1990-х годах о Катаре речь могла идти лишь в пределах Персидского Залива, но сегодня это государство обладает неким статусом. Это, в первую очередь, связано с тем, что следующий футбольный мундиаль в 2022 году пройдет в Катаре. Однако это не единственный фактор, повлиявший на восхождение Катара. Важно отметить, что данное государство выстроило достаточно мощную брендинговую стратегию с целью увеличения общемирового влияния Катара, а ресурсом для улучшения имиджа и увеличения влияния стал именно футбол. Одним из главных творцов такого имиджевого успеха стал канал Аль-Джазира, а само явление можно назвать “феноменом Аль-Джазиры”, когда данный канал в 2011 году в массовом порядке начал транслировать всевозможные футбольные события и матчи. Так, трансляции матчей, вещаемые Аль-Джазирой Чемпионата мира по футболу в ЮАР в 2010 году, только на Ближнем Востоке посмотрело 90,1 миллиона человек[[185]](#footnote-186), и более того Аль-Джазира оказывает огромное влияние на общественность увеличив количество в сетке телевещания тем и передач, связанных с футболом. Более того, дабы добиться общемирового признания, и сделать так, чтобы все мировое сообщество обратило внимание на Катар, одна из крупнейших катарских организаций Qatar Foundation (Катарский Фонд образования, науки и общественного развития) с 2011 по 2016 годы была одним из генеральных спонсоров испанской Барселоны, одного из самых узнаваемых во всем мире футбольных клубов и ежегодно переводила на счет данного футбольного клуба 30 миллионов евро.[[186]](#footnote-187) В конце концов “… данная эволюция произошла посредством стремления Катара к обретению и продвижению своего собственного международного образа, путем ассоциации себя с спортивными, а особенно с футбольными ценностями.”[[187]](#footnote-188)Опыт Катара по-настоящему уникален, ведь данное государство, дабы достичь своих национальных внешнеполитических целей прибегла к стратегии создания определенного бренда государства, при этом главным ресурсом создания данного бренда стал футбол. То, что опыт Катара имел такой существенный успех, демонстрирует эффективность “футбольной дипломатии” при этом, вновь доказывая наличие взаимосвязи с публичной дипломатией.

Кроме того, использование футбола как способа организации контактов и улучшения отношений имеет историческое подтверждение. Так, например, в первой половине XХ века британские власти в лице гражданских служащих, чиновников, руководителей различных местных компаний, организовывали футбольные матчи и футбольные мероприятия, с целью укрепления отношений с местным населением в своих колониях, в частности в Сьерра-Леоне.[[188]](#footnote-189)Такого рода тактика приносила свои плоды, так как за период, охватывающий первую половину XXи до середины XX века, в Сьерра-Леоне не наблюдалось каких-либо серьезных антиоккупационных восстаний. Данный пример в очередной раз демонстрирует, что использование футбола, как командного вида спорта, который пропагандирует равенство, взаимодействие и общность взглядов, целей и интересов, чрезвычайно эффективная опция для поддержания дружеских отношений, а также эффективный способ создания благоприятного образа в глазах своих партнеров.

Кроме того, сходство “футбольной дипломатии” и публичной заключается еще и в сходстве их недостатков. Так, Джозеф Най отмечает: ”Но если содержание культуры, ценностей и политики страны не является привлекательным, публичная дипломатия, которая “транслирует” данные аспекты, не может производить эффект “мягкой силы. Наоборот, она производит обратный эффект. Экспорт Голливудских фильмов полных обнаженных сцен и насилия в консервативные мусульманские страны, вызовет лишь отвращение, нежели создаст благоприятное впечатление”.[[189]](#footnote-190) То же самое происходит и в рамках “футбольной дипломатии”. Дабы не быть голословным, следует обратиться к примеру взаимоотношений Германии и Греции, когда федеральный канцлер Германии Ангела Меркель, с помощью человека, которого в Греции почитают едва ли не больше всего, тренера Отто Рехагеля, который в 2004 году триумфальным образом привел сборную Греции к победе на Чемпионате Европы, сотворив настоящую сенсацию, пыталась снизить уровень недовольства в греческом обществе по отношению к политике Германии. Однако, инициатива присвоения Отто Рехагелю статуса посла доброй воли и дальнейшая встреча Рехагеля и Меркель была воспринята населением Греции как нечто имеющее популистский оттенок. Данная дипломатическая миссия Рехагеля была встречена с большим скептицизмом, а население Греции было глубоко разочаровано тем, что Рехагель в конечном счете был вовлечен в политические дела.[[190]](#footnote-191) В итоге, А.Меркель, неверно проанализировав греческие общественные настроения, совершила неверный выбор в пользу стратегии “футбольной дипломатии”, которая в конце концов, наоборот обернулась против нее. Логично, что определенные действия имеют две стороны одной медали, они могут быть восприняты как в положительном, так и в отрицательном ключе. “Футбольная дипломатия” также обладает подобными рисками, что говорит о не совершенности стратегии “футбольной дипломатии” и необходимости тщательного анализа ситуации перед тем, как прибегать к использованию данной стратегии.

Более того, в предыдущих главах уже затрагивалась тема деструктивных составляющих футбола. Одной из самых главных проблем, которая разрушает весь благоприятный имидж футбола как спорта, борющегося против всех возможных предрассудков, является проблема насилия вокруг футбола и футбольного хулиганизма. Как можно создавать благоприятный имидж и образ вокруг с помощью вида спорта, любители которого постоянно учиняют физические расправы, не подобающим образом ведут себя вовремя публичных мероприятий и постоянно позволяют себе высказывания, содержащие в себе расистские и шовинистские призывы.

В связи с этим антисоциальные действия болельщиков могут серьезно подорвать авторитет того или иного государства. Так было, например, в 2016 г. во время Чемпионата Европы во Франции, когда российские и английские футбольные фанаты устроили массовую драку на набережной французского города Марсель. Так, британская газета Guardianобвинила российские власти в том, что данная акция была спланирована российским правительством[[191]](#footnote-192) и имела непосредственные связи с Кремлем. Кроме того, британские журналисты обвинили Россию и в том, что она поддерживает и поощряет действия своих фанатов[[192]](#footnote-193). Данная статья была опубликована после того, как российский политик Игорь Лебедев заявил, что не видит ничего страшного в драке фанатов.[[193]](#footnote-194)Очевидно, что глупо пытаться искать какие-либо связи с действиями футбольных хулиганов и правительством той или иной страны, но для обывателя, читающего новости это совершенно не имеет значения. Он читает новостные заголовки и формирует определенное впечатление. Не трудно догадаться, что в данном контексте Россия получила огромную дозу осуждения не только в связи с действиями российских футбольных фанатов, но и в связи с реакцией на это видных российских политических лиц.

Именно поэтому, пока в футболе присутствует проблема неподобающего поведения футбольных фанатов “футбольная дипломатия” не сможет выйти на новую ступень развития и стать еще более эффективным инструментом налаживания отношений между международными акторами. В этой связи сходство недостатков характеризует “футбольную дипломатию”, как составную часть публичной, ведь от поведения участников футбольных отношений, от их действий и движений зависит то, как будет восприниматься футбол в глазах всего мира, и, следовательно, то, насколько эффективно можно будет использовать футбольные ресурсы для достижения определенных целей и интересов.

Таким образом,“футбольная дипломатия” включает в себя ряд свойств, имеющих как сходные, так и отличительные черты с публичной дипломатией. Говоря об отличиях, то самым важным в этой связи будет то, что футбол – как структура, не подотчетна и не находится в подчинении правительств определенных государств. Все главные ресурсы футбола сосредоточены в руках ФИФА, что не позволяет государствам использовать ресурс футбола в полной мере для реализации своих внешнеполитических интересов. Более того, в контексте публичной дипломатии, когда речь заходит о вариативности разного рода ценностей, с помощью которых можно прибегать к феномену “мягкой силы”, то для каждого государства спектр таких ценностей будет свой, не имеющий сходств с другими. В контексте “футбольной дипломатии” же, рассуждая о ценностях, существует таковая, которая объединяет все мировое футбольное сообщество – это любовь к футболу, благодаря которой эффект “мягкой силы” и брендового воздействия в какой-то мере утрачивает свою эффективность. Тем не менее, все вопросы, связанные с имиджевой политикой, брендингом и созданием определенного образа за рубежом: все это, безусловно следует интерпретировать, как неотъемлемые части публичной дипломатии внутри “футбольной”. Более того, вариативность и частота использования ресурсов “футбольной дипломатии” в контексте имиджа и образа и превалирует, что показывает тесное сходство с принципами публичной дипломатии. В этой связи, подытоживая все вышеупомянутые аргументы, следует заключить, что “футбольная дипломатия” – это что-то вроде “области с особым статусом” внутри публичной: отличий хоть не так уж и много, но они вносят существенные коррективы в принципы, и поэтому нельзя однозначно заявлять, что “футбольная дипломатия” является частью публичной, однако, нельзя и с уверенностью говорить о том, что “футбольная дипломатия” полностью независима от публичной, так как ее деятельность в области вопросов, связанных с созданием образа и восприятия, имеет огромное количество схожих элементов.

## **3.2 Проблема коррумпированности международных и локальных футбольных структур как барьер для развития “футбольной дипломатии”**

Сегодня в современном футболе сконцентрированы по-настоящему огромные средства и капиталы, что создает серьезное пространство для разного рода финансовых маневров и махинаций. Такие “нечистые на руку” операции, связанные с футбольными делами, зачастую реализуются под прикрытием гуманитарных и социальных проектов, что в конечном итоге может затруднить функционирование “футбольной дипломатии”, так как подобные проекты являются частью данного феномена. Кроме того, как уже было отмечено в предыдущем параграфе, особенность “футбольной дипломатии” в том, что ее ресурсы сконцентрированы в руках одной организации, своеобразного футбольного монополиста ФИФА, который регулирует все процессы, имеющие отношение к футболу и имеет всю полноту “футбольной власти”, поэтому ФИФА имеет достаточно богатую историю коррупционных скандалов, так как ее высокопоставленные лица понимают, что другой альтернативы у тех организаций, которые желают инвестировать свои средства в футбольные процессы или взаимодействовать с футбольными процессами, попросту нет. Такое положение дел может способствовать тому, что ФИФА будет узурпировать всевозможные отношения на почве футбола, просто с целью максимизации свой персональной прибыли, что сделает ее де-факто сугубо коммерческой организацией, и не оставляет никакого шанса сторонним акторам использовать футбол в каких-либо других целях (включая и гуманитарные цели, и реализацию принципов “футбольной дипломатии”).

Если обращаться к истории зарождения коррупции в футболе, то отправной точкой можно назвать 1974 год, когда вместо Стэнли Роуза (ярого противника коммерциализации футбола) на пост президента ФИФА взошел Жоао Авеланж.[[194]](#footnote-195) Он уже не был столь консервативен, как С. Роуз и, начиная с этого момента, в футбол потекли большие активы и капиталы, что привело к зарождению коррупционных схем и комбинаций. Вот что по этому поводу пишет исследователь футбола Эндрю Дженнингс:«Скудные финансовые отчеты мало что говорят о том, как активно Ж. Авеланж эксплуатировал ФИФА. В качестве предполагаемой стоимости его офисов в Рио назывались несколько крупных цифр. Я смог раздобыть его заявления на этот счет за 1998 год – его последний год у власти. Стоимость обслуживания его офиса в Рио достигла 1,8 миллиона швейцарских франков. Это очень много для телефонных звонков. За 24 года своего президентства в ФИФА Ж. Авеланж пользовался колоссальными, почти невероятными привилегиями. Он мог подписывать чеки без дополнительных согласований с другими чиновниками организации. У него было эксклюзивное право выписывать чеки друзьям, людям, которых нужно было подкупить, и самому себе. Позднее он передал эту свою тайную привилегию Й. Блаттеру (преемник Жоао Авеланжа - прим.автора)».[[195]](#footnote-196) Позднее оба президента будут замешаны в громких коррупционных скандалах, так, например, Суд обнародовал документы, из которых следует, что получение взяток было обычной практикой для структур ФИФА с 1970-х годов. С 1989 по 1998 годы замешанная в скандале маркетинговая компания ISL (которая, начиная с 1974 года, после того, как в футбол потекли большие капиталы, занималась коммерческой деятельностью организации) заплатила чиновникам ФИФА не менее 123 млн швейцарских франков[[196]](#footnote-197), а Йозеф Блаттер в 2015 году был отстранен от должности Президента ФИФА[[197]](#footnote-198) в связи с обвинениями о получении взяток в особо крупном размере, а также в отмывании денег[[198]](#footnote-199).

В связи с этим коррупция наносит колоссальный ущерб реализации принципов “футбольной дипломатии”. Во-первых, подрывается доверие к ФИФА как к организации, способной контролировать и регулировать футбольные отношения, что может повлечь за собой разрозненность в действиях футбольных федераций. А разрозненность ведет к тому, что футбол утратит свою объединительную способность к достижению компромисса, иными словами утратит свою уникальную общемировую ценность, и, следовательно, страны больше не будут иметь возможности для налаживания отношений посредством футбола, потому что футбол также будет сеять определенные противоречия, и решения на фоне футбольных противоречий уже не будут встречены общественностью с должным энтузиазмом. Во-вторых, коррупция мешает соответствующей реализации гуманитарных и социальных проектов, которые, как уже было отмечено ранее, являются неотъемлемой частью “футбольной дипломатии”. Это выражается в том, что на гуманитарную деятельность приходится значительная часть процессов, связанных с отмыванием денег, так как разные гуманитарные проекты являются благоприятным полем для маскировки преступных денежных операций. Так, в статье кандидата юридических наук Российского международного олимпийского университета А. Пескова презентуется достаточное количество примеров, чтобы осознать негативное влияние незаконной финансовой деятельности на реализации гуманитарных проектов. А. Песков отмечает, что благотворительная спортивная деятельность зачастую навязывается государством, и становится обязательным условием ведения крупного бизнеса.[[199]](#footnote-200) Пользы же от таких вложений никакой, так как на практике не отмечается какой-либо заинтересованности в реализации целей проекта. Вместо этого, создаются все новые и новые бесконтрольные финансовые потоки, которые только способствуют появлению финансового злоупотребления и созданию условий для хищения. Также благотворительная деятельность – это один из способов легализации доходов, добытых криминальным путем. Поэтому гуманитарная деятельность в футболе сегодня, - это большое поле для масштабных махинаций, где, прикрываясь гуманитарным проектом, чиновники, бизнесмены, криминальные авторитеты, пытаются легализовать свои доходы. На практике же, из-за таких корыстных целей, задуманные проекты не получают должной поддержки и, соответственно, не реализуются на все сто процентов. Следовательно, уже на локальном уровне, внутри определенного государства коррупция разрушает потенциал “футбольной дипломатии”, так как проекты, на которые выделяются средства, на практике не эффективны на региональном уровне, следовательно, они обречены на провал и на глобальном. Иными словами, коррупция на всех уровнях ставит под вопрос эффективность использования футбола для разрешения разного рода гуманитарных и социально-значимых проблем. И это логично, ведь зная о том, что вся футбольная структура, будь то локальный или глобальный уровень, заражена коррупцией, участники разного рода отношений не станут использовать ресурсы футбола для достижения своих целей.

Более того, существуют конкретные примеры, когда определенные футбольные чиновники посредством своих действий и поведения создавали неблагоприятное впечатление о футбольной системе, как системе способной вносить вклад в разрешение глобальных проблем, имеющих социально-важное значение. Так, в 2010 году ФИФА совместно с КОНКАКАФ организовали проект, в рамках которого предполагалось обеспечить финансовую поддержку Гаити, стране, которая пострадала от мощного землетрясения. Как в дальнейшем стало известно 440000 фунтов стерлингов, предназначенных для реализации проекта, были перечислены на счет Федерации Футбола Тринидада и Тобаго, который контролировался Джеком Уорнером, Министром Национальной Безопасности Тринидада и Тобаго, а также, на тот момент, президентом КОНКАКАФ.[[200]](#footnote-201) Безусловно, хищения в таком большом объеме никак не могли сказаться положительно на реализации гуманитарной помощи. Чтобы понимать, что это за человек – Джек Уорнер, приведем пример из книги Эндрю Дженнингса “Кто убивает FIFA.Странности мирового футбола”: “На тротуаре, ожидая Джека Уорнера, сидела команда «Панорамы»: один человек как наблюдатель, двое с видеокамерами и я. Подъехал лимузин Уорнера. Он вышел и направился к рыночной площади. Я поднялся, чтобы поприветствовать его. «Добрый вечер, господин Уорнер. Эндрю Дженнингс, программа Би-би-си «Панорама». Не дадите ли мне интервью?». Уорнер продолжал идти. Я обратился к нему снова: «Сколько прибыли вы ожидаете получить в этом году от продажи билетов на матчи Кубка мира?». Уорнер замедлил шаг, посмотрел на меня, прошипел: «Пошел ты на …» - и пошел дальше. Мы уехали. В это время на рыночной площади Джек поднялся на трибуну. Сотни запуганных сторонников ОНК (политическая партия) ожидали услышать какие-то слова поддержки, возможно, критику правительства. Вместо этого расстроенные люди услышали вот эту тираду: «Ни один иностранец, особенно белый иностранец, не приедет больше в мою страну, чтобы беспокоить, запугивать и третировать меня».[[201]](#footnote-202) Нельзя не отметить, что, во-первых, благодаря данному человеку было фактически утрачено доверие к КОНКАКАФ, как к структуре, способной использовать футбол не только лишь в коммерческих целях, но и в гуманитарных (об свидетельствует тот факт, что за годы после отставки Джека Уорнера КОНКАКАФ не имел никаких контактов с какими-либо конкретными государствами или организациями в контексте “футбольной дипломатии”), а во-вторых, фраза “особенно белый иностранец” может быть воспринята, как имеющая расистский контекст, что, безусловно, не ставит в выгодном свете все государство Тринидад и Тобаго (так как создается впечатление, что в этом государстве существуют расовые предрассудки), так и всю Центральную Америку и регион Карибского бассейна (ведь фраза была брошена руководителем организации, область полномочий которой ограничена именно данным регионом).

В конечном итоге можно резюмировать, что коррупция в футболе сегодня пребывает на достаточно высоком уровне, и поэтому перспектива “футбольной дипломатии”, как инновационного средства для разрешения конфликтных ситуаций находится в достаточно подвешенном состоянии. Начиная с проблем с реализацией гуманитарных проектов на всех уровнях (глобальном и локальных), которые зачастую становятся лишь одним способов отмывания денег, и как следствие имеют низкую эффективность, и заканчивая неоднозначной деятельностью ФИФА, которая узурпируя все отношения, осложненные футбольным элементом, позволяет себе слишком многое, порой переходя границы дозволенного законом. Пока внутренняя структура ФИФА не будет реформирована, например, путем изменения полномочий входящих в нее федераций, полномочий президента, упразднения старых и введение определенных новых комитетов (например, создание комитета, который бы здесь и сейчас осуществлял мониторинг за финансовыми операциями, а также комитета, которому бы футбольные чиновники отчитывались о своих доходах), то проблема коррупции будет существовать, что, в свою очередь, будет оказывать негативный эффект на потенциал “футбольной дипломатии”.

Также, достаточно здравым решением видится расширение полномочий местных футбольных федераций и снижение влияния ФИФА на их деятельность, в частности опираясь на особенности географического положения той или иной страны. Данная мера позволит местным федерациям использовать футбол в качестве инструмента своей социально направленной политики и позволит организовывать более масштабные гуманитарные взаимодействия в общемировом масштабе. При этом прецедентов для финансовых махинаций будет меньше, так как поле для взаимодействия будет гораздо уже, так как в тех или иных программах или проектах будет задействовано меньшее количество участников.

Более того, видится необходимым предложить определенный перечень общих инициатив, с помощью которых в будущем, возможно, удастся снизить уровень коррупции в футболе:

1) создание рыночных и правовых механизмов по стимулированию развития футбола вне коррупции (например, создание каких-либо преференций для организаций, структур, комитетов, борющихся с коррупцией, всяческое поощрение таковой деятельности со стороны международного футбольного сообщества. (В частности создание подобного комитета внутри ФИФА)

2) установление особого контроля со стороны определенного государства и футбольного сообщества за сделками и футбольными операциями

* здесь, в качестве примера можно привести деятельность Футбольной ассоциации Англии, которая открыла специальный расчетный централизованный счет, осуществляющий надзор за всеми финансовыми потоками, которые проходят через сделки по покупке-продаже футболистов.[[202]](#footnote-203) Хоть данный пример и описывает меру по надзору за куплей-продажей футболистов, его основную идею можно использовать и для всех других возможных финансовых операций, а именно, к примеру, контроль над реализацией активов, предназначенных для осуществления гуманитарных программ. Однако, как уже упоминалось ранее, для претворения подобной инициативы в жизнь потребуется расширение полномочий местных федераций со стороны ФИФА

3) сплочение всего футбольного сообщества вокруг инициативы создания правового поля по вопросу мониторинга финансовой активности

4) создание международного органа по финансовому контролю над сделками в футболе, который бы взаимодействовал, к примеру, с Интерполом,

* в отдельных странах такие органы уже существуют(во Франции - Национальный комитет по контролю и управлению за деятельностью профессиональных и любительских клубов, в Голландии - национальное подразделение специалистов по профессиональному спорту). Вновь к вопросу о предоставлении более широких полномочий на региональном уровне

5) особый контроль над деятельностью чиновников высшего ранга, который бы препятствовал и не позволял данным физическим лицам создавать оффшорные зоны

6) согласно требованиям ФАТФ (Группа разработки финансовых мер борьбы с отмыванием денег) – иметь доскональную и достоверную информацию касательно личности сотрудников той или иной футбольной организации, структуры, клуба

7) осуществление антикоррупционной деятельности на уровне отдельных футбольных клубов или федераций.

* например, все в той же Англии существует объемное руководство для футбольных клубов “Отмывание денег и доходы от незаконной деятельности”. В этом документе спортивным клубам предлагается назначать должностных лиц, ответственных за борьбу с отмыванием денег; информировать спортсменов о правовой ответственности за участие в незаконных финансовых операциях[[203]](#footnote-204)(вновь при условии расширения полномочий местных федераций).

Вот как оценивает в своей статье проблему влияния коррупции в футболе на всю международную общественность заместитель Министра спорта Российской Федерации Наталья Паршикова: «Последствия скандала FIFA касаются не только отдельных лиц и чиновников. Это дает возможность превратить спорт в площадку для достижения политических целей и в инструмент внешнего давления».[[204]](#footnote-205) Это только подтверждает важность продолжения борьбы против коррупции в футболе, так как нельзя ни в коем случае допустить того, чтобы футбол стал политическим оружием в чьих-либо руках. Ведь действительно, грань между политизацией футбола и использованием футбола для стабилизации отношений на политическом уровне очень тонкая. “Футбольная дипломатия”, в первую очередь, должна быть ориентирована на поиск компромиссов и создание условий для коммуникации и кооперации засчет футбола. Большие активы же, которые крутятся вокруг данного вида спорта, лишь способствуют развитию коррупции, и, следовательно, его политизации и использованию футбольных ресурсов в корыстных интересах.

Тем не менее, как бы парадоксально это не звучало, коррупция может даже помочь развитию “футбольной дипломатии”, вернее корректнее будет сказать борьба с коррупцией способна внести свой вклад в развитие “футбольной дипломатии”. Так, например, в мае 2011 года ФИФА совместно с Интерполом начали реализацию программы “Честный спорт”, целями которой являются: а) Воспитание и обучение ключевых лиц в спорте, о том, как распознавать, противостоять и отчитываться о попытке подкупа или подтасовки результатов матчей, б) Улучшение подготовки правоохранительных органов по расследованию коррупции или договорных матчей.[[205]](#footnote-206)Также подразделениями Интерпола была проведена операция по работе, ставящей своей целью сорвать незаконные игры в футболе преступными организациями в Азии по ходу чемпионата мира в Бразилии. Операция проводилась в Китае, Малайзии, Сингапуре и Вьетнаме. В общей сложности в пяти этапах операции было осуществлено более 8,400 арестов, изъято почти 40 млн. долларов наличными, и закрыты около 3400 незаконных игорных притонов, которые обработали ставок почти на $5.7 млрд долларов.[[206]](#footnote-207) Такого рода совместные действия сближают футбольное сообщество с “буквой закона”, демонстрируя готовность бороться с внутренними проблемами и решать их на кооперативной основе. ФИФА, взаимодействуя с Интерполом дает понять всему мировому сообществу, что футбольные ресурсы следует использовать лишь в легитимном ключе и показывает, что футбол должен быть очищен от преступных махинаций, тем самым привлекая внимание мирового сообщества к футболу, как структуре, и как следствие, повышая интерес к использованию футбола, как инструмента для борьбы с злободневными социальными проблемами.

Таким образом, коррупция является серьезным препятствием для развития “футбольной дипломатии”. Финансовые махинации несут в себе угрозу коммерциализации и полной политизации футбола, что не соответствует принципам “футбольной дипломатии”. Более того, футбол – как ресурс может утратить свою эффективность, как полезного инструмента для решения гуманитарных проблем. Тем не менее, пока футбольное сообщество осознает серьезность данной проблемы и предпринимает определенные меры, направленные на ее устранение, перспектива “футбольной дипломатии” выглядит достаточно многообещающей, так как футбольное сообщество не стоит на одном месте и всегда открыто к реформированию и способно подстраиваться под сложившиеся условия.

# 

# **Заключение**

Современный футбол – это больше чем очередная спортивная игра, призванная развлекать общество и являющаяся типом физического воспитания. Футбол сегодня стал полноценным инструментом, с помощью которого все мировое сообщество ищет разного рода варианты для решения социальных, культурных, гуманитарных и политических проблем. В связи с этим, а также в совокупности с развитием дипломатии как таковой появляется новая форма дипломатии, так называемая “футбольная дипломатия”.

Данный феномен происходит и имеет отношение к другой форме дипломатии, а именно спортивной дипломатии, и в какой-то мере является ее частью, однако мы склонны полагать, что “футбольную дипломатию” следует рассматривать с двух точек зрения, как в контексте, так и отдельно от спортивной дипломатии, так как основные функции спортивной и “футбольной дипломатии” имеют ряд различий. В частности, в рамках экономической функции, так как для “футбольной дипломатии” она в общем и целом нивелируется ввиду того что футбол, как таковой, в финансовом плане имеет зачастую частную основу, в рамках политической, так как футбол – это мощный политический инструмент, способный оказывать непосредственное влияние на ту или иную политическую проблему. Более того, футбол становится непросто частью отдельной культуры, но и превращается в общемировой культурный феномен, присущий едва ли не всем государствам, культурам и нациями, проживающим на планете. Следовательно, благодаря поступательному развитию футбола и его распространению возникает уникальный феномен “футбольной дипломатии”.

Именно поэтому нам удалось определить “футбольную дипломатию” как комплексный феномен, обладающий как своими уникальными свойстами, так и свойствами спортивной дипломатии, а также включающий в себя элементы дипломатии культурной, который использует всевозможные футбольные ресурсы для реализации общемировой социально-гуманитарно-важной деятельности, осуществления двухстороннего или многостороннего культурного обмена, на базе футбола и разрешения социальных, культурных, гуманитарных проблем, а также политических конфликтов и споров.

На фоне того, насколько иногда огромное значение люди по всему миру придают футболу, будущее “футбольной дипломатии” как одного из способов урегулирования насущных проблем видится достаточно оптимистичным. Кроме того, начиная с XXIвека футбольное сообщество в лице главной футбольной организации ФИФА, а также других региональных организаций, таких как УЕФА, КОНКАКАФ, КОНМЕБОЛ, при активном участии местных футбольных федераций уделяет большое внимание общемировым гуманитарным, социальным и культурным проблемам. Помимо всего прочего, такие проекты как Uefa Foundation, который реализуется под патронажем УЕФА, а также отдельно существующие проекты, активно сотрудничующие с передовыми футбольными организациями, такие как streetfootballworld, также вносят существенный вклад в развитие “футбольной дипломатии” особенно через имплементацию разных гуманитарных проектов в странах “третьего мира”. Более того, ФИФА ведет активно сотрудничество с такими организациями, как ООН, ЮНИСЕФ, Интерпол, что доказывает глобальные масштабы ее деятельности, и характеризует “футбольную дипломатию” как феномен, ипользуя преимущества которого все мировое сообщество в будущем способно справиться с актуальными сейчас проблемными вопросами.

Также нельзя не отметить тот факт, что современный футбол стал глубоко политизирован. Данный факт имеет ряд своих недостатков, однако, это открывает новые возможности для “футбольной дипломатии”. Теперь, футбол – как ресурс, может быть использован, как предлог, объединяющий стороны, у которых существуют противоречия в отношении друг друга, с той целью, чтобы из стадии конфликта перейти к стадии диалога и сесть за стол переговоров. “Футбольная дипломатия” создает поле для коммуникации и кооперации и содействует тому, чтобы стороны разрешали свои споры мирным путем. Для этого сущетвуют основные принципы “футбольной дипломатии”, придерживаясь которым, стороны смогут достичь компромиссного решения.

Еще одним не менее важным последствием политизированности футбола и “футбольной дипломатии” является и то, что через футбол выражаются определенные политические предпочтения той или иной страны, а также наиболее политически активного населения. Поэтому с помощью “футбольной дипломатии” демонстрируется государственная позиция и демонстрируются политические взгляды и идеи.

Отдельным столопом в вопросах решения социальных, культурных и гуманитарных проблем стоит самая крупная футбольная организация – ФИФА. Ее роль в организации гуманитарной деятельности сложно переоценить, так как под руководством данной организации действует множество проектов гуманитарной направленности, которые эффективно борются с такими проблемами, как использование детского труда, загрязнение окружающей среды, массовоя миграция, расизм, гендерное неравенство. Однако, важно отметить парадокс в действиях ФИФА, который тем не менее, имеет положительный эффект. Несмотря на то, что ФИФА позиционирует себя в качестве аполитичной организации, что выражается в том, что она никак не вмешивается в политические противостояния и делает все, чтобы футбольные соревнования не имели политический окрас, ФИФА открыта для сотрудничества и готова способствовать разрешению политических споров и конфликтов. Это говорит о том, что вне всяких сомений деятельность ФИФА имеет политический оттенок, но именно оттенок, так как ФИФА погружается в политические вопросы только лишь в с целью их разрешения.

Помимо тесных связей со спортивной дипломатией,“футбольную дипломатию” также можно рассматривать в структуре дипломатии публичной. В данном случае положение дел схоже с восприятием “футбольной дипломатии” и спортивной, то есть можно рассмотреть данный вопрос с двух сторон. С одной стороны “футбольная дипломатия” функционально отличается от публичной, так как публичная дипломатия зачастую организуется под контролем правительств тех или иных государств, а футбольный же ресурс, с имиджевой точки зрения находится в руках ФИФА. Кроме того, для некоторых людей само проявление публичной дипломатии, в контексте восхваление ценностей и культуры той или иной страныи создания благоприятного образа, просто не имеет значения, так как для всех футбольных болельщиков существует одна общая ценность, которая их и объединяет – это любовь к футболу, и следовательно, применение “мягкой силы” в данном контексте невозможно, так как сами болельщики не будут подвержены такого рода влиянию, так как футбол так и останется общим сближающим фактором. Но с другой стороны “футбольная дипломатия” имеет существенную имиджевую составляющую, с помощью которой формируется образ того или иного государства, что как раз и сближает и объединяет публичную и “футбольную дипломатию”, а последние Чемпионаты мира в Бразилии в 2014 году и в России в 2018 это доказали.

Таким образом,“футбольная дипломатия” является инновацией, которая обладает серьезными перспективами в будущем. Тот факт, что использование данного феномена как инструмента разрешения социо-культурных, гуманитарных и политических споров и проблем сегодня достаточно актуально, а футбол становится все популярнее и популярнее, подтверждает доводы о том, что “футбольная дипломатия” в ближайшем будущем имеет все шансы на то, чтобы стать по-настоящему эффективным инструментом в разрешении злободневных проблем и конфликтных ситуаций. Этого можно достичь лишь в том случае, если внутренние проблемы футбола, так называемые деструктивные составляющие, такие как, например, расизм, гендерное неравенство, хулиганизм, будут устранены, как раз с привлечением конструктивных методов, которыми изобилует “футбольная дипломатия” (а именно, используя все ее богатые гуманитарные возможности). Если, в первую очередь, все мировое футбольное сообщество сполотиться вокург того, чтобы с помощью возможностей и ресурсов футбола оказывать поддержку в урегулировании внутренних проблем того или иного государства, соответственно это повлечет за собой снижение масштабов той или иной проблемы, и это именно тот потенциал, которым обладает “футбольная дипломатия”.

# 

# **Список использованных источников и литературы**

Источники

Документы:

1. Проблема отмывания денег через футбольный сектор / Доклад ФАТФ. Гл. 5. Обзор инициатив, направленных на противодействие отмыванию денег. Июль 2009 г. URL: http://nauka.x-pdf.ru/17yuridicheskie/526783-1-neoficialniy-perevod-fatf-gmfd-gruppa-razrabotki-finansovih-mer-borbi-otmivaniem-deneg-doklad-fatf-problema-ot.php (дата обращения 24.04.2019)
2. Федеральный закон от 07.06.2013 г. № 108-ФЗ О подготовке и проведении в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации URL:http://www.kremlin.ru/acts/bank/37349 (дата обращения 06.03.2019)
3. CAFStatutesURL: http://www.cafonline.com/Portals/0/Regulations%20and%20Official%20Documents/Statutes/CAF%20Statutes%20updated%20jan.pdf (дата обращения 09.03.2019)
4. CONCACAF Statutes URL: https://www.concacaf.com/en/static-pages/statutes-and-regulations (дата обращения 09.03.2019)
5. CONMEBOL Estatutos URL: http://www.conmebol.com/es/laconmebol/estatutos-2018 (дата обращения 09.03.2019)
6. FIFA Financial Report 2017 URL: https://resources.fifa.com/image/upload/fifa-financial-report-2017.pdf?cloudid=nyjyxr0d7fuwlyz2dokw(дата обращения 09.03.2019)
7. FIFAStatuteURL: https://resources.fifa.com/mm/document/affederation/generic/01/09/75/14/fifa\_statutes\_072008\_en.pdf (дата обращения 07.03.2019)
8. Swiss Civil Code of 10 December 1907 (Status as of 1 January 2019) URL: https://www.admin.ch/opc/en/classified-compilation/19070042/index.html(датаобращения 09.03.2019)
9. The UEFA Foundation for Children’s activity report for 2016/17 URL: <https://uefafoundation.org/wp-content/uploads/2017/11/Activity-report-web_-2016_17_EN_Final.pdf>(датаобращения 09.03.2019)
10. UEFAStatutesURL:https://www.uefa.com/MultimediaFiles/Download/uefaorg/General/02/54/12/62/2541262\_DOWNLOAD.pdf (дата обращения 09.03.2019)

Материалы гуманитарных программ УЕФА, ФИФА и других организаций:

1. Всемирный день борьбы с детским трудом URL: https://www.ilo.org/moscow/areas-of-work/child-labour/WCMS\_346841/lang--ru/index.htm (дата обращения 26.03.2019)
2. Brazil using football to tackle youth unemployment URL: https://www.dawn.com/news/771273 (дата обращения 12.04.2019)

CONMEBOL and UNICEF join forces for the rights of children URL: <http://www.conmebol.com/en/conmebol-and-unicef-join-forces-rights-children> (дата обращения 22.03.2019)

1. El Fútbol Inclusivo copó Moscú URL: https://futbolinclusivo.org.ar/el-futbol-inclusivo-copo-moscu/ (дата обращения 31.03.2019)
2. FIFA against racism: a decade of milestones URL: <https://www.fifa.com/sustainability/news/y=2011/m=3/news=fifa-against-racism-decade-milestones-1384919.html> (дата обращения 22.03.2019)
3. FIFA and Child Labour URL: https://www.fifa.com/news/fifa-and-child-labour-83274 (дата обращения 08.04.2019)
4. FIFA and CONCACAF officials visit Haiti URL: https://www.fifa.com/development/news/y=2016/m=11/news=fifa-and-concacaf-officials-visit-haiti-2848020.html (дата обращения 08.04.2019)
5. FIFA and the United Nations hand in hand to fight Ebola URL: https://www.fifa.com/development/news/y=2014/m=9/news=fifa-and-the-united-nations-hand-in-hand-to-fight-ebola-2438846.html (дата обращения 08.04.2019)
6. FIFA declares unconditional support for UNITAID URL: https://www.fifa.com/worldcup/news/fifa-declares-unconditional-support-for-unitaid-20205 (дата обращения 08.04.2019)
7. FIFA's fight against child labour URL: https://www.fifa.com/sustainability/news/y=2006/m=1/news=fifa-fight-against-child-labour-102476.html (дата обращения 08.04.2019)
8. FIFA joins the UN Sports for Climate Action Framework URL: https://www.fifa.com/sustainability/news/y=2018/m=12/news=fifa-joins-the-un-sports-for-climate-action-framework.html (дата обращения 10.04.2019)

Football for planet URL: [https://resources.fifa.com/mm/document/afsocial/environment /02/37/97/92/footballfortheplanetenneutral.pdf](https://resources.fifa.com/mm/document/afsocial/environment%20/02/37/97/92/footballfortheplanetenneutral.pdf) (дата обращения 22.03.2019)

1. Fútbol Inclusivo rumbo al Festival 19 URL:https://futbolinclusivo.org.ar/futbol-inclusivo-rumbo-al-festival-19/ (дата обращения 31.03.2019)
2. INADI y la AFA, contra la discriminación URL: http://www.afa.org.ar/4223/inadi-y-la-afa-contra-la-discriminacion (дата обращения 12.04.2019)
3. Integrity in sport Официальный сайт Интерпола URL: http://www.interpol.int/ Crime-areas/Integrity-in-Sport/Integrity-in-sport(дата обращения 24.04.2019)
4. UEFA Foundation. Football for Peace Academy URL: https://uefafoundation.org/action/football-for-peace-academy/ (дата обращения 10.04.2019)
5. UEFA Foundation. Inter Campus Venezuela https://uefafoundation.org/action/inter-campus-venezuela/ (дата обращения 11.04.2019)
6. UEFA Foundation. Just Play URL: https://uefafoundation.org/action/just-play/ (дата обращения 26.03.2019)
7. UEFA Foundation. Open Fun Football Schools – Playing for Water URL: <https://uefafoundation.org/action/open-fun-football-schools-playing-for-water/>(датаобращения 10.04.2019)
8. UEFA Foundation. Refugee Life Skills and Employment Training Soccer Programme Atlanta URL:https://uefafoundation.org/action/refugee-life-skills-and-employment-training-soccer-programme-atlanta/ (дата обращения 26.03.2019)
9. UEFA Foundation. School for girls in Chepang URL: https://uefafoundation.org/action/school-for-girls-in-chepang/ (дата обращения 10.04.2019).
10. UNFCCC and FIFA join forces to combat climate change URL: https://www.fifa.com/sustainability/news/y=2016/m=9/news=unfccc-and-fifa-join-forces-to-combat-climate-change-2831391.html (дата обращения 08.04.2019)

Литература:

Книги:

1. Айзенберг К., Ланфранши П., Мейсон Т., Валь А. FIFA 100 лет. Век футбола. /Пер. с англ. Н. Гринцер; отв. ред. Т. Фролова.М.: Махаон, 2005.
2. БримсонД. Фанаты.М.: Амфора, 2005.

Дженнингс Э. Кто убивает FIFA. Странности мирового футбола. М.: РИПОЛ классик, 2011.

Дженнингс Э. Мафия Блаттера. Оборотная сторона футбола. М.: Эксмо, 2016.

1. De Waele J.M.,Gibril.S Gloriozova.E,The Palgrave International Handbook of Football and Politics. PalgraveMacmillan.2018
2. Elsey Brenda, Pugliese Stanislao. Football and the Boundaries of History: Critical Studies in Soccer. Hofstra University. Palgrave Macmillan, New York, 2017.
3. Koller.C and Brändle. F. Goal! A Cultural and Social History of Modern Published 2015 by The Catholic University of America Press.
4. Kuhn, Gabriel. Soccer vs. the State: Tackling Football and Radical Politics. Oakland, CA: PM, 2011.
5. Mason T. Passion of the People? Football in South America. Verso, 1995.
6. Nadel J., Fútbol!: Why Soccer Matters in Latin America. University Press of Florida, 2014

Диссертации:

1. Свистунова Н.И. Спортивные игры в семиосфере культуры и языка: концепт “футбол в английском языковом сознании“. Диссертация на соискание уч. степ. кандидата филологических наук: 10.02.04 Абакан, 2004. - 188 с

Статьи из научных журналов и сборников:

1. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В., Боголюбов М.А. Гуманитарное сотрудничество в спорте на пространстве СНГ как фактор интеграции URL: https://cyberleninka.ru/article/v/gumanitarnoe-sotrudnichestvo-v-sporte-na-prostranstve-sng-kak-faktor-integratsii (дата обращения 13.04.2019)
2. Бразилия-2014: ожидания, итоги, перспективы // Журнал GRSport. 2014. 04(06). Сентябрь URL: https://docviewer.yandex.ru/view/316675913/? (дата обращения 09.03.2019)
3. Долинский А.В. Эволюция теоретических оснований публичной дипломатии / Вестник МГИМО Университета.2011. №2.
4. Замышляев В.И., Ямщиков Ю.И. Транснационализм и коммерциализация спорта в условиях глобализации https://cyberleninka.ru/article/v/transnatsionalizm-i-kommertsializatsiya-sporta-v-usloviyah-globalizatsii (дата обращения 19.04.2019)
5. Кузнецов М.В. Cмысловое наполнения понятия «футбольные фанаты» / Аналитика. 2014.Выпуск 2 (29) https://cyberleninka.ru/article/v/smyslovoe-napolneniya-ponyatiya-futbolnye-fanaty. (дата обращения 14.04.2019)
6. Лайко М.Ю, Ильина Е.Л, Латкин А.Н. Изучение опыта воздействия мегасобытийного туризма на развитие туристского пространства на примере Чемпионата Европы по футболу 2012. //Современные проблемы сервиса и туризма. 2012. №2.
7. Ласкова М.В, Беликова Я.Г Национальная идентичность в контексте анализа футбольного дискурса английского языкаhttps://cyberleninka.ru/article/v/natsionalnaya-identichnost-v-kontekste-analiza-futbolnogo-diskursa-angliyskogo-yazyka (дата обращения 17.04.2019)
8. Песков А. Отмывание «грязных» денег и криминальная благотворительность в сфере профессионального спорта // Вестник РМОУ. 2014. №13(250).
9. Пронин В.В., Ревякин Ю.Т., Ситников А.С. Профессиональный футбол как культурный феномен современного социума // Вестник Томского государственного педагогического университета. 2012. - № 4. - С. 239.
10. Саямов Ю. Н. Дипломатия городов // Международная жизнь. — 2008. — № 9. — С. 129–145.
11. Семенко В. Большой куш ФИФА URL: http://sport.ua/news/107950 (дата обращения 21.04.2019)
12. Солнцев И.В Роль индустрии спорта в развитии современной экономики//Экономические и социальные перемены: факты, тенденции, прогноз. 2012. №6 (24). – С. 156.
13. Трубицына Ю. Международные аспекты противодействия коррупции в спорте // Вестник Московского университета МВД России.2016. №7.
14. Чхутиашвили Л.В. Проблемы и перспективы развития футбола в России //Вестник Университета МГЮА. 4/2015. - С 107-110
15. Benghida S. World Cup Football in International Relations: The 2009 Algerian-Egyptian football conflict. International Journal of Innovation and Applied Studies.2014.Vol. 9 No. 1 Nov., pp. 234-238
16. Dr. Saima Ashraf Kayani and Dr. Muhammad Saifur Rehman. Public diplomacy: a new foreign policy paradigm. Margalla Papers 2015.

Ekain Rojo-Labaien. Football as a Reflection of Modern Society’s Conflicts and a Way of Creating Societal Ties in Enduring Enmity Context. International Journal of Science Culture and Sport June 2014; 2(2)

Ginesta, Xavier; de San Eugenio, Jordi.The Use of Football as a Country Branding Strategy. Case Study. Department of Communication, University of Vic, Spain. Vol 2, Issue 3, 2014. P. 225-241

Murray.S Sports-Diplomacy: a hybrid of two halves. URL:http://www.culturaldiplomacy.org/academy/content/pdf/participantpapers/2011- symposium/Sports-Diplomacy-a-hybrid-of-two-halves-- Dr-Stuart-Murray.pdf

Nye,J.S. Jr. Annals of the American Academy of Political and Social Science, Vol. 616, Public Diplomacy in a Changing World. Public Diplomacy and Soft Power

1. Reiche Daniel. Sport as a tool for deflecting political problems: Bolivia's President Morales' successful campaign against FIFA's ban on high-altitude football, Department of Political Studies and Public Administration (PSPA), American University of Beirut, Beirut, Lebanon. Sport in Society. June 25, 2014 URL: http://www.aub.edu.lb/fas/pspa/politics-sports/Documents/REICHE%20Bolivia%20Morales%20High%20Altitude%20Football.pdf (дата обращения 11.03.2019)

Soares e Castro,Andreia, “2014 FIFA World Cup and 2016 Olympic Games: Brazil’s Strategy ‘To Win Hearts and Minds Through Sports and Football,” Public Diplomacy Magazine, Winter 2013

Tuastad.D. From football riot to revolution. The political role of football in the Arab world Journal Soccer & Society Volume 15, 2014 - Issue 3

Winstanley. K Scottish Football and Northern Ireland: The Role of Sport in Communal Identification and Ethnonational Conflict. Presented at the Canadian Political Science Association Conference, Carlton University, Ottawa, ON, Canada 27 – 29 May, 2009.

Статьи из СМИ и интернет-ресурсов:

1. 20 лет без Рыцаря футбола URL: https://www.championat.com/football/article-3240287-2-ijulja-1994-goda-byl-ubit-andres-jeskobar.html (дата обращения 03.03.2019)
2. Арабские страны потребовали лишить Катар ЧМ-2022 URL:https://lenta.ru/news/2017/07/15/qatar/ (дата обращения 05.04.2019)
3. Армения-Турция: путем футбольной дипломатии URL: https://ria.ru/20080902/150893766.html (дата обращения 22.03.2019)
4. Британцы собирают коалицию против ЧМ-2018 URL: https://www.gazeta.ru/sport/2018/03/11/a\_11678347.shtml?updated (дата обращения 05.04.2019)
5. В Бурсе состоялись армяно-турецкие переговоры URL: https://www.azatutyun.am/a/1851953.html (дата обращения 22.03.2019)
6. Германия подвела итоги ЧМ-2006 и оказалась победительницей URL: https://www.dw.com/ru/ (дата обращения 12.03.2019)
7. Запретный плод: Роберто Карлос ушел с поля, когда в него кинули бананом URL: https://www.spb.kp.ru/daily/25708.4/908529/ (дата обращения 14.04.2019)
8. Зачем нам 75 послов ЧМ-2018? Серьёзный текст про Викторию ЛопырёвуURL:https://www.championat.com/football/article-3348331-posly-chempionata-mira-viktorija-lopyrjova-aleksandr-anjukov-aleksej-smertin.html (дата обращения 09.03.2019)
9. Ибра Кебе: В «Спартаке» меня называли обезьяной https://news.sportbox.ru/Vidy\_sporta/Futbol/Russia/premier\_league/spbnews\_Ibra-Kebe-V-Spartake-menya-nazivali-obeziyanoy (дата обращения 14.04.2019)
10. Игорь Лебедев: Не вижу ничего страшного в драке фанатов URL: https://www.sovsport.ru/football/news/909628-igor-lebedev-ne-vizhu-nichego-strashnogo-v-drake-fanatov (дата обращения 19.04.2019)
11. «Известия»: Украина хочет бойкотировать ЧМ-2018 в России после квалификации URL: https://www.eurosport.ru/football/world-cup/2018/story\_sto6232993.shtml (дата обращения 02.04.2019)
12. История неловких отношений «Зенита» с темнокожими игроками. На клуб правда влияют фанаты? URL: https://www.sports.ru/tribuna/blogs/bluewhitenavy/2337893.html (дата обращения 14.04.2019)
13. Йозеф Блаттер покидает пост президента ФИФА URL: https://www.bbc.com/russian/rolling\_news/2015/06/150602\_rn\_blatter\_resigns (дата обращения 19.04.2019)
14. Кто будет помогать России провести Чемпионат Мира URL: http://god2018.com/futbol-chempionat-mira-2018/posly-chm-2018-po-futbolu.html#i (дата обращения 09.03.2019)
15. Куда исчезли футбольные хулиганы URL: https://www.sports.ru/tribuna/blogs/england/46952.html (дата обращения 03.03.2019)
16. Кьелл Нордстрем: цифровизация и урбанизация — это будущее человечества URL: https://habr.com/ru/company/madrobots/blog/399807/ (дата обращения 09.03.2019)
17. Неподкупность и сложившиеся практики в мире спорта, URL: HYPERLINK "http://uncorruption.ru/ru/news/1640/"http://uncorruption.ru/ru/news/1640/ (дата обращения 24.04.2019)
18. Обама на Кубе: визит, который еще недавно казался невозможным URL: https://www.bbc.com/russian/international/2016/03/160320\_obama\_cuba\_historic\_visit (дата обращения 22.03.2019)
19. Парижское соглашение по климату вступает в силу URL: https://tass.ru/obschestvo/3758634 (дата обращения 10.04.2019)
20. Платини признал ошибку, допущенную УЕФА в отношении Армении и URL: https://www.newsru.com/sport/17oct2007/mist.html (дата обращения 22.03.2019)
21. Посол ЧМ-2018 Лопырева посетила Аргентину URL: https://www.soccer.ru/news/1036192/argentina (дата обращения 09.03.2019)
22. Премьер Албании отложил визит в Сербию из-за скандала на футбольном матче URL:https://lenta.ru/news/2014/10/19/premier/ (дата обращения 27.03.2019)
23. Пролетая над "Партизаном": политическая провокация сорвала матч Сербия - Албания URL: https://rsport.ria.ru/20141015/780214664.html (дата обращения 27.03.2019)
24. Путин рассказал, как футбол объединяет страны мира URL: https://riafan.ru/827207-putin-rasskazal-kak-futbol-obedinyaet-strany-mira (дата обращения 09.03.2019)
25. Рождественское перемирие: как футбол прервал Первую мировую войну URL: <https://sportrbc.ru/news/57569f589a79476449f5e7d7?ruid=NaN> (дата обращения 03.03.2019)
26. Россия и Грузия разведены URL: https://www.eurosport.ru/football/world-cup/2014/story\_sto2850303.shtml (дата обращения 22.03.2019)
27. Россия отказалась поддержать принятие Косово в ФИФА URL: https://lenta.ru/news/2016/05/12/fifakosovo/ (дата обращения 02.04.2019)
28. Россия, я ошибался!»: как иностранцы поменяли мнение о России на ЧМ-2018 URL: http://www.ok-magazine.ru/style/trendy/80549-rossiya-ya-oshibalsya-kak-inostrancy-pomenyali-mnenie-o-rossii-posle-chm-2018 (дата обращения 09.03.2019)
29. Скорый: После ЧМ-2006 в Германии поток туристов вырос в 8 раз, чем мы хуже? URL: https://kgd.ru/news/sport/item/19797-skoryj-posle-chm-2006-v-germanii-potok-turistov-vyros-v-8-raz-chem-my-huzhe (дата обращения 12.03.2019)
30. Темнокожий игрок «Урала» решил рассказать всему миру о расизме в России.URL: https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Fura.news%2Fnews%2F1052260307&d=1(дата обращения 14.04.2019)
31. УЕФА открыл дело против федераций Сербии и Албании по семи пунктам URL: https://www.eurosport.ru/football/euro-2016/2016/story\_sto4439602.shtml (дата обращения 27.03.2019)
32. Федерацию футбола Косово приняли в ФИФА URL: https://www.rbc.ru/rbcfreenews/573633599a7947231bc00245 (дата обращения 02.04.2019)
33. Федерация футбола США анонсировала матч между сборными США и Кубы URL: https://life.ru/t/%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B8/426791/fiedieratsiia\_futbola\_ssha\_anonsirovala\_match\_miezhdu\_sbornymi\_ssha\_i\_kuby (дата обращения 22.03.2019)
34. ФИФА отстранит сборную Англии от ЧМ-2022 по футболу в случае бойкота ЧМ-2018 URL: https://nation-news.ru/351919-fifa-otstranit-sbornuyu-anglii-ot-chm-2022-po-futbolu-v-sluchae-boikota-chm-2018 (дата обращения 05.04.2019)
35. ФИФА готова предложить свою помощь в урегулировании ситуации вокруг Катара URL:https://tass.ru/sport/4329657 (дата обращения 05.04.2019)
36. Футбольным клубам России и Украины запретили встречаться. Решение УЕФА. URL: https://www.mk.ru/sport/2014/07/17/futbolnym-klubam-rossii-i-ukrainy-zapretili-vstrechatsya-reshenie-uefa.html (дата обращения 22.03.2019)
37. Чемпионат мира по футболу в Бразилии посетили более миллиона иностранных туристов URL: https://www.vedomosti.ru/business/articles/2014/07/16/chempionat-mira-po-futbolu-v-brazilii-posetili-bolee (дата обращения 12.03.2019)
38. 5 facts about the history of football URL: https://www.historyextra.com/period/victorian/facts-birth-football-history-first-international-match/ (дата обращения 03.03.2019)
39. Al-Wihdat: The Pride of the Palestinians in Jordan URL: https://www.mei.edu/publications/al-wihdat-pride-palestinians-jordan (дата обращения 23.03.2019)
40. Arab football team makes history for Israel URL:https://www.jonathan-cook.net/2004-08-16/arab-football-team-makes-history-for-israel/ (дата обращения 23.03.2019)
41. Armenia and Turkey normalise ties URL: http://news.bbc.co.uk/2/hi/europe/8299712.stm (дата обращения 22.03.2019)
42. Children face hunger crisis in Venezuela as malnutrition soars URL: <https://www.caritas.org/2017/05/children-face-hunger-crisis-in-venezuela-as-malnutrition-soars/> (дата обращения 26.03.2019)
43. Football diplomacy or populism going German-style URL: https://blogs.lse.ac.uk/eurocrisispress/2013/03/31/football-diplomacy-or-populism-going-german-style/ (дата обращения 17.04.2019)
44. Four weeks of endless drama in Russia has re-energised World Cup URL: https://www.theguardian.com/football/2018/jul/16/weeks-endless-drama-russia-re-energised-world-cup (дата обращения 09.03.2019)
45. Gulf plunged into diplomatic crisis as countries cut ties with Qatar URL:https://www.theguardian.com/world/2017/jun/05/saudi-arabia-and-bahrain-break-diplomatic-ties-with-qatar-over-terrorism (дата обращения 05.04.2019)
46. Jamás imaginé lo que desencadenaría mi gol URL: https://elpais.com/diario /2009/07/20/deportes/1248040816\_850215.html (дата обращения 03.03.2019)
47. LAFC picks Akron's Joao Moutinho with top pick in MLS SuperDraft URL: http://www.espn.com/soccer/major-league-soccer/story/3353184/2018-mls-superdraft-lafc-picks-akrons-joao-moutinho-with-top-pick (дата обращения 09.03.2019)
48. Russian officials blame security for problems and praise fighting fans URL: https://www.theguardian.com/football/2016/jun/13/russia-officials-fan-violence-marseille-england (дата обращения 19.04.2019)
49. The first international football match URL: http://www.bbc.co.uk/scotland/sportscotland/asportingnation/article/0012/index.shtml (дата обращения 03.03.2019)
50. The world’s lawyer Why America, and not another country, is going after FIFA https://www.economist.com/international/2015/06/04/the-worlds-lawyer (дата обращения 19.04.2019)
51. Warner J. TTFF claims Jack Warner controlled account holding missing Haiti funds URL: https://www.theguardian.com/football/2012/feb/16/ttff-jack-warner-haiti-funds (дата обращения 22.04.2019)
52. Whitehall fears Russian football hooligans had Kremlin links URL: https://www.theguardian.com/football/2016/jun/18/whitehall-suspects-kremlin-links-to-russian-euro-2016-hooligans-vladimir-putin (дата обращения 15.04.2019)

Справочные материалы:

1. Бывший президент ФИФА Жоао Авеланж. Досье URL: http://www.aif.ru/dontknows/file/byvshiy\_prezident\_fifa\_zhoao\_avelanzh\_dose (дата обращения 21.04.2019)
2. Как получить спортивную стипендию в США URL: https://www.educationindex.ru/articles/higher-education-in-the-usa/scholarships-to-study-in-usa/kak-poluchit-sportivnuyu-stipendiyu-v-ssha/ (дата обращения 09.03.2019)
3. Новый рекорд: Чемпионат мира FIFA 2018 посмотрело более половины населения планетыURL: [https://ru.fifa.com/worldcup/news/](https://ru.fifa.com/worldcup/news/%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%8B%D0%B8-%D1%80%D0%B5%D0%BA%D0%BE%D1%80%D0%B4-%D1%87%D0%B5%D0%BC%D0%BF%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D1%82-%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%B0-%D0%BF%D0%BE-%D1%84%D1%83%D1%82%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D1%83-fifa-2018tm-%D0%BF%D0%BE%D1%81%D0%BC%D0%BE%D1%82%D1%80%D0%B5%D0%BB%D0%BE-%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D0%B5%D0%B5-%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D0%BD%D1%8B-%D0%BD%D0%B0%D1%81) (дата обращения 03.03.2019)
4. Обучение в США и спорт URL: http://infostudy.com.ua/press/articles/117/ (дата обращения 06.03.2019)
5. Порядок проведения Кубка Конфедераций URL: http://www.fifa.com/confederationscup/organisation/index.html (дата обращения 09.03.2019)
6. Cборная Китая по футболу: статистика, матчи, рейтинг URL: https://football-pitch.ru/sbornaya-kitaya-po-futbolu.html (дата обращения 03.03.2019)
7. Федеральное Агентство по туризму. Ростуризм подвел туристические итоги чемпионата мира по футболу FIFA 2018 в РоссииURL: <https://www.russiatourism.ru/news/15818/> (дата обращения 12.03.2019)
8. Чемпионат мира по футболу-2018: итоги. Офииальный сайт ВЦИОМ URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9214 (дата обращения 09.03.2019)
9. Чемпионат Мира по футболу в цифрах URL: https://www.nielsen.com/ru/ru/World-Cup-2018.html (дата обращения 03.03.2019)
10. Чемпионат России-98. Высший Дивизион Весь Иностранный Легион URL: https://www.sport-express.ru/newspaper/1998-03-26/3\_2/ (дата обращения 19.04.2019)
11. FIFA Men's Ranking URL: <https://www.fifa.com/fifa-world-ranking/ranking-table/men/rank/id12210/> (дата обращения 03.03.2019)
12. FIFA World Cup™ Archive URL: [https://www.fifa.Com/fifa-tournaments/archive/ worldcup/index.html](https://www.fifa.Com/fifa-tournaments/archive/%20worldcup/index.html)(дата обращения 09.03.2019)

Информационные материалы с официальных сайтов:

1. Евро-2020 Официальный сайт UEFA URL: <https://ru.uefa.com/uefaeuro-2020/hosts/> (дата обращения 09.03.2019)
2. Члены Организации Объединенных Наций. Официальный сайт ООН. URL: https://www.un.org/ru/member-states/ (дата обращения 02.04.2019)
3. Церковь имени Диего Марадоны. Официальный сайт URL: <http://www.iglesiamaradoniana.com.ar/>(дата обращения 09.03.2019)
4. AFRICAID - WHIZZKIDSUNITED. Официальный сайт URL: http://www.whizzkidsunited.org/about (дата обращения 28.03.2019)
5. Asociación civil andar. Официальный сайт URL: http://www.granjaandar.org.ar/ (дата обращения 13.04.2019)
6. Associations confederations. Официальный сайт ФИФА. URL: https://www.fifa.com/associations/pdf (дата обращения 07.03.2019)
7. Сity of Clarkston. Official website URL: http://clarkstonga.gov/about (дата обращения 26.03.2019)
8. Fédération Internationale de Football Association (FIFA) - http://www.fifa.com/about-fifa/who-we-are/index.html (дата обращения 09.03.2019)
9. Football United. Официальный сайт URL: http://footballunited.org.au/ (дата обращения 28.03.2019)
10. Soccer without borders. Официальный сайт URL: https://www.soccerwithoutborders.org/(дата обращения 03.03.2019)
11. Spirit of Soccer. Официальный сайтURL: https://spiritofsoccer.org/what-we-do/ (дата обращения 28.03.2019)
12. Street Child United. Официальный сайт URL: https://www.streetchildunited.org/ (дата обращения 28.03.2019)
13. Streetfootballworld. Официальный сайт URL: https://www.streetfootballworld.org/who-we-are/our-purpose (дата обращения 26.03.2019)
14. UEFA Foundation. Официальный сайт URL: https://uefafoundation.org/general-information/our-history/ (дата обращения 10.04.2019)

1. Церковь имени Диего Марадоны. Официальный сайтURL: http://www.iglesiamaradoniana.com.ar/(дата обращения 22.04.2019) [↑](#footnote-ref-2)
2. Обучение в США и спорт URL: http://infostudy.com.ua/press/articles/117/ (дата обращения 22.04.2019) [↑](#footnote-ref-3)
3. КОНМЕБОЛ ([исп.](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D1%81%D0%BF%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%8F%D0%B7%D1%8B%D0%BA) CONfederacion sudaMEricana de FutBOL, Южноамериканская конфедерация футбола или КОНфедерация южноаМЕриканского футБОЛа) - организация, управляющая [футболом](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A4%D1%83%D1%82%D0%B1%D0%BE%D0%BB) в [Южной Америке](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AE%D0%B6%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%90%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BA%D0%B0). [↑](#footnote-ref-4)
4. CONMEBOL and UNICEF join forces for the rights of children URL: http://www.conmebol.com/en/conmebol-and-unicef-join-forces-rights-children(датаобращения 22.04.2019) [↑](#footnote-ref-5)
5. КОНКАКАФ - конфедерация [футбола](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A4%D1%83%D1%82%D0%B1%D0%BE%D0%BB) [Северной](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%90%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BA%D0%B0) и [Центральной Америки](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A6%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1%80%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%90%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BA%D0%B0) и стран [Карибского бассейна](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D1%81%D1%82-%D0%98%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D1%8F). [↑](#footnote-ref-6)
6. Football for planet URL: https://resources.fifa.com/mm/document/afsocial/environment/02/37/97/92/footballfortheplanet\_en\_neutral.pdf(датаобращения 22.04.2019) [↑](#footnote-ref-7)
7. FIFA against racism: a decade of milestones URL: https://www.fifa.com/sustainability/news/y=2011/m=3/news=fifa-against-racism-decade-milestones-1384919.html(датаобращения 22.04.2019) [↑](#footnote-ref-8)
8. FIFA 100 лет. Век футбола / [авт. текста П. Ланфранши, К. Айзенберг, Т. Мейсон, А. Валь; пер. с англ. Н. Гринцер; отв. ред. Т. Фролова]. - М.: Махаон, 2006. [↑](#footnote-ref-9)
9. CollerCh., BrändleF. Goal! A Cultural and Social History of Modern Published 2015 by The Catholic University of America Press. 352 pp. [↑](#footnote-ref-10)
10. De Waele J.M.,Gibril.S.,GloriozovaЕ.The Palgrave International Handbook of Football and Politics. PalgraveMacmillan. 2018, 710 pp. [↑](#footnote-ref-11)
11. Дженнингс Э. Мафия Блаттера. Оборотная сторона футбола. М.: Эксмо, 2016. [↑](#footnote-ref-12)
12. Дженнингс Э. Кто убивает FIFA. Странности мирового футбола. М.: РИПОЛ классик, 2011. [↑](#footnote-ref-13)
13. Murray, S Sports-Diplomacy: a hybrid of two halves. URL:http://www.culturaldiplomacy.org/academy/content/pdf/participantpapers/2011- symposium/Sports-Diplomacy-a-hybrid-of-two-halves-- Dr-Stuart-Murray.pdf [↑](#footnote-ref-14)
14. Nye,J.S. Jr. Annals of the American Academy of Political and Social Science, Vol. 616, Public Diplomacy in a Changing World. Public Diplomacy and Soft Power [↑](#footnote-ref-15)
15. Tuastad.D. From football riot to revolution. The political role of football in the Arab world Journal Soccer & Society Volume 15, 2014 - Issue 3. [↑](#footnote-ref-16)
16. Winstanley. K Scottish Football and Northern Ireland: The Role of Sport in Communal Identification and Ethnonational Conflict. Presented at the Canadian Political Science Association Conference, Carlton University, Ottawa, ON, Canada 27 – 29 May, 2009. [↑](#footnote-ref-17)
17. Ekain Rojo-Labaien. Football as a Reflection of Modern Society’s Conflicts and a Way of Creating Societal Ties in Enduring Enmity Context. International Journal of Science Culture and Sport June 2014; 2(2) [↑](#footnote-ref-18)
18. AndreiaSoares e Castro, “2014 FIFA World Cup and 2016 Olympic Games: Brazil’s Strategy ‘To Win Hearts and Minds Through Sports and Football,” Public Diplomacy Magazine, Winter 2013 [↑](#footnote-ref-19)
19. Ginesta, Xavier; de San Eugenio, Jordi.The Use of Football as a Country Branding Strategy. Case Study. Department of Communication, University of Vic, Spain. Vol 2, Issue 3, 2014. P. 225-241 [↑](#footnote-ref-20)
20. FIFAStatuteURL: https://resources.fifa.com/mm/document/affederation/generic/01/09/75/14/fifa\_statutes\_072008\_en.pdf (дата обращения 06.03.2019)

    Estatuto de la CONMEBOL URL: <http://www.conmebol.com/sites/default/files/estatutos-final-2016_0>. pdf (дата обращения 06.03.2019)

    CONCACAF Statute URL: <https://www.concacaf.com/en/static-pages/statutes-and-regulations>pdf (дата обращения 06.03.2019) [↑](#footnote-ref-21)
21. # Swiss Civil Code of 10 December 1907 (Status as of 1 January 2019)

    URL: <https://www.admin.ch/opc/en/classified-compilation/19070042/index.html> (дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-22)
22. Федеральный закон от 07.06.2013 г. № 108-ФЗ О подготовке и проведении в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации URL:<http://www.kremlin.ru/acts/bank/37349> (дата обращения 06.03.2019) [↑](#footnote-ref-23)
23. FIFA Financial Report 2017 URL: <https://resources.fifa.com/image/upload/fifa-financial-report-2017.pdf?cloudid=nyjyxr0d7fuwlyz2dokw> (дата обращения 14.04.2019)

    The UEFA Foundation for Children’s activity report for 2016/17 URL: <https://uefafoundation.org/wp-content/uploads/2017/11/Activity-report-web_-2016_17_EN_Final.pdf> [↑](#footnote-ref-24)
24. Проблема отмывания денег через футбольный сектор / Доклад ФАТФ. Гл. 5. Обзор инициатив, направленных на противодействие отмыванию денег. Июль 2009 г.URL: http://nauka.x-pdf.ru/17yuridicheskie/526783-1-neoficialniy-perevod-fatf-gmfd-gruppa-razrabotki-finansovih-mer-borbi-otmivaniem-deneg-doklad-fatf-problema-ot.php (дата обращения 24.04.2019) [↑](#footnote-ref-25)
25. UEFAFoundation. Официальный сайт URL: <https://uefafoundation.org/general-information/our-history/> (дата обращения 10.04.2019); UEFAFoundation. Football for Peace Academy URL: <https://uefafoundation.org/action/football-for-peace-academy/> (датаобращения 10.04.2019); UEFA Foundation. School for girls in Chepang URL: <https://uefafoundation.org/action/school-for-girls-in-chepang/>; UEFA Foundation. Open Fun Football Schools – Playing for Water URL: <https://uefafoundation.org/action/open-fun-football-schools-playing-for-water/> (дата обращения 10.04.2019); Streetfootballworld. Официальный сайтURL: <https://www.streetfootballworld.org/who-we-are/our-purpose> (дата обращения 26.03.2019) [↑](#footnote-ref-26)
26. Чемпионат Мира по футболу в цифрах URL: <https://www.nielsen.com/ru/ru/World-Cup-2018.html> (дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-27)
27. FIFA Men's Ranking URL: <https://www.fifa.com/fifa-world-ranking/ranking-table/men/rank/id12210/> (дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-28)
28. Cборная Китая по футболу: статистика, матчи, рейтинг URL: https://football-pitch.ru/sbornaya-kitaya-po-futbolu.html (дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-29)
29. Новый рекорд: Чемпионат мира FIFA 2018 посмотрело более половины населения планетыURL: [https://ru.fifa.com/worldcup/news/](https://ru.fifa.com/worldcup/news/%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%8B%D0%B8-%D1%80%D0%B5%D0%BA%D0%BE%D1%80%D0%B4-%D1%87%D0%B5%D0%BC%D0%BF%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D1%82-%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%B0-%D0%BF%D0%BE-%D1%84%D1%83%D1%82%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D1%83-fifa-2018tm-%D0%BF%D0%BE%D1%81%D0%BC%D0%BE%D1%82%D1%80%D0%B5%D0%BB%D0%BE-%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D0%B5%D0%B5-%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D0%BD%D1%8B-%D0%BD%D0%B0%D1%81) (дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-30)
30. Mason T. Passion of the People? Football in South America. Verso, 1995. P. 118. [↑](#footnote-ref-31)
31. 20 лет без Рыцаря футболаURL: https://www.championat.com/football/article-3240287-2-ijulja-1994-goda-byl-ubit-andres-jeskobar.html (дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-32)
32. Nadel J., Fútbol!: Why Soccer Matters in Latin America. University Press of Florida, 2014.Р.2. [↑](#footnote-ref-33)
33. Куда исчезли футбольные хулиганы URL: <https://www.sports.ru/tribuna/blogs/england/46952.html> (дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-34)
34. 5 facts about the history of football URL: <https://www.historyextra.com/period/victorian/facts-birth-football-history-first-international-match/> (дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-35)
35. FIFA 100 лет. Век футбола / [авт. текста П. Ланфранши, К. Айзенберг, Т. Мейсон, А. Валь; пер. с англ. Н. Гринцер; отв. ред. Т. Фролова]. - М.: Махаон, 2006. С.14. [↑](#footnote-ref-36)
36. The first international football match URL: <http://www.bbc.co.uk/scotland/sportscotland/asportingnation/article/0012/index.shtml> (дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-37)
37. Fédération Internationale de Football Association (FIFA) - http://www.fifa.com/about-fifa/who-we-are/index.html [↑](#footnote-ref-38)
38. FIFA 100 лет. Век футбола / [авт. текста П. Ланфранши, К. Айзенберг, Т. Мейсон, А. Валь; пер. с англ. Н. Гринцер ; отв. ред. Т. Фролова]. - М.: Махаон, 2006. С.30. [↑](#footnote-ref-39)
39. Там же. С.31. [↑](#footnote-ref-40)
40. Рождественское перемирие: как футбол прервал Первую мировую войну URL:https://sportrbc.ru/news/57569f589a79476449f5e7d7?ruid=NaN(дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-41)
41. Jamás imaginé lo que desencadenaría mi gol URL: <https://elpais.com/diario/2009/07/20/deportes/1248040816_850215.html>(дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-42)
42. Murray S. Sports-Diplomacy: a hybrid of two halves. Institute for Cultural Diplomacy. Diplomatic Studies Section of the International Studies Association. ISA San Diego Convention, 2012 URL: <http://www.culturaldiplomacy.org/academy/content/pdf/participant-papers/2011-symposium/Sports-Diplomacy-a-hybrid-of-two-halves--Dr-Stuart-Murray.pdf> (дата обращения 04.03.2019) [↑](#footnote-ref-43)
43. Свистунова Н.И. Спортивные игры в семиосфере культуры и языка: концепт “футбол в английском языковом сознании“. Диссертация на соискание уч. степ. кандидата филологических наук: 10.02.04. Абакан, 2004. - 188 с. ил. С. 119. [↑](#footnote-ref-44)
44. Soccer without borders. Официальный сайт URL: https://www.soccerwithoutborders.org/ (дата обращения 03.03.2019) [↑](#footnote-ref-45)
45. FIFA Statute URL: https://resources.fifa.com/mm/document/affederation/generic/01/09/75/14/fifa\_statutes\_072008\_en.pdf (дата обращения 07.03.2019) [↑](#footnote-ref-46)
46. CONMEBOL Estatutos URL:<http://www.conmebol.com/es/laconmebol/estatutos-2018> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-47)
47. CONCACAF Statutes URL: <https://www.concacaf.com/en/static-pages/statutes-and-regulations> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-48)
48. CAF Statutes URL: <http://www.cafonline.com/Portals/0/Regulations%20and%20Official%20Documents/Statutes/CAF%20Statutes%20updated%20jan.pdf> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-49)
49. UEFA Statutes URL: <https://www.uefa.com/MultimediaFiles/Download/uefaorg/General/02/54/12/62/2541262_DOWNLOAD.pdf> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-50)
50. FIFAWorldCup™ Archive URL: <https://www.fifa.com/fifa-tournaments/archive/worldcup/index.html> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-51)
51. Порядок проведения Кубка Конфедераций URL: <http://www.fifa.com/confederationscup/organisation/index.html> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-52)
52. Путин рассказал, как футбол объединяет страны мира URL: <https://riafan.ru/827207-putin-rasskazal-kak-futbol-obedinyaet-strany-mira> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-53)
53. Евро-2020. Официальный сайт UEFA. URL:<https://ru.uefa.com/uefaeuro-2020/hosts/> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-54)
54. Саямов Ю. Н. Дипломатия городов // Международная жизнь. — 2008. — № 9. — С. 129–145. [↑](#footnote-ref-55)
55. Кьелл Нордстрем: цифровизация и урбанизация — это будущее человечества URL: <https://habr.com/ru/company/madrobots/blog/399807/> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-56)
56. Кто будет помогать России провести Чемпионат Мира URL: <http://god2018.com/futbol-chempionat-mira-2018/posly-chm-2018-po-futbolu.html#i> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-57)
57. Посол ЧМ-2018 Лопырева посетила Аргентину URL: https://www.soccer.ru/news/1036192/argentina (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-58)
58. Зачем нам 75 послов ЧМ-2018? Серьёзный текст про Викторию Лопырёву URL:<https://www.championat.com/football/article-3348331-posly-chempionata-mira-viktorija-lopyrjova-aleksandr-anjukov-aleksej-smertin.html> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-59)
59. ВЦИОМ. Официальный сайт. Чемпионат мира по футболу-2018: итоги URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9214> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-60)
60. «Россия, я ошибался!»: как иностранцы поменяли мнение о России на ЧМ-2018 URL: <http://www.ok-magazine.ru/style/trendy/80549-rossiya-ya-oshibalsya-kak-inostrancy-pomenyali-mnenie-o-rossii-posle-chm-2018> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-61)
61. Four weeks of endless drama in Russia has re-energised World Cup URL: <https://www.theguardian.com/football/2018/jul/16/weeks-endless-drama-russia-re-energised-world-cup> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-62)
62. Как получить спортивную стипендию в США URL: <https://www.educationindex.ru/articles/higher-education-in-the-usa/scholarships-to-study-in-usa/kak-poluchit-sportivnuyu-stipendiyu-v-ssha/> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-63)
63. LAFC picks Akron's Joao Moutinho with top pick in MLS SuperDraft URL: <http://www.espn.com/soccer/major-league-soccer/story/3353184/2018-mls-superdraft-lafc-picks-akrons-joao-moutinho-with-top-pick> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-64)
64. Пронин В.В., Ревякин Ю.Т., Ситников А.С. Профессиональный футбол как культурный феномен современного социума // Вестник Томского государственного педагогического университета. 2012. - № 4. - С. 239. [↑](#footnote-ref-65)
65. Федеральный закон от 07.06.2013 г. № 108-ФЗ О подготовке и проведении в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации URL:http://www.kremlin.ru/acts/bank/37349 (дата обращения 06.03.2019) [↑](#footnote-ref-66)
66. Чхутиашвили Л.В. Проблемы и перспективы развития футбола в России //Вестник Университета МГЮА. 4/2015. - С 107-110. [↑](#footnote-ref-67)
67. Солнцев И.В Роль индустрии спорта в развитии современной экономики//Экономические и социальные перемены: факты, тенденции, прогноз. 2012. №6 (24). – С. 156. [↑](#footnote-ref-68)
68. Бразилия-2014: ожидания, итоги, перспективы // Журнал GRSport. 2014. 04(06). СентябрьURL: [https://docviewer.yandex.ru/view/316675913/?](https://docviewer.yandex.ru/view/316675913/?*=%3D%3D&lang=ru) (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-69)
69. Там же. [↑](#footnote-ref-70)
70. Лайко М.Ю, Ильина Е.Л, Латкин А.Н. Изучение опыта воздействия мегасобытийного туризма на развитие туристского пространства на примере Чемпионата Европы по футболу 2012. //Современные проблемы сервиса и туризма. 2012. №2.С. 26-34. [↑](#footnote-ref-71)
71. Германия подвела итоги ЧМ-2006 и оказалась победительницей URL: [https://www.dw.com/ru/](https://www.dw.com/ru/%D0%B3%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F-%D0%BF%D0%BE%D0%B4%D0%B2%D0%B5%D0%BB%D0%B0-%D0%B8%D1%82%D0%BE%D0%B3%D0%B8-%D1%87%D0%BC-2006-%D0%B8-%D0%BE%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%8C-%D0%BF%D0%BE%D0%B1%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%B8%D1%86%D0%B5%D0%B9/a-2262241) (дата обращения 12.03.2019) [↑](#footnote-ref-72)
72. Скорый: После ЧМ-2006 в Германии поток туристов вырос в 8 раз, чем мы хуже? URL: https://kgd.ru/news/sport/item/19797-skoryj-posle-chm-2006-v-germanii-potok-turistov-vyros-v-8-raz-chem-my-huzhe (дата обращения 12.03.2019) [↑](#footnote-ref-73)
73. Чемпионат мира по футболу в Бразилии посетили более миллиона иностранных туристов URL: <https://www.vedomosti.ru/business/articles/2014/07/16/chempionat-mira-po-futbolu-v-brazilii-posetili-bolee> (дата обращения 12.03.2019) [↑](#footnote-ref-74)
74. Федеральное Агентство по туризму. Ростуризм подвел туристические итоги чемпионата мира по футболу FIFA 2018 в России URL: <https://www.russiatourism.ru/news/15818/> (дата обращения 12.03.2019)

    [↑](#footnote-ref-75)
75. Christian Koller and Fabian Brändle. Goal! A Cultural and Social History of Modern Published 2015 by The Catholic University of America Press. Р. 200. [↑](#footnote-ref-76)
76. Christian Koller and Fabian Brändle. Goal! A Cultural and Social History of Modern Published 2015 by The Catholic University of America Press. P. 231. [↑](#footnote-ref-77)
77. Там же. P.233. [↑](#footnote-ref-78)
78. Там же. P 234. [↑](#footnote-ref-79)
79. De Waele J.M.,Gibril.S., GloriozovaE.,The Palgrave International Handbook of Football and Politics. PalgraveMacmillan. 2018, Р. 43. [↑](#footnote-ref-80)
80. Там же. P.44 [↑](#footnote-ref-81)
81. De Waele J.M.,Gibril.S., GloriozovaE.,The Palgrave International Handbook of Football and Politics. PalgraveMacmillan. 2018. Р. 76. [↑](#footnote-ref-82)
82. Там же. Р.78. [↑](#footnote-ref-83)
83. Обама на Кубе: визит, который еще недавно казался невозможным URL: https://www.bbc.com/russian/international/2016/03/160320\_obama\_cuba\_historic\_visit (дата обращения 22.03.2019) [↑](#footnote-ref-84)
84. Федерация футбола США анонсировала матч между сборными США и Кубы URL: <https://life.ru/t/%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B8/426791/fiedieratsiia_futbola_ssha_anonsirovala_match_miezhdu_sbornymi_ssha_i_kuby> (дата обращения 22.03.2019) [↑](#footnote-ref-85)
85. Армения-Турция: путем футбольной дипломатии URL: https://ria.ru/20080902/150893766.html (дата обращения 22.03.2019) [↑](#footnote-ref-86)
86. В Бурсе состоялись армяно-турецкие переговоры URL: <https://www.azatutyun.am/a/1851953.html> (дата обращения 22.03.2019) [↑](#footnote-ref-87)
87. Armenia and Turkey normalise ties URL: <http://news.bbc.co.uk/2/hi/europe/8299712.stm> (дата обращения 22.03.2019) [↑](#footnote-ref-88)
88. Футбольным клубам России и Украины запретили встречаться. Решение УЕФА. URL: <https://www.mk.ru/sport/2014/07/17/futbolnym-klubam-rossii-i-ukrainy-zapretili-vstrechatsya-reshenie-uefa.html> (дата обращения 22.03.2019) [↑](#footnote-ref-89)
89. Платини признал ошибку, допущенную УЕФА в отношении Армении и URL: <https://www.newsru.com/sport/17oct2007/mist.html> (дата обращения 22.03.2019) [↑](#footnote-ref-90)
90. Россия и Грузия разведены URL: <https://www.eurosport.ru/football/world-cup/2014/story_sto2850303.shtml> (дата обращения 22.03.2019) [↑](#footnote-ref-91)
91. Ekain Rojo-Labaien. Football as a Reflection of Modern Society’s Conflicts and a Way of Creating Societal Ties in Enduring Enmity Context. International Journal of Science Culture and Sport June 2014; 2(2) [↑](#footnote-ref-92)
92. Там же. [↑](#footnote-ref-93)
93. Ekain Rojo-Labaien. Football as a Reflection of Modern Society’s Conflicts and a Way of Creating Societal Ties in Enduring Enmity Context. International Journal of Science Culture and Sport June 2014; 2(2) [↑](#footnote-ref-94)
94. Бримсон. Д.Фанаты.М.: Амфора, 2005. С. 58 [↑](#footnote-ref-95)
95. Arab football team makes history for Israel URL:https://www.jonathan-cook.net/2004-08-16/arab-football-team-makes-history-for-israel/ (дата обращения 23.03.2019) [↑](#footnote-ref-96)
96. Tuastad.D. From football riot to revolution. The political role of football in the Arab world Journal Soccer & Society. 2014. Volume 15, Issue 3 URL: <https://www.researchgate.net/publication/263340619_From_football_riot_to_revolution_The_political_role_of_football_in_the_Arab_world> (дата обращения 06.03.2019) [↑](#footnote-ref-97)
97. Al-Wihdat: The Pride of the Palestinians in Jordan URL: https://www.mei.edu/publications/al-wihdat-pride-palestinians-jordan (дата обращения 23.03.2019) [↑](#footnote-ref-98)
98. Benghida S. World Cup Football in International Relations: The 2009 Algerian-Egyptian football conflict. International Journal of Innovation and Applied Studies.2014.Vol. 9 No. 1 Nov., Р. 234-238. [↑](#footnote-ref-99)
99. Winstanley. K Scottish Football and Northern Ireland: The Role of Sport in Communal Identification and Ethnonational Conflict. Presented at the Canadian Political Science Association Conference, Carlton University, Ottawa, ON, Canada 27 – 29 May, 2009. [↑](#footnote-ref-100)
100. УЕФА открыл дело против федераций Сербии и Албании по семи пунктам URL: <https://www.eurosport.ru/football/euro-2016/2016/story_sto4439602.shtml> (дата обращения 27.03.2019) [↑](#footnote-ref-101)
101. Пролетая над "Партизаном": политическая провокация сорвала матч Сербия - Албания URL: <https://rsport.ria.ru/20141015/780214664.html> (дата обращения 27.03.2019) [↑](#footnote-ref-102)
102. Премьер Албании отложил визит в Сербию из-за скандала на футбольном матче URL:https://lenta.ru/news/2014/10/19/premier/ (дата обращения 27.03.2019) [↑](#footnote-ref-103)
103. EkainRojo-Labaien. Football as a Reflection of Modern Society’s Conflicts and a Way of Creating Societal Ties in Enduring Enmity Context. International Journal of Science Culture and Sport June 2014; 2(2). [↑](#footnote-ref-104)
104. Kuhn, Gabriel. Soccer vs. the State: Tackling Football and Radical Politics. Oakland, CA: PM, 2011. 240.p. p.64 [↑](#footnote-ref-105)
105. Reiche Daniel. Sport as a tool for deflecting political problems: Bolivia's President Morales' successful campaign against FIFA's ban on high-altitude football, Department of Political Studies and Public Administration (PSPA), American University of Beirut, Beirut, Lebanon. Sport in Society. June 25, 2014 URL: <http://www.aub.edu.lb/fas/pspa/politics-sports/Documents/REICHE%20Bolivia%20Morales%20High%20Altitude%20Football.pdf> (дата обращения 11.03.2019) [↑](#footnote-ref-106)
106. Fédération Internationale de Football Association (FIFA) URL : http://www.fifa.com/about-fifa/who-we-are/index.html pdf (дата обращения 07.03.2019) [↑](#footnote-ref-107)
107. Associationsconfederations. Официальный сайт ФИФА. URL: <https://www.fifa.com/associations/>pdf (дата обращения 07.03.2019) [↑](#footnote-ref-108)
108. FIFA Statute. Article 1/ URL: https://resources.fifa.com/mm/document/affederation/generic/01/09/75/14/fifa\_statutes\_072008\_en.pdf (дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-109)
109. Swiss Civil Code of 10 December 1907 (Status as of 1 January 2019) URL: <https://www.admin.ch/opc/en/classified> compilation/1907004/ (дата обращения 07.03.2019) [↑](#footnote-ref-110)
110. FIFA Statute. Article 4/ URL: https://resources.fifa.com/mm/document/affederation/generic/01/09/75/14/fifa\_statutes\_072008\_en.pdf (дата обращения 07.03.2019) [↑](#footnote-ref-111)
111. Там же.Article 65. [↑](#footnote-ref-112)
112. Члены Организации Объединенных Наций. Официальный сайт ООН. URL: <https://www.un.org/ru/member-states/> (дата обращения 02.04.2019) [↑](#footnote-ref-113)
113. Федерацию футбола Косово приняли в ФИФА URL: <https://www.rbc.ru/rbcfreenews/573633599a7947231bc00245> (Дата обращения 02.04.2019) [↑](#footnote-ref-114)
114. Россия отказалась поддержать принятие Косово в ФИФА URL: <https://lenta.ru/news/2016/05/12/fifakosovo/> (дата обращения 02.04.2019) [↑](#footnote-ref-115)
115. «Известия»: Украина хочет бойкотировать ЧМ-2018 в России после квалификации URL: https://www.eurosport.ru/football/world-cup/2018/story\_sto6232993.shtml (дата обращения 02.04.2019) [↑](#footnote-ref-116)
116. FIFA Statute. Article 17. URL: https://resources.fifa.com/mm/document/affederation/generic/01/09/75/14/fifa\_statutes\_072008\_en.pdf (дата обращения 07.03.2019) [↑](#footnote-ref-117)
117. Британцы собирают коалицию против ЧМ-2018 URL: <https://www.gazeta.ru/sport/2018/03/11/a_11678347.shtml?updated> (дата обращения 05.04.2019) [↑](#footnote-ref-118)
118. ФИФА отстранит сборную Англии от ЧМ-2022 по футболу в случае бойкота ЧМ-2018 URL: <https://nation-news.ru/351919-fifa-otstranit-sbornuyu-anglii-ot-chm-2022-po-futbolu-v-sluchae-boikota-chm-2018> (дата обращения 05.04.2019) [↑](#footnote-ref-119)
119. Gulf plunged into diplomatic crisis as countries cut ties with Qatar URL:<https://www.theguardian.com/world/2017/jun/05/saudi-arabia-and-bahrain-break-diplomatic-ties-with-qatar-over-terrorism> (дата обращения 05.04.2019) [↑](#footnote-ref-120)
120. Арабские страны потребовали лишить Катар ЧМ-2022 URL:<https://lenta.ru/news/2017/07/15/qatar/> (дата обращения 05.04.2019) [↑](#footnote-ref-121)
121. ФИФА готова предложить свою помощь в урегулировании ситуации вокруг Катара URL:<https://tass.ru/sport/4329657> (дата обращения 05.04.2019) [↑](#footnote-ref-122)
122. EkainRojo-Labaien. Football as a Reflection of Modern Society’s Conflicts and a Way of Creating Societal Ties in Enduring Enmity Context. International Journal of Science Culture and Sport June 2014; 2(2). [↑](#footnote-ref-123)
123. Там же. [↑](#footnote-ref-124)
124. FIFA Statute. Article 3/ URL: https://resources.fifa.com/mm/document/affederation/generic/01/09/75/14/fifa\_statutes\_072008\_en.pdf (датаобращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-125)
125. Там же. Article 2(a) URL: https://resources.fifa.com/mm/document/affederation/generic/01/09/75/14/fifa\_statutes\_072008\_en.pdf (дата обращения 14.04.2019). [↑](#footnote-ref-126)
126. FIFA Financial Report 2017 URL: <https://resources.fifa.com/image/upload/fifa-financial-report-2017.pdf?cloudid=nyjyxr0d7fuwlyz2dokw> (дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-127)
127. FIFA and CONCACAF officials visit Haiti URL: <https://www.fifa.com/development/news/y=2016/m=11/news=fifa-and-concacaf-officials-visit-haiti-2848020.html> (дата обращения 08.04.2019) [↑](#footnote-ref-128)
128. FIFA and Child Labour URL: <https://www.fifa.com/news/fifa-and-child-labour-83274> (дата обращения 08.04.2019) [↑](#footnote-ref-129)
129. Там же. [↑](#footnote-ref-130)
130. Там же. [↑](#footnote-ref-131)
131. FIFA's fight against child labour URL: <https://www.fifa.com/sustainability/news/y=2006/m=1/news=fifa-fight-against-child-labour-102476.html> (дата обращения 08.04.2019) [↑](#footnote-ref-132)
132. FIFA declares unconditional support for UNITAID URL: <https://www.fifa.com/worldcup/news/fifa-declares-unconditional-support-for-unitaid-20205> (дата обращения 08.04.2019) [↑](#footnote-ref-133)
133. FIFA and the United Nations hand in hand to fight Ebola URL: <https://www.fifa.com/development/news/y=2014/m=9/news=fifa-and-the-united-nations-hand-in-hand-to-fight-ebola-2438846.html> (дата обращения 08.04.2019) [↑](#footnote-ref-134)
134. Там же. [↑](#footnote-ref-135)
135. UNFCCC and FIFA join forces to combat climate change URL: <https://www.fifa.com/sustainability/news/y=2016/m=9/news=unfccc-and-fifa-join-forces-to-combat-climate-change-2831391.html> (дата обращения 08.04.2019) [↑](#footnote-ref-136)
136. FIFA joins the UN Sports for Climate Action Framework URL: <https://www.fifa.com/sustainability/news/y=2018/m=12/news=fifa-joins-the-un-sports-for-climate-action-framework.html> (дата обращения 10.04.2019) [↑](#footnote-ref-137)
137. Там же. [↑](#footnote-ref-138)
138. Парижское соглашение по климату вступает в силу URL: https://tass.ru/obschestvo/3758634 (дата обращения 10.04.2019) [↑](#footnote-ref-139)
139. UEFA Foundation. Официальный сайтURL: https://uefafoundation.org/general-information/our-history/(дата обращения 10.04.2019) [↑](#footnote-ref-140)
140. The UEFA Foundation for Children’s activity report for 2016/17 URL: <https://uefafoundation.org/wp-content/uploads/2017/11/Activity-report-web_-2016_17_EN_Final.pdf> (дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-141)
141. UEFA Statutes / Article 2 URL: <https://ru.uefa.com/MultimediaFiles/Download/uefaorg/General/02/56/20/45/2562045_DOWNLOAD.pdf> (дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-142)
142. Там же/Article 67/ [↑](#footnote-ref-143)
143. UEFA Foundation. Football for Peace Academy URL: <https://uefafoundation.org/action/football-for-peace-academy/> (дата обращения 10.04.2019) [↑](#footnote-ref-144)
144. UEFA Foundation. School for girls in Chepang URL: <https://uefafoundation.org/action/school-for-girls-in-chepang/> (дата обращения 10.04.2019) [↑](#footnote-ref-145)
145. UEFA Foundation. School for girls in Chepang URL: <https://uefafoundation.org/action/school-for-girls-in-chepang/> (дата обращения 10.04.2019) [↑](#footnote-ref-146)
146. UEFA Foundation. Open Fun Football Schools – Playing for Water URL: <https://uefafoundation.org/action/open-fun-football-schools-playing-for-water/> (дата обращения 10.04.2019) [↑](#footnote-ref-147)
147. UEFA Foundation. Inter Campus Venezuela <https://uefafoundation.org/action/inter-campus-venezuela/> (дата обращения 11.04.2019) [↑](#footnote-ref-148)
148. Children face hunger crisis in Venezuela asmalnutrition soars URL: <https://www.caritas.org/2017/05/children-face-hunger-crisis-in-venezuela-as-malnutrition-soars/> (дата обращения 26.03.2019) [↑](#footnote-ref-149)
149. UEFA Foundation. Refugee Life Skills and Employment Training Soccer Programme Atlanta URL:<https://uefafoundation.org/action/refugee-life-skills-and-employment-training-soccer-programme-atlanta/> (дата обращения 26.03.2019) [↑](#footnote-ref-150)
150. City of Clarkston. Official website URL: <http://clarkstonga.gov/about> (дата обращения 26.03.2019) [↑](#footnote-ref-151)
151. UEFA Foundation. Just Play URL: <https://uefafoundation.org/action/just-play/> (дата обращения 26.03.2019) [↑](#footnote-ref-152)
152. JustPlay. Официальный сайт URL: <http://ofcfoundation.org/our-impact-in-number/> (дата обращения 26.03.2019) [↑](#footnote-ref-153)
153. INADI y la AFA, contra la discriminación URL: http://www.afa.org.ar/4223/inadi-y-la-afa-contra-la-discriminacion (дата обращения 12.04.2019) [↑](#footnote-ref-154)
154. CONMEBOL Estatutos URL: <http://www.conmebol.com/es/laconmebol/estatutos-2018> (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-155)
155. Brazil using football to tackle youth unemployment URL: https://www.dawn.com/news/771273 (дата обращения12.04.2019) [↑](#footnote-ref-156)
156. CONMEBOL and UNICEF join forces for the rights of children URL: http://www.conmebol.com/en/conmebol-and-unicef-join-forces-rights-children (дата обращения 13.04.2019) [↑](#footnote-ref-157)
157. Всемирный день борьбы с детским трудом URL: <https://www.ilo.org/moscow/areas-of-work/child-labour/WCMS_346841/lang--ru/index.htm> (дата обращения 26.03.2019) [↑](#footnote-ref-158)
158. Там же. [↑](#footnote-ref-159)
159. Streetfootballworld. Официальный сайт URL: <https://www.streetfootballworld.org/who-we-are/our-purpose> (дата обращения 26.03.2019) [↑](#footnote-ref-160)
160. Spirit of Soccer. Официальный сайт URL: <https://spiritofsoccer.org/what-we-do/> (дата обращения 28.03.2019) [↑](#footnote-ref-161)
161. AFRICAID - WHIZZKIDSUNITED. Официальный сайт URL: <http://www.whizzkidsunited.org/about> (дата обращения 28.03.2019) [↑](#footnote-ref-162)
162. Street Child United. Официальный сайт URL: <https://www.streetchildunited.org/> (дата обращения 28.03.2019) [↑](#footnote-ref-163)
163. Football United. Официальный сайт URL: <http://footballunited.org.au/> (дата обращения 28.03.2019) [↑](#footnote-ref-164)
164. Streetfootballworld. Официальный сайт URL: <https://www.streetfootballworld.org/who-we-are/our-impact> (дата обращения 26.03.2019) [↑](#footnote-ref-165)
165. Там же. [↑](#footnote-ref-166)
166. Asociación civil andar. Официальный сайт URL:http://www.granjaandar.org.ar/ (дата обращения 13.04.2019) [↑](#footnote-ref-167)
167. El Fútbol Inclusivo copó MoscúURL: <https://futbolinclusivo.org.ar/el-futbol-inclusivo-copo-moscu/> (дата обращения 31.03.2019) [↑](#footnote-ref-168)
168. Fútbol Inclusivo rumbo al Festival 19 URL:<https://futbolinclusivo.org.ar/futbol-inclusivo-rumbo-al-festival-19/> (дата обращения 31.03.2019) [↑](#footnote-ref-169)
169. Nye,J.S. Jr. Annals of the American Academy of Political and Social Science, Vol. 616, Public Diplomacy in a Changing World. Public Diplomacy and Soft Power. Р.94 [↑](#footnote-ref-170)
170. Dr. Saima Ashraf Kayani and Dr. Muhammad SaifurRehman. Public diplomacy: a new foreign policy paradigm. MargallaPapers 2015. Р.47. [↑](#footnote-ref-171)
171. Британцы собирают коалицию против ЧМ-2018 URL: <https://www.gazeta.ru/sport/2018/03/11/a_11678347.shtml?updated> (дата обращения 05.04.2019) [↑](#footnote-ref-172)
172. Долинский А.В.Эволюция теоретических оснований публичной дипломатии / Вестник МГИМО Университета.2011. №2.С. 187-200. [↑](#footnote-ref-173)
173. Soares e Castro,Andreia, “2014 FIFA World Cup and 2016 Olympic Games: Brazil’s Strategy ‘To Win Hearts and Minds Through Sports and Football,” Public Diplomacy Magazine, Winter 2013. URL: <https://ru.scribd.com/document/284509833/2014-FIFA-World-Cup-and-2016-OlympIc-Games-BrazIl-s-Strategy-to-Win-Hearts-and-Minds-Through-Sports-and-Football> (дата обращения 13.04.2019) [↑](#footnote-ref-174)
174. Soares e Castro,Andreia, “2014 FIFA World Cup and 2016 Olympic Games: Brazil’s Strategy ‘To Win Hearts and Minds Through Sports and Football,” Public Diplomacy Magazine, Winter 2013. URL: <https://ru.scribd.com/document/284509833/2014-FIFA-World-Cup-and-2016-OlympIc-Games-BrazIl-s-Strategy-to-Win-Hearts-and-Minds-Through-Sports-and-Football> (дата обращения 13.04.2019) [↑](#footnote-ref-175)
175. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В., Боголюбов М.А. Гуманитарное сотрудничество в спорте на пространстве СНГ как фактор интеграции URL: https://cyberleninka.ru/article/v/gumanitarnoe-sotrudnichestvo-v-sporte-na-prostranstve-sng-kak-faktor-integratsii (дата обращения 13.04.2019) [↑](#footnote-ref-176)
176. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В., Боголюбов М.А. Гуманитарное сотрудничество в спорте на пространстве СНГ как фактор интеграции URL: https://cyberleninka.ru/article/v/gumanitarnoe-sotrudnichestvo-v-sporte-na-prostranstve-sng-kak-faktor-integratsii (дата обращения 13.04.2019) [↑](#footnote-ref-177)
177. Кузнецов М.В. Cмысловое наполнения понятия «футбольные фанаты» / Аналитика. 2014.Выпуск 2 (29) URL:<https://cyberleninka.ru/article/v/smyslovoe-napolneniya-ponyatiya-futbolnye-fanaty>. (дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-178)
178. Ласкова М.В, Беликова Я.Г Национальная идентичность в контексте анализа футбольного дискурса английского языкаURL:<https://cyberleninka.ru/article/v/natsionalnaya-identichnost-v-kontekste-analiza-futbolnogo-diskursa-angliyskogo-yazyka> (дата обращения 17.04.2019) [↑](#footnote-ref-179)
179. Замышляев В.И., Ямщиков Ю.И. Транснационализм и коммерциализация спорта в условиях глобализации URL: <https://cyberleninka.ru/article/v/transnatsionalizm-i-kommertsializatsiya-sporta-v-usloviyah-globalizatsii> (дата обращения 19.04.2019) [↑](#footnote-ref-180)
180. Чемпионат России-98. Высший Дивизион Весь Иностранный Легион URL: <https://www.sport-express.ru/newspaper/1998-03-26/3_2/> (дата обращения 19.04.2019) [↑](#footnote-ref-181)
181. Ибра Кебе: В «Спартаке» меня называли обезьяной URL: <https://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Futbol/Russia/premier_league/spbnews_Ibra-Kebe-V-Spartake-menya-nazivali-obeziyanoy> (дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-182)
182. Запретный плод: Роберто Карлос ушел с поля, когда в него кинули бананом URL: <https://www.spb.kp.ru/daily/25708.4/908529/> (дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-183)
183. История неловких отношений «Зенита» с темнокожими игроками. На клуб правда влияют фанаты? URL: <https://www.sports.ru/tribuna/blogs/bluewhitenavy/2337893.html> (дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-184)
184. Темнокожий игрок «Урала» решил рассказать всему миру о расизме в России.URL: <https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Fura.news%2Fnews%2F1052260307&d=1>(дата обращения 14.04.2019) [↑](#footnote-ref-185)
185. Ginesta, Xavier; de San Eugenio, Jordi.The Use of Football as a Country Branding Strategy. Case Study. Department of Communication, University of Vic, Spain. Vol 2, Issue 3, 2014. P. 225-241. [↑](#footnote-ref-186)
186. Ginesta, Xavier; de San Eugenio, Jordi.The Use of Football as a Country Branding Strategy. Case Study. Department of Communication, University of Vic, Spain. Vol 2, Issue 3, 2014. P. 225-241. [↑](#footnote-ref-187)
187. Там же. [↑](#footnote-ref-188)
188. Elsey Brenda, PuglieseStanislao. Football and the Boundaries of History: Critical Studies in Soccer. Hofstra University 2017. Palgrave Macmillan, New York, 2017.Р.267. [↑](#footnote-ref-189)
189. Nye,J.S. Jr. Annals of the American Academy of Political and Social Science, Vol. 616, Public Diplomacy in a Changing World. Public Diplomacy and Soft Power. Р.95. [↑](#footnote-ref-190)
190. Football diplomacy or populism going German-style URL: <https://blogs.lse.ac.uk/eurocrisispress/2013/03/31/football-diplomacy-or-populism-going-german-style/> (дата обращения 17.04.2019) [↑](#footnote-ref-191)
191. Whitehall fears Russian football hooligans had Kremlin links URL: <https://www.theguardian.com/football/2016/jun/18/whitehall-suspects-kremlin-links-to-russian-euro-2016-hooligans-vladimir-putin> (дата обращения 15.04.2019) [↑](#footnote-ref-192)
192. Russian officials blame security for problems and praise fighting fans URL: <https://www.theguardian.com/football/2016/jun/13/russia-officials-fan-violence-marseille-england> (дата обращения 19.04.2019) [↑](#footnote-ref-193)
193. Игорь Лебедев: Не вижу ничего страшного в драке фанатов URL: <https://www.sovsport.ru/football/news/909628-igor-lebedev-ne-vizhu-nichego-strashnogo-v-drake-fanatov> (дата обращения 19.04.2019) [↑](#footnote-ref-194)
194. Семенко В. Большой куш ФИФА URL: http://sport.ua/news/107950 (дата обращения 21.04.2019) [↑](#footnote-ref-195)
195. Дженнингс Э. Мафия Блаттера. Оборотная сторона футбола. М.: Эксмо, 2016. С.23. [↑](#footnote-ref-196)
196. Бывший президент ФИФА ЖоаоАвеланж. Досье URL: http://www.aif.ru/dontknows/file/byvshiy\_prezident\_fifa\_zhoao\_avelanzh\_dose (дата обращения 21.04.2019) [↑](#footnote-ref-197)
197. Йозеф Блаттер покидает пост президента ФИФА URL: <https://www.bbc.com/russian/rolling_news/2015/06/150602_rn_blatter_resigns> (дата обращения 19.04.2019) [↑](#footnote-ref-198)
198. The world’s lawyer Why America, and not another country, is going after FIFA <https://www.economist.com/international/2015/06/04/the-worlds-lawyer> (дата обращения 19.04.2019) [↑](#footnote-ref-199)
199. Песков А. Отмывание «грязных» денег и криминальная благотворительность в сфере профессионального спорта // Вестник РМОУ. 2014. №13(250).С. 43-50. [↑](#footnote-ref-200)
200. Warner J.TTFF claims Jack Warner controlled account holding missing Haiti funds https://www.theguardian.com/football/2012/feb/16/ttff-jack-warner-haiti-funds (дата обращения 22.04.2019) [↑](#footnote-ref-201)
201. Дженнингс Э. Кто убивает FIFA. Странности мирового футбола. М.РИПОЛ классик, 2011. С. 351-352. [↑](#footnote-ref-202)
202. Проблема отмывания денег через футбольный сектор / Доклад ФАТФ. Гл. 5. Обзор инициатив, направленных на противодействие отмыванию денег. Июль 2009 г.URL: http://nauka.x- pdf.ru/17yuridicheskie/526783-1-neoficialniy-perevod-fatf-gmfd-gruppa-razrabotki-finansovih-mer-borbi-otmivaniem-deneg-doklad-fatf-problema-ot.php (дата обращения 24.04.2019) [↑](#footnote-ref-203)
203. Проблема отмывания денег через футбольный сектор / Доклад ФАТФ. Гл. 5. Обзор инициатив, направленных на противодействие отмыванию денег. Июль 2009 г.URL: http://nauka.x- pdf.ru/17yuridicheskie/526783-1-neoficialniy-perevod-fatf-gmfd-gruppa-razrabotki-finansovih-mer-borbi-otmivaniem-deneg-doklad-fatf-problema-ot.php (дата обращения 24.04.2019) [↑](#footnote-ref-204)
204. Неподкупность и сложившиеся практики в мире спорта, URL: [http://uncorruption.ru/ru/news/1640/ (дата](http://uncorruption.ru/ru/news/1640/%20(дата) обращения 24.04.2019) [↑](#footnote-ref-205)
205. Integrity in sport Официальный сайт Интерпола URL: http://www.interpol.int/ Crime-areas/Integrity-in-Sport/Integrity-in-sport(дата обращения 24.04.2019) [↑](#footnote-ref-206)
206. Трубицына Ю. Международные аспекты противодействия коррупции в спорте // Вестник Московского университета МВД России.2016. №7. С. 114-116. [↑](#footnote-ref-207)